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Elaborado pelo Governo do Estado, Atlas Solarimétrico será importante para que a energia solar na Paraíba seja explorada de maneira sustentável. Página 3

Recursos energéticos do estado serão mapeados

Marco Regulatório 
do Gás Natural é 
sancionado na PB
Legislação estabelece as normas relativas à exploração de serviços locais de gás 
canalizado e regulamenta o livre comércio desse tipo de produto no Estado. Página13

 

PB registra aumento de 247% 
nos novos casos de Covid-19

Natal dos Sentimentos foi 
aberto ontem e vai até dia 26

Vacina: a importância de estar 
imunizado na terceira idade

João Pessoa libera horário de 
shoppings e centros comerciais

Em outubro, foram 4.174 paraibanos contaminados. 
Em novembro, número saltou para  14.514. Página 4

Três polos contam com programação, em JP: Busto de 
Tamandaré, Praça da Independência e Lagoa. Página 25

Além de Covid e Influenza, é recomendado que idoso se vacine 
contra hepatite B, difteria e tétano, entre outras. Página 20

Flexibilização, publicada ontem, em edição especial, 
procura evitar aglomerações neste fim de ano. Página 8

Colunas

Cavalo-marinho é um folguedo cênico típico da 
Paraíba e Pernambuco. O auto integra o ciclo de festejos 

natalinos e o término se dá com a festa de Reis, que 
presta homenagem aos Reis Magos.  Página 10

Irani Medeiros

 Me enquadrava entre os índios Bultrins por 
conta do meu estado de ingênua surpresa diante 
das caixinhas do fantástico armazenamento do 

mundo, a do celular.  Página 2
Gonzaga Rodrigues

Agenda 2022 Governador lança publicação, que 
desta vez celebra o artesanato paraibano. Página 19
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Últimas

Irregulares Famílias ignoram os riscos e a lei e 
se estabelecem às margens da linha do trem. Página 5
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Geral

Paraíba

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

461.374

22.127.828

262.806.448

9.538

615.454

5.215.558
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

5.836.913

313.355.680

8.115.577.974
‘Livro Vermelho’ Músico Otto fala sobre sua estreia na 
literatura, uma obra que reúne poemas e reflexões. Página 9
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MMA Grande promessa feminina do UFC, a atleta pessoense Luana Pinheiro 
conta, em entrevista, o segredo por trás de 10 vitórias em 11 lutas. Página 21
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IPVA Apesar de não haver mudança na alíquota estadual, aumento no 
preço dos veículos deverá impactar no valor do imposto em 2022. Página 9
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Denúncias de interferências, assédio moral, desmonte de diretorias 
e pressão levaram, no mês passado, a uma debandada de servidores do 
Inep (Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais), órgão 
responsável pela aplicação do Enem, entre outras coisas. Foram 37 
pedidos de afastamento feitos por servidores que não concordam com 
o encaminhamento das políticas para o setor.

Agora, o pedido de demissão em massa ocorre na Capes, a Coordenação 
de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior, que é responsável por 
fiscalizar os cursos de mestrado, doutorado e pós-doutorado do Brasil. Em 
uma semana, 80 coordenadores e consultores da agência decidiram colocar 
os cargos à disposição por discordarem de posicionamentos da direção.

A renúncia coletiva expõe as fissuras dentro do Ministério da Educa-
ção, que vive uma queda de braço entre os fiéis seguidores do Governo 
Bolsonaro e o pessoal que tenta manter as políticas públicas livres da 
interferência ideológica.

No caso da Capes, há ainda um elemento a mais: os servidores que 
pediram afastamento acusam a presidência da entidade de fazer pres-
são pela aprovação de novos cursos, a maioria de educação a distância, 
o que representa benefícios diretos a instituições privadas, interessadas 
na abertura de novas vagas.

Coordenadores e consultores se recusam a autorizar a criação 
desses cursos sem que antes ocorra a avaliação da produção científica 
e acadêmica do país de 2017 a 2020. Essa avaliação está suspensa por 
ordem da Justiça, a pedido do Ministério Público, que viu ilícito na alte-
ração de critérios pelo Governo Federal durante o processo de análise.

Os servidores alegam que não há como endossar a criação de novos 
cursos sem que haja uma avaliação de como estão os programas. Seria 
como atirar no escuro. Na prática, não se conhece a evolução da qualidade 
da pesquisa, nem onde se deve investir mais ou cortar recursos.

Sob pressão da presidência da agência, os 80 coordenadores e consulto-
res preferiram entregar os cargos a compactuar com as medidas que, neste 
momento, interessam somente ao mercado de universidades privadas.

A Capes tem, hoje, Cláudia Toledo na presidência, a terceira pessoa a 
assumir o cargo desde que Bolsonaro foi eleito. Aparentemente, nada que 
surpreenda muito num país onde o Ministério da Educação passou pelas 
mãos de quatro ministros em três anos. Há, no mínimo, uma inegável falta 
de projetos e planejamento para a educação pública brasileira, que parece 
não ser prioridade desta gestão.

A crise no MEC A social-democracia rachada
O partido que desfralda a bandeira da 

social-democracia e adota um tucano como 
símbolo, o PSDB, está em frangalhos. O PSDB 
encontra-se em um beco sem saída.

Não adianta alguns tentarem apagar o 
fogo. As alas em querela – comandadas pelos 
governadores de São Paulo e do Rio Grande 
do Sul, João Doria e Eduardo Leite - tocam 
fogo na floresta tucana e será difícil chegar-
se a um ponto de união. Para complicar, um 
quadro histórico da sigla, Geraldo Alckmin, 
está prestes a migrar para outra entida-
de.  O gesto parece um troco com juros e 
correção monetária pela maneira com que 
foi tratado. Apesar de acenos públicos de 
integração de propósitos, explicitados por 
seus comandantes, os grupos evidenciam 
forte cisão. O partido da social-democracia 
parece perdido.

O fato é que a crise vem de 
longe. É o tropeço vivido pelos 
sociais-democratas, que atra-
vessam um escuro corredor, 
seja por falta de lideranças, seja 
por obsolescência de discurso, 
desmotivação do eleitorado e 
desunião de núcleos. 

 Imaginava-se que outras 
regiões pudessem ser contra-
peso à força do partido em São 
Paulo, onde os tucanos têm alcançado boas 
vitórias ao longo do tempo. O PSDB, porém, 
não conseguiu equalizar as densidades elei-
torais e a “paulistização” tucana virou marca. 
Ademais, pesa sobre a sigla a insinuação de 
ter muito cacique e pouco índio. E que se 
distanciou das bases.

Fortes classes médias, as mais podero-
sas entidades e os contingentes laborais que 
vivem em São Paulo se ressentem da falta de 
um discurso consentâneo com suas expecta-
tivas. Que fonte categorizada pode exprimir 
algo e merecer respeito? Fernando Henrique, 
sem dúvida. Mas bate bumbo sozinho. Afinal, 
qual é a mensagem do PSDB? Ou está ele 
engolfado pela onda que afoga os partidos 
social-democratas em todo o mundo?

Ao ser concebida, a social-democracia 

brandia como escopo o estabelecimento do 
Estado de bem-estar social (baseado na uni-
versalização dos direitos sociais e laborais e 
financiado com políticas fiscais progressis-
tas) e o aumento da capacidade aquisitiva da 
população. Essa meta tinha como alavanca 
o aumento dos rendimentos do trabalho e a 
intervenção do Estado nas frentes de gastos 
e regulação de atividades-chave para a ex-
pansão econômica.

A partir dos anos 70, os partidos social-
democratas passaram a incorporar prin-
cípios neoliberais e estes impregnaram a 
ideologia dominante da União Europeia. Por-
tanto, a doutrina social-democrata ganhou 
novos contornos na esteira da globalização. 
As siglas mudaram, transformando suas 
bases eleitorais (categorias trabalhadoras) 
em classes médias, mais conservadoras e 

com maior acesso ao capital 
financeiro. 

O Brasil ingressou na 
rota. O ideário dos partidos 
de esquerda arquivou os ve-
lhos jargões da sociedade de 
exploração capitalista, como 
Estado burguês, classe domi-
nante, submissão a interesses 
do capital financeiro. Hoje, as 
teias sociais estão sendo bem 

costuradas, programas de distribuição 
de renda passaram a frequentar a mesa 
de todos os núcleos, a ideia de extinguir a 
miséria continua acesa, e a receita do “velho 
socialismo” aparece de forma esporádica e 
sujeita a apupos. Se o PSDB se ressente da 
ausência de discurso, é porque seu tradi-
cional menu tem sido repartido por outros 
comensais.

A crise que consome o partido pega, de 
um modo geral, os entes políticos nacionais. 
Os grupamentos parlamentares padecem a 
síndrome da “atração fatal”, impulsionada 
pelas “tetas do Estado”. Que secam a olhos 
vistos com a economia em baixa, camadas 
sociais perdidas no meio do desemprego, or-
çamentos estourados e polarização política. 
Que tristeza! 

Nova Serra da Raposa
 Quando apareceram onze esqueletos, 

infantis na maioria, em pequena caverna da 
Serra da Raposa, a palavra de León Clerot foi 
a primeira a ser requisitada. Era o homem 
do museu das Trincheiras, cheio de queixas 
do governo de José Américo, a quem acusa-
va de não lhe dar apoio. Fui destacado por 
Octacílio de Queiroz, de A União, para esca-
lar o penhasco onde já começava, mesmo 
inacessível, uma espécie de romaria. “Osso 
não tem idade, mas isso ou sobrou do cólera 
ou da guerra de tribos” – alvitrou o coronel 
Elias Fernandes, delegado de Campina, 
chefe da expedição a que fui me incorporar 
antes da chegada do antropólogo.  Foi minha 
única reportagem de repercussão fora da 
Paraíba, reescrita pelo O Cru-
zeiro, sem menção ao autor e 
à fonte originais.

Voltei à Serra, dessa vez 
com o dr. Clerot. Eu e Lindu-
arte, que era repórter com 
queda para achados como o 
Talhado de Santa Luzia ou 
de temas intocáveis como 
“Capim, o porto fantasma de 
Epitácio”, este último sele-
cionado entre as melhores 
reportagens de 1960, editada 
em plaquete de A União. Estão 
lá Dorgival sobre a epopeia da construção 
do Orós do Ceará, Malaquias Batista sobre 
a mortalidade infantil em “A Cidade Necró-
pole”, Jório Machado com a reserva de índios 
potiguares por pouco ainda não dizimada; 
Severino Ramos estranhando a falta d’água 
numa cidade rica de mananciais como João 
Pessoa, e Firmo Justino de Oliveira num re-
lato comovente de quem entrara no casebre 
geral da periferia da cidade.  

Mas voltando à Serra da Raposa, vista 
de longe por quem passa para o Sertão, 
onde conheci Zé Elias Borges, que surgiu 
não sei de onde para conhecer o velho Cle-
rot.   Por estranho que pareça, é lembrança 

que me acode agora diante de entrevista na 
tevê com a gente da periferia paulistana a 
sair atrás de cavaco, restos de tábua e pa-
pelão para a lenha dos fogões improvisados 
que a alta do gás trouxe de volta. O fogão 
das brenhas remotas da Serra da Raposa, 
as trempes de pedra reconstituídas ao pé 
dos vitrais mais exuberantes do nosso 
capitalismo. 

 “Você é cariri, escritozinho” – classifi-
cou-me Zé Elias, após ter lido crônica ingê-
nua em que eu ainda me surpreendia, na era 
espacial, com a invenção da caixa de fósforo. 
E me enquadrava entre os índios Bultrins 
por conta do meu estado de ingênua sur-
presa diante das caixinhas do fantástico  

armazenamento do mundo, 
a do celular. Classificava-me  
pela mesma antropologia fí-
sica aplicada aos cariris e a 
mesma tendência de se en-
cantar com os espelhinhos 
do colonizador em troca das 
nossas riquezas.  

E devo ser, certamente, 
pois senti qualquer coisa de 
reencontro ao ver a tribo que 
o capitalismo vem aumentan-
do em busca de lenha para 
ferver a boia generosa distri-

buída, liberalmente, sob os focos mundiais 
da televisão. A panela fervendo na brasa 
fofa do graveto, do cavaco, do lixo como 
se a carta de Getúlio voltasse a seu tempo: 
“Quis criar a liberdade nacional na poten-
cialização das nossas riquezas através da 
Petrobras..”

Hoje, 67 anos depois, a Petrobras ain-
da não é nossa. Não é ela que dita o preço. 
O Velho potencializou, sim, ela se tornou 
mundialmente rica, mas sem condições de 
evitar o fogo de trempe e de cavaco de uma 
torcida que para ficar alegre basta um gol 
do Flamengo. Trempe comum a 14 milhões 
de miseráveis nativos pelas contas do IBGE.

 O PSDB, porém, 
não conseguiu equalizar 
as densidades eleitorais 

e a ‘paulistização’ 
tucana virou marca   

 Fui destacado por 
Octacílio de Queiroz, 

de A União, para 
escalar o penhasco 
onde já começava, 
mesmo inacessível, 

uma espécie de 
romaria   

Gaudêncio Torquato 
Jornalista e escritor

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com

Calçadas ocupadas

Fotolegenda
Foto: Ortilo Antônio
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Governo irá elaborar atlas solar para orientar o desenvolvimento de empreendimentos e promover a inserção internacional de investimentos

Atlas Solarimétrico vai mapear   
os recursos energéticos da PB

Bruno Cunha Lima descarta a 
possibilidade de apoiar uma 
candidatura do senador Ve-
neziano. Disse, em entrevista, 
que não seria coerente de sua 
parte fazer esse movimento. 
“Tenho uma relação respei-
tosa com Veneziano, mas não 
tenho interesse em votar nele. 
Se fizermos uma retrospectiva 
dos últimos anos, sempre esti-
vemos como adversários.” 

“Não teNho iNteresse” 
Prefeito de Campina Grande, 
Bruno Cunha Lima (PSD) é um 
daqueles eleitores que votaram 
em Bolsonaro, em 2018, mas não 
pretendem repetir o voto. É o que 
se depreende da entrevista dele 
a uma rádio: “Muita água ainda 
vai rolar debaixo dessa ponte. Vo-
tei em Bolsonaro na última elei-
ção. Mas vou esperar para ter um 
quadro mais definido [sobre as 
candidaturas postas]. 

O crescimento de Moro é assunto 
corrente entre parlamentares da base 
de Bolsonaro, no Congresso. Uma 
fonte, registrou a Folha de S. Paulo, 
disse que “presidentes de alguns dos 
principais partidos do país” avaliam 
que Moro ultrapassará o presidente. 
Governistas já colocaram as barbas 
de molho e até admitem pular fora 
do barco bolsonarista.   

Para oNde irá a Maré? 

eM queda de PoPularidade, bolsoNarisMo Põe 
alvo Nas costas de Moro, que aMeaça sua base 

Mudou de ruMo 

A entrada de Sérgio Moro (Podemos) na corrida presidencial tem afetado – como era plausível 
– mais o projeto de reeleição de Jair Bolsonaro do que o projeto de retorno ao poder de Lula. 
Uma tendência que vem se consolidando é que parte do voto mais conservador que elegeu 
Bolsonaro em 2018 está migrando para Moro – eleitores da direita e da extrema-direita se 
tornaram críticos contumazes do presidente, face à crise econômica, que catapultou a infla-
ção, e a crise social, agravada pela pandemia de Covid-19, que vem derretendo a populari-
dade de Bolsonaro. O crescimento de Moro nas pesquisas – mal ele se disse pré-candidato a 
presidente, já alcançou um terceiro lugar – acendeu o sinal de alerta dos governistas. E tanto 
é assim que os apoiadores-raiz do presidente – e sua trupe de influenciadores digitais – se 
não declararam um armistício em relação a Lula, estão mais focados nos ataques a Moro, 

em quem tentam colocar a pecha de “traidor”. Bolsonaro, esta semana, chamou o 
ex-juiz de “palhaço, mentiroso e sem caráter”. Moro, de fato, se tornou uma ameaça 
concreta à base eleitoral de Bolsonaro. O PTB do polemista Roberto Jefferson, caso 
este cenário pró-Moro se consolide, estará entre os ‘desertores’ ou seguirá firme 

com o presidente, em navegação incerta?

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“Quero me colocar à disposição para fazer uma 
mediação entre o senador Veneziano e o gover-
nador João. Minha fala sempre vai ser de con-
temporização”. De Raniery Paulino, que atua 
para manter o MDB na base governista. Adiante, 
o deputado disse: “Quero votar nele [Veneziano] 
para governador, mas não em 2022, porque te-
nho um compromisso com João Azevêdo”.  

raNiery: “MiNha fala seMPre  
vai ser de coNteMPorização” 

foco deve ser outro 

reuNião Para defiNir 

A direção nacional do MDB confirma para a 
próxima quinta-feira o lançamento da pré-
candidatura da senadora Simone Tebet a 
presidente. Custo a acreditar que essa pos-
tulação seja levada adiante. E pelo histórico 
recente do MDB, vejo esse movimento do 
partido como uma tentativa de emplacar 
uma candidatura a vice, em chapa alheia.   

Nilvan Ferreira, presidente do PTB na Paraíba, parece 
não pretender embarcar na anunciada pré-candida-
tura a governador de Cabo Gilberto – que irá se filiar 
ao PL. Afirmou que a recomendação da direção na-
cional é que o PTB “apresente candidaturas próprias 
nos estados”. Na próxima terça-feira, o partido fará 
reunião para “definir seu projeto para 2022”. 
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O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Infraes-
trutura, dos Recursos Hídricos 
e do Meio Ambiente (Seirhma), 
vai elaborar o atlas solar da Pa-
raíba, uma importante ferra-
menta para orientar o desenvol-
vimento de empreendimentos e 
promover a inserção da Paraíba 
no cenário internacional de in-
vestimentos nessa área. O atlas 
será interativo e ficará dispo-
nível no site da Seirhma, em 
português, espanhol e inglês. 

O contrato para elabo-
ração do documento foi assi-
nado, no final de novembro, 
com o Centro de Gestão de 
Pesquisa, Desenvolvimento e 
Inovação (CGPDI), entidade 
paulista que atua há mais de 
15 anos no desenvolvimento 
e gestão de projetos e ativida-
des científicas. O investimento 
para elaboração do atlas é de 
R$ 1.142.786,00 e o prazo para 
conclusão dos trabalhos é de 
um ano. 

Para o secretário da In-
fraestrutura, dos Recursos Hí-
dricos e do Meio Ambiente da 
Paraíba, Deusdete Queiroga, o 
atlas solar é mais um compro-
misso do plano de governo de 
João Azevêdo que está sendo 
cumprido. “O Governo do Es-
tado tem apoiado o desenvol-
vimento de empreendimentos 
energéticos com base em fon-
tes renováveis, por entender 
que tais iniciativas contribuem 
tanto para mitigar impactos 

socioambientais decorrentes 
da utilização de combustíveis 
fósseis, quanto para ensejar 
um ambiente favorável ao de-
senvolvimento de empresas 
prestadoras de serviços nesse 
setor e, consequentemente, ge-
rar mais empregos com mão de 
obra especializada”, ressaltou 
Deusdete.

De acordo com o secretá-
rio executivo de Energia, Rob-
son Barbosa, o atlas é necessá-
rio para que a energia solar na 

Paraíba seja explorada de ma-
neira sustentável. “O mapea-
mento do recurso energético 
e das regiões mais promisso-
ras, bem como infraestrutura 
de linha de transmissão, rede 
viária e ferroviária, além de 
restrições socioambientais e 
legais são fatores fundamen-
tais para que seja conhecido 
o potencial viável dos pontos 
de vista: técnico, econômico 
e socioambiental”, afirmou 
Robson.

Em Queimadas

Hospital faz 280 cirurgias e 46 partos em novembro
Entre os dias 1º e 30 

de novembro, o Hospital 
Regional  de Queimadas 
realizou 280 cirurgias, 46 
partos, 995 atendimentos 
de emergência, 695 aten-
dimentos ambulatoriais e 
atendeu 207 mulheres em 
urgências ginecológicas. 
Esses são dados que fazem 
parte do balanço mensal de 
atividades da unidade, que 
integra a rede estadual de 
saúde e é referência para 
14 municípios da Região 
Metropolitana de Campina 
Grande. 

A unidade, que é refe-
rência também para obste-
trícia, registrou 23 partos 
normais no mês de novem-
bro e, coincidentemente, a 
mesma quantidade de par-
tos cesáreos neste período. 
Das 280 cirurgias realiza-
das, 51 foram oriundas do 
Programa Opera Paraíba, 
outras 74 foram eletivas, 
124 foram de pequenos pro-
cedimentos, oito de emer-
gência e as 23 cesarianas.

Além desses serviços, 
durante o decorrer de no-
vembro, o hospital realizou 
2.301 exames laboratoriais, 

494 exames de Raio X, 13 
internações pediátricas, 48 
internações clínicas e 140 
ultrassonografias. O Hos-
pital de Queimadas é refe-
rência para clínica médica, 
obstetrícia e pediatria, além 
dos serviços de urgência e 
emergência para a 15ª Re-
gião de Saúde.

O diretor-geral do Hos-
pital de Queimadas, Flávio 
Daniel, lembra a importân-
cia do suporte da unidade 
para a população da região. 
“Aqui, os pacientes encon-
tram uma unidade bem es-
truturada, equipada e com 
uma equipe de profissio-
nais competente e disponí-
vel para atendimento 24h, 
todos os dias da semana”, 
finalizou o médico, des-
tacando a satisfação de a 
unidade integrar o grupo 
de hospitais do Estado que 
fazem parte do Programa 
Opera Paraíba. “Somente 
em novembro fizemos 51 
cirurgias do Opera Paraí-
ba e, agora em dezembro, 
já fomos avisados pela SES 
que faremos mais procedi-
mentos no Opera Paraíba”, 
adiantou Flávio Daniel.

Foto: Secom-PB

Governo do Estado 
investirá cerca de 
R$ 1,1 milhão na 

elaboração do Atlas 
Solarimétrico, que 

deve ficar pronto no 
prazo de um ano

Os dados que fazem parte do balanço mensal de 
atividades do Hospital de Queimadas, que integra 
a rede estadual de saúde e é referência para 14 
municípios da Região de Campina Grande
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Na última reunião do Conselho Deliberativo do Fundo, foram concedidos incentivos fiscais a 28 novos negócios
O Conselho Deliberativo 

do Fundo de Apoio ao Desen-
volvimento Industrial da Paraí-
ba (Fain) aprovou, na 204ª reu-
nião, a concessão de incentivos 
fiscais para 28 novas empre-
sas, entre empreendimentos 
novos e ampliados no Estado, 
cujo investimento total será 
da ordem de R$ 684 milhões, 
com geração de 617 empregos 
diretos. Ao total, em 2021 fo-
ram beneficiadas 90 empresas, 
que investirão mais de R$ 2,4 
bilhões e irão gerar 1.949 em-
pregos diretos.

Segundo o secretário de 
Estado da Fazenda e presiden-
te do Conselho Deliberativo, 
Marialvo Laureano, o Fain re-
cebeu 32 projetos, aprovando a 
maioria deles. Após a reunião, 
os integrantes aprovaram tam-
bém o planejamento e as datas 
para as reuniões de 2022. 

“Foi uma reunião muito 
profícua e ressalta o entrosa-
mento das equipes da Sefaz e 
Cinep na preparação dos re-
latórios e dossiês, como tam-
bém a participação de todos 
os membros. Que em 2022 

possamos ter mais projetos, 
que possamos prospectar mais 
empresas para a Paraíba e com 
isso gerar mais empregos”, dis-
se Marialvo.

Em 2021, o Conselho De-
liberativo do Fain realizou qua-
tro reuniões e aprovou projetos 
de 19 municípios paraibanos: 
Catolé do Rocha, Patos, Sousa, 
João Pessoa, Boa Vista, Campina 
Grande, Cabedelo, Santa Luzia, 
Mogeiro, Sapé, Pedras de Fogo, 
Lagoa Seca, Pedras de Fogo, 
Pocinhos, Bayeux, Santa Rita, 
Areia, São Mamede e São Bento.

Sobre o Fain 
O Fundo de Apoio ao De-

senvolvimento Industrial da 
Paraíba (Fain), regulamentado 
pelo Decreto 17.252 de 27 de 
dezembro de 1994 e suas al-
terações, tem como objetivo a 
concessão de estímulos fiscais 
e financeiros para a implanta-
ção, ampliação, revitalização 
e relocalização de indústrias 
consideradas de relevante in-
teresse para o Estado. 

O Fundo concede crédito 
presumido do ICMS com per-

centuais variando entre 48% 
e 74,25%, com prazo de 15 
anos renovável por igual pe-
ríodo para todas as empresas 
industriais. As variações dos 
percentuais dependerão da 
quantidade de empregos di-
retos gerados e o volume de 
investimentos realizados, além 
da localização escolhida pela 
empresa no Estado. 

“Trata-se de uma política 
continuada de atração de in-
vestimentos, através da defi-
nição planejada de incentivos 
fiscais, o que torna o Estado 
competitivo nesse segmen-
to. Importante destacar que 
mesmo durante a pandemia 
a economia paraibana mos-
trou força e consistência. Os 
investimentos oriundos dos 
incentivos concedidos pelo 
Fain em 2020 mantiveram-se 
estáveis, em plena pandemia. 
Já em 2021, o aumento foi de 
100%, o dobro, mostrando 
força e solidez na retomada 
da atividade econômica no 
Estado da Paraíba”, comenta 
Rômulo Polari, diretor-presi-
dente da Cinep.

Fain atende 90 empresas na PB, 
que vão gerar 1,9 mil empregos

Em todo Brasil

Mulheres saem às ruas para 
protestar contra Bolsonaro

Mulheres de todo o 
país vão sair às ruas hoje 
para protestar contra o 
governo do presidente 
Jair Bolsonaro (PL). Em 
João Pessoa, a concentra-
ção será às 9h, em fren-
te ao Lyceu Paraibano, 
seguindo em caminhada 
até o Ponto de Cem Réis 
e concluindo com um 
ato público cultural com 
apresentações artísticas, 
oficina de cartazes e per-
formances. Em Campina 
Grande, a Praça da Ban-
deira será o local do ato, 
que iniciará também às 
9h e contará com distri-
buição de panfletos, in-
tervenções e apresenta-
ções culturais.

De acordo com a re-
presentante do Cunhã 

Coletivo Feminista e da 
Articulação de Mulheres 
Brasileiras e uma das 
organizadoras do even-
to, Joana D’arc da Silva, 
a principal motivação 
do ato é a falta de políti-
cas públicas que apoiem 
e protejam as mulheres 
do país. “Isso tem a ver 
com a política econômi-
ca implementada no país 
que não atende a neces-
sidade do povo e pouco 
importa o que as pessoas 
estão passando. Estamos 
indo para a rua para dizer 
‘Fora Bolsonaro’ e toda a 
sua linha de apoio que dá 
sustentação a essa políti-
ca de morte”. 

Segundo ela, o ato 
terá como objetivo a de-
núncia ao governo. “Mu-
lheres estão endividadas, 
dezenas de famílias que 
sequer podem se dar ao 

luxo de ter energia e água 
em casa. A gente tá ven-
do como está o preço do 
gás, muitas que voltaram 
a cozinhar com a lenha. 
Estamos indo à rua para 
denunciar isso e também 
para nos apoiar, para dar 
força umas às outras”. 

Além disso, Joana 
ressaltou que todas as 
normas de segurança se-
rão respeitadas durante o 
manifesto. A organização 
está incentivando todos a 
usarem máscaras, manter 
o distanciamento social e 
a utilização de álcool em 
gel. 

A mobilização foi de-
finida em plenária nacio-
nal realizada no dia 23 de 
novembro e a convocató-
ria é feita por mulheres 
das entidades que com-
põem a Campanha Nacio-
nal Fora Bolsonaro.

A principal motivação 
do ato de hoje é a 
falta de políticas 
públicas que apoiem 
e protejam as 
mulheres do país

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

Foto: Mídia Ninja

A Caravana da Rede 
Cuidar, realizada pela 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), chega ao fi-
nal hoje, quando faz aten-
dimento em Itabaiana, a 
última das 13 cidades por 
onde a ação passou. No úl-
timo dia 22 de novembro, 
as atividades começaram 
por Monteiro e seguiram 
por Princesa Isabel, Itapo-
ranga, Cajazeiras, Sousa, 
Catolé do Rocha, Pombal, 
Patos, Picuí, Queimadas, 
Guarabira e Mamanguape, 
onde o secretário execu-
tivo de Estado da Saúde, 
Daniel Beltrammi esteve 
ontem. 

“A Caravana é cuidar 
com proximidade, empa-
tia e ficar mais perto. Com 
esta ação, a Paraíba dá 
uma lição de como fazer o 
SUS mais próximo, adap-
tado a cada cidadão. Vida 
longa à Caravana”, disse o 
secretário. 

A agricultora Katiana 
Sousa, de Mamanguape, 
certamente concorda com 
as palavras do secretário. 
Ela é mãe de Jonathas Mi-
guel, de 9 anos, que está 
com inflamação na cabeça 
do fêmur. Ele foi atendi-
do na ortopedia. “Aos três 
anos, ele ficou sem andar. 

Fez tratamento e agora 
deu esse problema. Aqui 
na Caravana, eu consegui 
o encaminhamento para 
o Arlinda Marques, que é 
o lugar de tratar disso. A 
felicidade é muito grande 
e o atendimento é muito 
bom. Cada sala que a gente 
entra é muito bem tratada. 
Muito obrigada a todos”, 
falou. 

A prefeita de Maman-
guape, Eunice Pessoa, 
também esteve na Esco-
la Técnica, onde a ação 
aconteceu. “Mamanguape 
recebe a Caravana desde 
a primeira vez da ação. 
Tem sido de grande valia 
porque vem detectando 
problemas cardíacos e so-
lucionando e agora, tam-
bém com a ortopedia, vem 
atender uma grande quan-
tidade de crianças que 
apresentam problemas 
ligados à estrutura óssea, 
com resolutividade”, de-
clarou. 

Em Mamanguape, fo-
ram atendidos moradores 
de 11 cidades: Maman-
guape, Itapororoca, Cuité 
de Mamanguape, Capim, 
Rio Tinto, Baía da Traição, 
Marcação, Mataraca, Jaca-
raú, Pedro Régis e Curral 
de Cima.

Itabaiana: ‘Rede Cuidar’ 
encerra atendimentos

O Sistema Nacional 
de Emprego (Sine-PB) 
oferece, a partir de se-
gunda-feira (6), 505 va-
gas de trabalho em oito 
municípios paraibanos. 
Guarabira é o município 
que concentra a maio-
ria das oportunidades 
de emprego, com 169 
vagas, das quais 42 são 
para operador de caixa 
e 35 para embalador a 
mão. 

Em seguida, João 
Pessoa, com 148 opor-
tunidades, oferece 41 
vagas para garçom e 20 
para açougueiro. Em 
Campina Grande, há 134 
vagas disponíveis, des-
sas, 75 são para opera-
dor de telemarketing 
ativo com exigência de 
Ensino Médio completo. 

As demais oportuni-
dades de emprego estão 
distribuídas nos municí-
pios de Bayeux (3); Ma-
manguape (2); Monteiro 
(2); São Bento (6) e San-
ta Rita (41).

Atualmente, o Sine
-PB possui 14 postos de 
atendimento em funcio-
namento, dos 15 exis-
tentes. 

Sine oferece 
mais de 500 
vagas de 
emprego

Estado registra aumento de 
247% nos casos de Covid-19

O avanço da vacinação 
contra a Covid-19 vem pos-
sibilitando, dia após dia, a re-
tomada para a vivência social 
próximo ao normal antes da 
pandemia. A imunização garan-
te, ainda, segurança no número 
de desenvolvimento de casos 
graves que evoluem a óbito. 
No entanto, mesmo com uma 
maior cobertura vacinal, os cui-
dados devem ser mantidos.

Nos últimos meses, com 
a flexibilização, o número de 

pessoas que abandonaram os 
cuidados para evitar a contami-
nação e propagação da doença é 
crescente. O comportamento re-
flete, de forma direta, no núme-
ro de novos casos confirmados.

De acordo com levanta-
mento realizado pelo Jornal A 
União, a Paraíba teve um cres-
cimento de 247% no número 
de novos casos confirmados 
de Covid-19 entre outubro e 
novembro. Foram 4.174 casos 
registrados em outubro, com 
uma média de 134,64 casos 
diários, em comparativo com 
14.514 casos notificados no 

mês de novembro, com uma 
média de 483,8.

Além do abandono de me-
didas como uso de máscara, o 
aumento entre os meses tem 
outras explicações. Em outu-
bro, o sistema de notificação 
de novos casos leves sofreu ins-
tabilidade, resultando em um 
acúmulo de novos casos. Outro 
fator é a demora das secreta-
rias municipais em informar os 
dados de novos casos no siste-
ma. Por fim, a predominância 
da variante Delta, constatada 
por Geraldo Medeiros, secretá-
rio de Estado da Saúde.

Com novos 457 casos 
de contaminação pelo novo 
coronavírus registrados pela 
Secretaria de Estado da Saú-
de (SES), ontem, a Paraíba 
chegou a 461.374 casos to-
tais confirmados. Entre os 
novos casos, 11 são consi-
derados moderados e graves 
que precisam de acompa-
nhamento hospitalar. Tam-

bém foram informados três 
falecimentos, chegando a 
9.538 mortes e um número 
de 356.178 pacientes con-
siderados recuperados da 
Covid-19.

Entre os óbitos, apenas 
um ocorreu entre quinta-fei-
ra e ontem, os demais são 
datados desde 6 de outubro. 
Todos aconteceram em hos-
pitais públicos. Foram aco-
metidos três homens com 
faixa etária de 53 a 87 anos, 

sendo a diabetes a comorbi-
dade observada com maior 
frequência. Os pacientes re-
sidiam em João Pessoa, Patos 
e Picuí.

Treze pessoas deram 
entrada nos hospitais de 
referência para o tratamen-
to da Covid-19 no Estado, 
chegando ao número de 91 
pacientes ocupando leitos, 
como aponta  o Centro Es-
tadual de Regulação Hos-
pitalar.

Ocupação de leitos de UTI 
na Paraíba chega a 16%

Imeq-PB realiza operação de 
fiscalização de fios e cabos

O Instituto de Metrologia e 
Qualidade Industrial da Paraí-
ba (Imeq-PB) promoveu uma 
força-tarefa para fiscalizar fios 
e cabos elétricos nos maiores 
municípios paraibanos, esta 
semana. A operação de fiscali-
zação teve início na última ter-
ça-feira (30 de novembro) e foi 
concluída ontem.

De acordo com o supe-

rintendente do Imeq, Arthur 
Galdino, mais de 15 fiscais par-
ticiparam dessa operação, que 
teve início em João Pessoa e 
percorreu as cidades de Cabe-
delo, Bayeux, Santa Rita, Sapé, 
Campina Grande, Guarabira, 
Esperança, Mamanguape, Pa-
tos, Sousa e Cajazeiras.

A operação de fiscalização 
de fios e cabos elétricos promo-

vida pelo Imeq-PB desta vez 
conta com o auxílio do novo 
equipamento: microhmímetro, 
que promove testes de resis-
tência nos fios e cabos elétricos. 

Com isso, os produtos que 
estão apresentando resultados 
divergentes às Normas do In-
metro, estão sendo coletados 
e serão submetidos a novos 
ensaios no laboratório do Imeq.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br
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Milhares de famílias moram há décadas em comunidades que se formaram em áreas ocupadas próximas à via férrea

Vivendo irregularmente às 
margens da linha do trem
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José Alves
zavieira2@gmail.com

Milhares de famílias que 
residem há décadas nas comu-
nidades desenvolvidas ao longo 
dos trilhos do trem, nas cida-
des de João Pessoa, Santa Rita, 
Bayeux e Cabedelo, ignoram e 
enfrentam sem medo os peri-
gos existentes na beira da linha 
férrea.  De acordo com informa-
ções da diretoria da Companhia 
Brasileira de Trens Urbanos de 
João Pessoa (CBTU/JP), todas 
essas comunidades criadas ao 
longo dos trilhos do trem são 
irregulares. 

A moradora da comunida-
de Alto do Céu, em Mandacaru, 
João Pessoa, Josena Freitas, que 
tem quatro filhos, três deles ain-
da crianças, disse não ter medo 
nenhum de morar na comuni-
dade. “Nós já estamos acostu-
mados e as crianças são sempre 
avisadas para se afastarem da 
linha quando o 
trem vem che-
gando. O bom é 
que os maqui-
nistas sempre 
apitam aler-
tando todos”, 
declarou ela.

Já o pintor 
Damião da Cos-
ta, que reside na 
comunidade 
existente no bairro Varadouro, 
alegou que mesmo ciente do pe-
rigo que ele e sua família correm 
na comunidade, não tem desejo 
nenhum em sair da localidade. 
“Sou casado, tenho dois filhos e 
todos nós já estamos habituados 
a morar na beira da linha. Toda 
vez que o trem passa, todos os 
moradores da localidade sentem 
o impacto. As casas chegam a 
balançar, mas isso não nos causa 
medo”, comentou ele, afirmando 
que isso faz parte do dia a dia da 
comunidade.

Segundo a historiadora e 
professora aposentada da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Regina Célia Gonçalves, 
algumas dessas comunidades, 
como é o caso da Beira da Linha, 
no Alto do Mateus, começou a 
se formar por volta de 1957. A 
maioria delas se originou com 
famílias de trabalhadores mi-
grantes do interior da Paraíba 
que se deslocaram para a capital 
a fim de trabalhar nas obras de 
recuperação da ferrovia.

“Ao chegarem na capital, 

as famílias ocupavam o aterro 
do mangue e edificavam suas 
casas de taipa à beira da linha 
do trem. Nas primeiras décadas, 
os moradores da comunidade 
Beira da Linha sobreviviam dos 
recursos disponibilizados pelos 
manguezais e também da pesca 
artesanal e da cata de carangue-
jos”, revelou a historiadora.  

Irregulares
De acordo com a CBTU/JP), 

o setor jurídico da companhia 
tem ajuizado algumas ações 
de reintegração de posse, mas 
os problemas continuam sem 
solução.  

O trecho ferroviário ope-
rado pela CBTU João Pessoa 
compreende 30,03 quilômetros, 
passando por quatro municípios 
da Região Metropolitana. Atu-
almente são 26 viagens diárias 
(segunda à sexta), e 16 viagens 
aos sábados, realizadas por duas 
veículos ferroviários em circu-

lação simul-
tânea, trans-
portando, em 
média, cinco 
mil passageiros 
por dia.

Ainda se-
gundo a histo-
riadora, cada 
comunidade 
segue com 
seu estilo de 

sobrevivência. Na comunidade 
ribeirinha do Porto do Capim, 
a situação é bastante diferente. 
Situada entre a margem direita 
do Rio Sanhauá e a linha fér-
rea, a comunidade se forma 
a partir do deslocamento do 
porto comercial da Paraíba 
para Cabedelo, desde 1935, o 
que leva ao abandono da área 
pelo poder público. Fechado o 
porto, a ferrovia foi perdendo 
importância na área até a reto-
mada da linha de passageiros 
que se iniciou em 1982.

Regina Célia, informou que 
os inúmeros trabalhadores que 
dependiam da existência do por-
to para ter emprego e trabalho, 
ficaram abandonados à própria 
sorte e, aos poucos, passaram a 
ocupar suas antigas instalações 
para edificarem suas moradias.

Dentre as características 
dessa comunidade destaca-se 
a sua íntima relação com o es-
tuário do Rio Paraíba. Trata-se 
de famílias de pescadores, ma-
risqueiros, catadores de caran-
guejo e barqueiros. 

Uma história de 70 anos no Porto do Capim
A comunidade do Porto do Ca-

pim é reconhecida, desde 2015, 
pelo Ministério Público Federal como 
tradicional e ribeirinha. Ela tem uma 
íntima relação com a estrada de fer-
ro que a separa do resto do Centro 
Histórico da cidade. “Na verdade, ao 
descer a ladeira em direção ao rio, a 
linha do trem se torna uma barreira 
física que dificulta que as pessoas 
percebam que ali, do outro lado, há 
uma comunidade estabelecida há 
mais de 70 anos. Trata-se de uma co-
munidade formada por mais de 500 
famílias, e portadora de uma cultura 
que deveria ser encarada como patri-
mônio histórico e cultural da cidade”, 
opinou a historiadora.

Ela explicou ainda que “a linha 
férrea também separa, um pouco 
mais ao norte, a Rua Frei Vital que 
teve origem na comunidade original 
do Porto do Capim, pois foi formada 
pelos descendentes dos primeiros 
moradores. Uma das áreas que hoje 
compõem a comunidade, conhecida 
como Sítio, em sua origem, tem uma 
relação muito forte com a ferrovia 
porque era ali que se situava a casa 
do zelador da estação.

A professora Regina Gonçalves 
esclareceu que essas comunidades, 
de uma forma geral, têm especia-
lidades muito complexas e tiveram 
suas origens e desenvolvimento rela-
cionadas com a expansão da malha 
urbana da cidade que foi intensificada 
ao longo da década de 1970.

Isso aconteceu em razão do 
massivo êxodo rural que se observou 
a partir da crise agrária dos anos 
1960, quando centenas de famílias de 
agricultores foram obrigadas a deixar 
suas terras de moradia em busca de 
outras condições de sobrevivência. 
São vários os elementos que explicam 
isso. Alguns deles são a falência da 
cultura do algodão e o intenso proces-
so conhecido como a “modernização” 
da agricultura, que destinou as terras 
dos cultivos tradicionais (como o al-
godão e o roçado) para a ampliação 
do cultivo de cana-de-açucar (Projeto 
Pró-Alcool, a partir de 1972).

Para a historiadora, isso causou 
o empobrecimento vertiginoso da 
população do campo que também foi 
atingida pelos processos de expulsão 
das terras que ocupavam. Grande 
parte dessas massas de trabalhado-
res despossuídos de terras migraram 
para a capital e, também para outros 
lugares do país (como Rio e São Pau-
lo) acabaram dando origem a essas 
comunidades urbanas.

Regina Célia observou que to-
mando por base a localização das 
estações de Trem existentes em João 
Pessoa: Alto do Mateus, Ilha do Bis-
po, João Pessoa (estação Central) e 
Mandacaru, se percebe que as três 
primeiras se situam à margem direita 
do Rio Sanhauá. Apenas Mandacaru 
não está nessa situação, embora o 
bairro tenha crescido em direção ao 
Rio Paraíba (em seu estuário).

História da linha férrea
A CBTU mantém o transporte de 

passageiros em seis capitais brasilei-
ras: Belo Horizonte, Salvador, Maceió, 
Recife, João Pessoa e Natal. Em 1º de 
julho de 1995, foi instalada a gerên-
cia de Trens Urbanos de João Pessoa, 
que foi desmembrada da Superinten-
dência de Trens Urbanos de Recife. No 
ano de 1957, sob controle da Rede 
Ferroviária Federal S/A (RFFSA), a fer-
rovia, neste trecho, passou por obras 
de reforma e conservação, mas ape-
nas para transporte de cargas. Só em 
1982 é que foi reativado o transporte 
de passageiros. Foi exatamente neste 
período que houve um crescimento 
acelerado da cidade de João Pessoa, 
bem como dos demais municípios 
que compõem a área metropolitana 
(Santa Rita, Bayeux e Cabedelo.

No caso da capital, observa-se 
que a linha férrea corta bairros po-
pulares com intensa ocupação ur-
bana em suas diversas comunidades 
desenvolvidas e divididas em regiões 
ao longo dos trilhos. Na região nove 
estão os bairros do Alto do Mateus, 
Ilha do Bispo, Bairro dos Novais, 
Centro Histórico e Varadouro. Na 
região 10 estão os bairros do Roger, 
Tambiá e Treze de Maio. E na região 
11, os bairros de Mandacaru, Pedro 
Gondim, Bairro dos Ipês I e II, Bairro 
dos Estados e Padre Zé. A historiadora 
explicou que nem todas as comuni-
dades existentes nos bairros citados 
estão à beira da linha.

A linha
São 30,03 quilômetros de 
linha férrea que cortam 

quatro municípios

CBTU, que é 
responsável 
pelo transporte 
ferroviário de 
passageiros, 
afirma que tem 
buscado ações de 
reintegração de 
posse dos trechos  
ocupados de 
forma irregular

Fotos: Evandro Pereira

Ao longo dos anos, famílias se fixaram próximas aos trilhos do trem nos municípios de Santa Rita, Bayeux, João Pessoa e Cabedelo, muitas vindas do interior do estado; elas construíram casas e afirmam estar acostumadas e não temer acidentes
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Primeiro procedimento está marcado para ocorrer no próximo dia 13; proposta é realizar oito intervenções desse tipo por mês

Hospital Santa Isabel passa a 
realizar cirurgias bariátricas

O prefeito Cícero Lucena e 
o vice-prefeito Leo Bezerra lan-
çaram oficialmente, na manhã 
de ontem, o Serviço Municipal 
de Cirurgias bariátricas. Os pro-
cedimentos serão realizados no 
Hospital Santa Isabel (HMSI) e 
o planejado é atender uma mé-
dia de oito pacientes mensais. A 
primeira cirurgia está marcada 
para o próximo dia 13.

Quatro pacientes já estão 
preparados para passarem pelo 
procedimento. A equipe do 
HMSI será chefiada pelo cirur-
gião bariátrico 
Geraldo Cami-
lo Neto. Os pa-
cientes são en-
caminhados ao 
hospital para a 
realização do 
procedimento 
via regulação a 
partir das Uni-
dades de Saúde 
da Família.

De acordo 
com o Ministé-
rio da Saúde, João Pessoa tem 
a maior prevalência de obesos 
do Nordeste, dos quais 20% já 
possuem indicação para a cirur-
gia. O secretário municipal da 
Saúde, Fábio Rocha, destacou 
que o quadro é fator de risco 
para doenças como diabetes, 
hipertensão, problemas car-
diovasculares, pulmonares e 
doenças articulares.

"Este é o resgate de um 

compromisso que este hospital 
já teve no passado, tanto que foi 
feita aqui a primeira bariátrica 
realizada no país pelo SUS. Com 
a redução da Covid-19, o Santa 
Isabel volta a fazer seu papel 
no cumprimento das cirurgias 
eletivas e a bariátrica é algo que 
envolve a saúde física e mental. 
Queremos cuidar das pessoas e 
fazer isso com qualidade", des-
tacou o prefeito.

O vice-prefeito Leo Bezer-
ra destacou a necessidade da 
gestão de resgatar programas 

que deram cer-
to nas gestões 
anteriores do 
prefeito. “Mais 
do que avan-
çar, estamos 
tendo que re-
tomar ações 
importantes 
que foram de-
finhando com 
o tempo, aban-
donadas por 
outros prefei-

tos. Este é o caso das cirurgias 
bariátricas, que vão mudar a 
vida de muita gente", destacou.

Estão aptos a passar pelo 
procedimento pessoas com 
graus dois e três de obesidade, 
com comorbidades; pacientes 
com Índice de Massa Corpórea 
(IMC) acima de 40, independen-
te da presença de comorbidades; 
assim como pessoas com IMC de 
35, com comorbidades.

A cidade de Catolé do 
Rocha, no Sertão da Esta-
do, estará  até amanhã re-
cebendo as ações do pro-
grama Opera Paraíba. Ao 
todo, vão ser 50 cirurgias 
destinadas aos moradores 
da 8ª região de saúde, que 
abrange 10 municípios. 

Os procedimentos co-
meçaram a ser realizados 
ontem no Hospital Regio-
nal Dr. Américo Maia de 
Vasconcelos.

As intervenções ofere-
cidas serão na especialida-
de de cirurgia geral, como 
vesícula, histerectomia e 
hérnia.

“Essa ação do Gover-
no do Estado é de grande 
importância para toda a 
região porque traz espe-
rança e qualidade de vida 
para aqueles pacientes que 
aguardavam há meses por 
um procedimento cirúr-
gico”, comentou a gerente 
da 8ª Gerência Regional de 
Saúde, Ludimilla Queiroga.

Nesta semana, o go-
vernador João Azevêdo  
anunciou que o programa 
conseguiu ultrapassar a 
meta estabelecida e já con-
tabiliza mais de 12.400 ci-
rurgias eletivas realizadas 
pelo Opera Paraíba.

Opera Paraíba está 
em Catolé do Rocha 

Etapas pré-operação
A cirurgia exige o cumprimento de etapas 

que começam com o diagnóstico e a indica-
ção do procedimento. A partir da inclusão no 
programa os pacientes passam por avaliações 
multidisciplinares, feitas por anestesista, nu-
tricionista, endocrinologista, pneumologista, 
acompanhamento com psicólogo e assistente 
social.

Em conjunto, esses profissionais avaliam, 
preparam, estabelecem metas para o paciente, 
que é acompanhado pela equipe durante sua 
cirurgia e o pós-cirurgia. Até um ano depois 
do procedimento, o paciente recebe o acom-
panhamento da equipe multidisciplinar.

A reitora do Unipê, Mariana de Brito, par-
ticipou da solenidade e realizou a entrega sim-
bólica de kits de bariátrica ao prefeito Cícero 
Lucena. Também estiveram presentes no evento 
o deputado estadual João Gonçalves, os ve-
readores Bruno Farias e Toinho Pé de Aço, a 
secretária executiva da Saúde, Rossana Sá; e 
a diretora do HMSI, Adriana Lobão.

Segundo o Ministério da 
Saúde, João Pessoa tem 
a maior prevalência de 
obesos do Nordeste, e 

20% já possuem indicação 
para a cirurgia

Foto: Ortilo Antonio

Hospital Santa Isabel, localizado em João Pessoa, já possui quatro pacientes preparados para passarem por cirurgias bariátricas após serem encaminhados por USFs

Mobilização

Governo do Estado promove semana 
do Censo da Pessoa com Deficiência

O Governo do Estado já 
realizou mais de 14 mil cadas-
tros, no Censo Estadual da Pes-
soa com Deficiência. Durante 
esta semana, a ação, realizada 
por meio da Secretaria de Es-
tado do Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh) e da Fundação 
Centro Integrado de Apoio à 
Pessoa com Deficiência (Fu-
nad), reforçou o trabalho de 
mobilização junto aos municí-
pios. As equipes têm buscado a 
parceria das prefeituras visan-
do atingir o maior número de 
pessoas com deficiência.

O Cadastro Estadual da 
Pessoa com Deficiência (Censo 
PcD) tem a finalidade de co-
letar e atualizar informações 
para subsidiar a implantação 
de políticas públicas nas diver-
sas esferas do governo voltadas 
para esse segmento da popula-
ção. O censo é destinado a pes-
soas com deficiências auditiva, 
física, visual, intelectual e com 

transtorno do espectro autista.
 A mobilização foi intensi-

ficada nos últimos dias por oca-
sião da Semana de Mobilização, 
e cadastrou 4.035 pessoas, 
quando as equipes visitaram 
os municípios de Alcantil, São 
José dos Ramos e Juazeirinho. 
Nessa quinta-feira (2), Dia D 
de Cadastramento, foi a vez da 
cidade de Dona Inês, onde fo-
ram realizados 121 cadastros.   

Na cidade de Dona Inês, 
além do Censo, foi proferida a 
palestra: “A Política da Pessoa 
com Deficiência no âmbito da 
Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Humano”, a 
cargo da técnica de referência 
da Pessoa com Deficiência da 
Sedh, Emília Oliveira, e teve 
como público-alvo os profis-
sionais que atuam na Política 
de Defesa dos Direitos da Pes-
soa com Deficiência, cuidado-
res/responsáveis, contando 
também com a participação 

de pessoas com deficiência.   
 Para a técnica, o trabalho 

do Censo tem uma boa adesão 
por parte dos municípios. “Dos 
223 municípios, 212 estão rea-
lizando o Censo PcD. Considero 
a ação muito produtiva, e ainda, 
como um estreitamento do re-
lacionamento Estado x Municí-
pio, e com essa parceria forta-
lecemos os programas e ações 
já existentes, e de trazer para 
o município melhoria para o 
segmento da pessoa com de-
ficiência”, declarou.   

 “O Censo não tem data 
para acabar, ele ficará aberto. 
O que queremos é que o mais 
breve possível as pessoas com 
deficiência respondam esse 
censo para que possamos 
fazer a coleta de dados e já 
nos primeiros seis meses de 
2022 utilizarmos os dados a 
fim de reforçar nossas políti-
cas públicas para as pessoas 
com deficiência da Paraíba”, 

finalizou Emília Oliveira.  
Para realização do ca-

dastro, é necessário acessar  e 
preencher o questionário que 
contém informações sobre da-
dos pessoais, acessibilidade e 
condições de vida, devendo ser 
respondido apenas uma vez. 
Em caso de crianças, os pais ou 
responsáveis devem responder 
por elas. Já quem tiver dificul-
dades para acessar o conteúdo 
também poderá solicitar ajuda 
de outra pessoa para efetuar o 
cadastro.

Informações obtidas através do Censo da Pessoa com Deficiência subsidiarão o Governo do Estado na implantação de políticas públicas para essa parcela da população

Foto: Secom-PB

Através do QR Code acesse a  
página na internet para realizar o 
Censo da Pessoa com Deficiência
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Polícia Federal cumpriu mandados ontem em 20 estados e no Distrito Federal; três vítimas de violência foram resgatadas
Um mandado de prisão 

foi cumprido, ontem, na Pa-
raíba, pela Polícia Federal, 
dentro da Operação Lobos 
2, que realizou ações em 20 
estados e no Distrito Federal. 
No total, foram expedidos 
25 mandados. A operação 
investigou crimes de abu-
so sexual de crianças e de 
adolescentes e a produção, 
divulgação e armazenamen-
to de pornografia infantil. 
Na operação, três vítimas de 
violência, todas com menos 
de 18 anos, foram resgata-
das.

Além da Paraíba, a Polícia 
Federal cumpriu mandados 
judiciais nos estados Alagoas, 
Amazonas, Ceará, Espírito 
Santo, Goiás, Maranhão, Mi-
nas Gerais, Mato Grosso, Mato 
Grosso do Sul, Pará, Paraná, 
Piauí, Pernambuco, Rio de Ja-
neiro, Rio Grande do Norte, 
Rio Grande do Sul, Santa Ca-
tarina, São Paulo, Tocantins e 
no Distrito Federal.

A delegada Rafaela Par-
ca, durante entrevista na 
sede da PF no Distrito Fede-
ral, afirmou que as investiga-
ções apontam para vítimas 
de abuso sexual cada vez 
mais jovens. Ela revelou que 
um dos envolvidos é um ho-
mem apontado como um dos 
mais procurados do mundo 
por pornografia infantil e 
havia sido preso numa fase 
anterior, em 2019.

Operação contra pornografia 
infantil faz prisão na Paraíba

Uma investigação da 
Polícia Civil sobre furto de 
gado na cidade de Concei-
ção resultou na apreensão 
de uma espingarda calibre 
12, um revólver calibre 38 
e munições dos dois cali-
bres. Um homem foi preso 
por posse ilegal de arma 
de fogo.

A Operação Abigea-
tus aconteceu na quin-
ta-feira (2). O início dos 
levantamentos se deu no 
dia 28 de outubro deste 
ano, quando a Polícia Ci-
vil foi informada de que 
criminosos efetuaram um 
disparo de espingarda na 
cabeça de um animal.

Os autores foram 
identificados, e preso, por 
mandado judicial.

Abigeatus significa 
“roubo de gado”. Com base 
nessa expressão, o Código 
Penal Brasileiro, em seu 
artigo 155, §6º, classifica 
como Abigeato “a subtra-
ção de semovente domes-
ticável de produção, ainda 
que abatido ou dividido 
em partes no local.

Ladrão de 
gado é preso 
com revólver 
e espingarda

Material encontrado pelos agentes da Polícia Federal durante a Operação Lobos 2, desencadeada em vários estados do país e que prendeu 25 pessoas

Foto: Ascom/PF

“Percebemos cada vez 
crianças mais novas. Até 11, 
12 anos. Muitas crianças de 
0 a 5 anos. Isso também por 
conta da dificuldade da crian-
ça entender uma situação de 
abuso e conseguir denunciar”, 
explicou a delegada federal.

“Os sites que esse indiví-
duo organizava e fomentava 
estavam espalhados pelo 
mundo. [...] Essa produção 
de material era uma das mais 
relevantes a se combater no 

mundo. Era um dos alvos 
prioritários do mundo de vá-
rias polícias internacionais 
na temática de pornografia 
infantil”, declarou o delegado 
federal Cléo Mazzotti.

A partir da prisão desse 
homem, a polícia chegou aos 
alvos de ontem e apreendeu 
vários computadores, apare-
lhos celulares, brinquedos e 
roupas de bebês. Entre os al-
vos dos mandados de prisão, 
segundo a PF, estavam pes-

soas que montaram outros 
sites para manter a produção 
e compartilhamento de ce-
nas de abuso sexual.

A grande maioria dos 
mandados foram cumpridos 
em residências dos investi-
gados. Os municípios onde 
ocorreram as prisões não 
foram divulgados pela Po-
lícia Federal, que também 
cumpriu ordem judicial em 
escritório de advocacia. 

Em conjunto com po-

liciais de outros países, a 
Polícia Federal investigava, 
desde 2016, uma rede de 
abuso e produção de porno-
grafia infantil, com troca de 
informações com as polícias 
internacionais. “Com essa in-
vestigação, um dos adminis-
tradores de fóruns com esse 
material ilícito estava em 
Pernambuco e foi preso em 
2017. O nome e idade dele 
não foram divulgados”, disse 
o delegado Renato Cintra.

Material hospitalar

Ex-funcionário municipal é detido 
com vários testes de Covid-19 e HIV

A Polícia Civil, em Caja-
zeiras instaurou inquérito 
com o objetivo de apurar a 
origem de material hospi-
talar, inclusive testes de Co-
vid-19 encontrado em uma 
residência naquela cidade 
do Sertão do Estado. Um ho-
mem foi preso e na casa dele 
foram apreendido ampolas, 
seringas, grande quantidade 
de testes de HIV e também 
para Covid-19.

O delegado, Ilamilto 
Simplício, informou que os 
policiais foram até a casa do 
investigado para cumprir um 
mandado de prisão contra 
um homem investigado pelos 

crimes de apropriação indé-
bita, peculato, falsidade ideo-
lógica e de estelionato. Na 
casa, além do material hospi-
talar também foi apreendida 
uma arma de fogo.

Ilamilto informou que 
o homem preso é ex-funcio-
nário da Secretaria de Saúde 
do município de Cajazeiras. 
“O importante é descobrir 
como ele teve acesso a todo 
esse material, sua origem e se 
houve desvio de algum órgão 
público”, explicou. Ele disse 
ainda que o ex-servidor mu-
nicipal deve responder pelos 
crimes de peculato e contra a 
saúde pública. Material hospitalar e testes estavam guardados na casa do ex-servidor

Foto: Ascom/PCPB

“A Polícia Civil não es-
quece o crime. Ele sempre 
é descoberto e os culpados 
identificados”. A frase co-
mumente usada se encai-
xa perfeitamente em mais 
uma prisão realizada no 
final da tarde dessa sexta-
feira (3), por policiais da 
Delegacia de Ingá. Após 23 
anos foragido, o investiga-
do foi preso e apresentado 
à justiça.

O crime aconteceu no 
dia 31 de outubro de 1998, 
no sítio Gentil, Zona Rural 
de Ingá, tendo como vítima 
José Bento da Silva, conhe-
cido como “Zé Novo”. Um 
mês depois, o juiz à época 
decretou a prisão preven-
tiva do suspeito, que fugiu 

do local e nunca mais foi 
encontrado.

Ontem, após meses 
de investigação em torno 
de informações que surgi-
ram sobre seu possível pa-
radeiro, a equipe formada 
pelo delegado Valdélio 
Lobo, o chefe de Investi-
gação, Jocean e o agente 
Jean foram até o bairro de 
Jacarapé, em João Pessoa, 
capturar o homem apon-
tado como autor do delito.

23 anos mais velho e 
absolutamente surpreso 
com a chegada dos poli-
ciais civis em sua residên-
cia, o investigado está re-
colhido na cadeia pública 
de Ingá, à disposição do 
Poder Judiciário.

Localizado homicida, 
23 anos após o crime

Idoso aplicava golpes em 
CG contra donos de imóveis

Estelionato, apropria-
ção indébita, violência do-
méstica e assédio sexual são 
os crimes que estão sendo 
atribuídos ao empresário e 
corretor de imóveis Welling-
ton Cariri, de 66 anos, preso 
pela Polícia Civil de Campina 
Grande que tinha como prá-
tica se apoderar de imóveis 
para negociar, no entanto, 
‘depenava’ os imóveis para 
vender. Ele já foi transferido 
para o Presídio do Serrotão.

Segundo o delegado Gil-
son Teles, responsável pelas 

investigações, chegou ao co-
nhecimento da Delegacia de 
Defraudações e Falsificações 
o mandado de prisão contra 
Wellington Cariri pelo crime 
de estelionato. “Montamos 
uma campana e efetuamos 
a prisão próximo ao Açude 
Velho”, explicou.

O delegado disse que o 
corretor já praticou o crime 
de estelionato, além de Cam-
pina Grande também nas 
cidades de Cabedelo e Santa 
Rita, na Região Metropoli-
tana de João Pessoa onde 

responde a três processos. 
Uma das vítimas de Welling-
ton foi a família de Henrique 
Feitosa Pereira, conhecida 
por ter a “Mamãe Noel’, que 
faleceu há quatro anos. 

Os familiares dela en-
tregaram as chaves de uma 
casa no bairro Vila Nova da 
Rainha, onde o corretor de-
penou, furtou todo o ma-
terial, inclusive o telhado e 
parte da estrutura da casa. 
“Ele possui uma extensa lis-
ta criminal”, disse o delega-
do Gilson Teles.

Policiais são feridos durante 
troca de tiros com bandidos 

Três policiais militares 
foram baleados na noite de 
quinta-feira (2), durante 
uma troca de tiros em uma 
abordagem na Zona Rural 
de Cruz do Espírito Santo. 
O sargento Nilton Gomes 
da Silva, 51 anos, continua 
internado no Hospital de 
Emergência e Trauma, após 
ser submetido a uma ci-
rurgia em uma das pernas 
atingida por um disparo de 
arma de fogo. 

As outras vítimas, cabo 
Wendel Martins Marinho, 36 

anos, também baleado, após 
receber atendimento médi-
co recebeu alta e o soldado 
Josivan foi transferido para 
um hospital particular.

Segundo o CIOP, guar-
nições da Força Tática do 7º 
BPM receberam informação 
de que um grupo teria inva-
dido uma granja as margens 
de uma rodovia na divisa 
dos municípios de Cruz do 
Espírito Santo e Pedras de 
Fogo e estava mantendo 
uma família refém.

Equipes policiais foram 

atender a ocorrência e ao 
chegarem foram recebidas 
a bala. Os bandidos conse-
guiram fugir, enquanto que 
os policiais feridos foram 
socorridos para o Trauma.

Desde o momento da 
ocorrência várias guarni-
ções da PM estão realizando 
diligências na área na tenta-
tiva de localizar os bandidos. 
Moradores da área disseram 
que grupos de criminosos 
de Pernambuco invadem a 
área para roubarem, inclu-
sive, animais.
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Atualização do decreto mantém proibição de tendas na praia, que estimulem aglomeração de pessoas no dia 31

Prefeitura libera horário de 
funcionamento de shoppings

Baixe nosso

APlicativo

Siga, curta e compartilhe:                 Rádio Tabajara
Escute em qualquer lugar: www.radiotabajara.pb.gov.br
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André Resende
andreresendejornalismo@gmail.com

A Prefeitura de João 
Pessoa publicou, ontem, 
na edição especial do Se-
manário Municipal, uma 
atualização do decreto n° 
9.870/2021, liberando o ho-
rário de funcionamento dos 
shoppings centers e centros 
comerciais, antes estabele-
cidos das 10h às 22h.

 De acordo com o pro-
curador-geral do município, 
Bruno Nóbrega, a mudança 
atende a uma adequação ao 
aumento de pessoas nesses 
espaços e tem como objetivo 
evitar aglomerações. “Sabe-
mos que, neste mês de de-
zembro, os shoppings histo-
ricamente ficam abertos até 
mais tarde, para além das 
22h. Esses estabelecimen-
tos já seguem muito bem os 
protocolos de segurança, em 
relação à Covid-19, e tam-
bém é uma forma de ampliar 
o horário de funcionamento, 
evitando que muitas pesso-
as circulem pelos shoppings 
neste período de comércio 
aquecido”, comentou.

Entretanto, mesmo com 
a retirada da delimitação do 
período de abertura e en-
cerramento das atividades, 

o decreto mantém algumas 
restrições na operação. 
Bares, restaurantes, lan-
chonetes e congêneres que 
funcionem dentro dos sho-
ppings e centros comerciais 
só poderão funcionar até as 
22h, atendendo o limite de 
70% da capacidade, embora 
permitida a comercialização 
via delivery ou para retirada 
após o horário permitido.

Outra regra mantida 
para o funcionamento de 
shoppings é a vigilância 
à ocupação das praças de 
alimentação. Essa categoria 
de estabelecimento deve se-
guir respeitando a ocupação 
máxima de 70% das praças 
de alimentação, cabendo à 
administração do estabele-
cimento assegurar o cum-
primento do protocolo.

Excepcionalmente, o 
decreto 9.870/2011 publi-
cado na última quinta-feira 
terá o validade estendida 
até o dia 31 de dezembro, 
diferentemente do que vi-
nha ocorrendo, quando os 
decretos tinham prazo de 
vigor quinzenal. De acordo 
com Bruno Nóbrega, a alte-
ração feita no decreto foi a 
única modificação feita no 
documento.

“Já o funcionamento 

dos estabelecimentos co-
merciais, como as lojas de 
serviços e comércio do Cen-
tro, por exemplo, seguem 
operando, de acordo com 
as regras que já estavam 

em vigor. Até porque, mui-
tos não estendem o horá-
rio para além das 22h por 
questões de segurança”, 
concluiu o procurador-ge-
ral do município.

A atualização do decre-
to manteve o restante das 
medidas de enfrentamento 
e prevenção à pandemia da 
Covid-19 como a proibição 
da instalação de tendas na 

praia que estimulem aglo-
meração de pessoas, além 
de ser vedada a atividade 
de ambulantes nas faixas de 
areia no dia 31 de dezembro, 
noite de Réveillon.

Ipê e flamboyant

Semam realiza distribuição 
de mudas de árvores nativas

Os técnicos da Secretaria 
de Meio Ambiente (Semam) 
da Prefeitura de João Pessoa 
farão, hoje, das 9h às 12h, 
ações de educação ambien-
tal e distribuição de mudas 
de árvores nativas, na Praça 
da Independência. A ação 
faz parte da programação do 
Natal dos Sentimentos. Quem 
desejar pegar uma muda de 
árvore nativa, poderá passar 
na tenda da Semam, onde os 
técnicos estarão entregando 
ipê de jardim e flamboyant 
mirim, produzidos no Viveiro 
Florestal da Semam, e ainda 
vão orientar as pessoas sobre 
os cuidados com o plantio.

Os profissionais da Divi-
são de Fiscalização (Difi) da 
Semam estarão no Polo da 
Esperança, com banners edu-
cativos para falar sobre os ma-
les provocados pela poluição 
sonora e vão divulgar como 
funciona o Disque Denúncia, 
que está recebendo denúncias 
por WhatsApp, pelo telefone 
3218 -9208, com a atendente 

virtual Acácia. O secretário de 
Meio Ambiente de João Pes-
soa, Welison Silveira, desta-
cou que as ações da Semam 
na programação do Natal dos 
Sentimentos têm um caráter 
educativo. “Nós acreditamos 
que a educação ambiental é 
uma das ferramentas mais 
importantes para a mudança 
de comportamento. 

E em todas as nossas 
ações públicas a Semam vem 
trabalhando com esse viés. 
Distribuímos as mudas e 
orientamos quem as recebe, 
falamos sobre como funciona 
o Disque Denúncia da Semam 
e trazemos informações so-
bre os males provocados pela 
poluição sonora. Essa é uma 
das principais ações da gestão 
ambiental, presente em todas 
as nossas atividades”, afirmou.

O chefe da Divisão de Fis-
calização, Jocélio Araújo dos 
Santos, destacou que é muito 
importante reforçar, junto à 
população, sobre os efeitos da 
poluição sonora. “Barulho em 

excesso provoca estresse, dor 
de cabeça, surdez, ansiedade, 
depressão. É completamente 
desnecessário e nossos técni-
cos trabalham de segunda a 
segunda para coibir esse tipo 
de problema”, observou.

Para a ação, os técnicos 
da Semam e da Secretaria de 
Comunicação prepararam 
materiais especiais, com 
foco na educação ambiental. 
Uma boneca da atendente 
virtual Acácia, em tamanho 
natural, deverá chamar a 
atenção das crianças, nas 
ações de sensibilização con-
tra a poluição sonora.

Rogério Ferreira, coorde-
nador do Centro de Estudos e 
Práticas Ambientais (Cepam) 
da Semam, destacou que serão 
levados ainda banners com 
informações sobre o Sistema 
Urubu. “Vamos divulgar o 
aplicativo que contribui para 
as ações de prevenção contra 
o atropelamento de animais 
silvestres nas estradas brasi-
leiras”, destacou.

Quem quiser 
pegar uma 
muda, pode 
passar na 
tenda da 
Semam, 
hoje, das 9h 
às 12h, na 
Praça da 
Independência

Foto: Secom-JP

Além dos shoppings, os centros comerciais também estão liberados para definirem o horário que ficarão abertos durante todo o mês de dezembro

Foto: Divulgação
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Forúm no Sertão
Na próxima segunda-feira, no auditório da Fundação Ernani 
Satyro (Funes), na cidade de Patos, o fórum de cultura debaterá 
e apresentará projetos e reflexões para a região. Página 12
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Todos os dias e por cin-
co anos, o cantor e compo-
sitor pernambucano Otto 
teve por hábito, assim que 
acordava, escrever suas 
emoções, epifanias e in-
quietações diante das difi-
culdades e alegrias do coti-
diano. Partes desses textos 
eram compartilhados de 
forma despretensiosa com 
os cerca de 160 mil segui-
dores que ele tem em uma 
de suas redes sociais e que 
agora se tornaram Meu Li-
vro Vermelho (Impressões 
de Minas,  188 páginas, 
R$70), obra de estreia na 
literatura do ex-percus-
sionista da Nação Zumbi 
e multipremiado em sua 
carreira solo iniciada há 
23 anos.

Editado de forma cro-
nológica, a obra reúne tex-
tos, fotografias e reflexões 
do artista, produzidos entre 
os anos de 2014 a 2019, e 
que funcionam com uma 
espécie de diário aberto ao 
público. Com uma temática 
descontínua, Otto propõe 
uma experiência de oráculo 
com o seu livro, permitindo 
ao leitor que suas páginas 
sejam abertas de modo alea-
tório e os textos tenham al-
gum significado único para 
quem os lê. “Escrever para 
mim já é uma realidade in-
fernal – amo escrever todos 
os dias. Esse primeiro livro 
soa como desabafo, meus 
pensamentos mais atuais e 
minhas poesias mais de den-
tro. Joguei todo dia semen-
tes sobre meus seguidores 
e sempre vou querer mais”, 
assume o músico e escritor 
natural de Belo Jardim, no 
Agreste pernambucano.

Meu Livro Vermelho tem 
versos brancos, sem rimas. 

Mas mesmo destituídos de 
métrica, os versos livres de 
Otto buscam uma melodia. 
“Toda poesia, todo texto, acho 
que já vem ritmado da minha 
alma. Não há como separar. 
Somos todos um: eu, a poesia, 
o texto e o som”, considera 
ele, que sabe que o seu pú-
blico busca em suas poesias 
algo similar ao que está acos-
tumado a encontrar em suas 
composições presentes nos 
nove álbuns já lançados.

O nome da obra de es-
treia de Otto é uma home-
nagem ao escritor norte-a-
mericano Paul Auster, que 
lançou, em 1995, o livro O 
Caderno Vermelho. “Eu adoro 
a escrita e a linguagem de 
Paul Auster”, conta Otto, que 
não esconde outra inspiração 
para intitular a sua antologia: 
a política. Desenvolvido du-
rante o período de recrudes-
cimento da crise institucional 
brasileira, os textos refletem 
a indignação de seu autor 
com o impeachment da pre-
sidenta Dilma e a ascensão 
da extrema-direita no país. 
“Vermelho talvez como resis-
tência democrática, luta, co-
munismo, pois virei o próprio 
comunista. Eu, que achava 
que comunismo nem existia 
mais... Deve ser por tantas 
coisas, busca da democra-
cia, necessidade de resistir”, 
descreve ele, que se filiou ao 
Partido dos Trabalhadores 
em julho deste ano. 

“Adoro falar de política 
sem ser tão panfletário. Tento 
ser mais otimista com o meu 
país e com o mundo. Tento 
ser para cima. A poesia ajuda 
e ao mesmo tempo é cortante 
e poderosa. Pensamentos no-
bres às vezes ajudam a cons-
cientizar, a clarear, a mudar. 
Sou dos que acreditam no 
melhor do ser humano”, diz 
ele, que chega a citar o nome 
de Bolsonaro em uma de suas 

poesias, mas ele aparece com 
um grifo que corta a palavra 
no texto escrito um ano antes 
da eleição do presidente.

Mas a predominância é 
por textos afetivos e marca-
dos por relatos que servem 
ao escape da solidão. Durante 
o período de escrita da obra, 
a filha de Otto tinha 10 anos 
e ele estava em seu primeiro 
ano de relacionamento com 
a fotógrafa francesa Kenza 
Louise Said. “Por incrível que 
pareça, acho que elas eram 
inspiração e segurança para 
eu prosseguir meu dia a dia. 
As coisas que eu escrevi pou-
co se relacionam com minha 
ex-mulher e minha filha. Elas 
ajudam a dar liberdade para 
eu escrever sobre o mundo, 
sobre o homem. O lado pes-
soal aparece talvez quando 
falo de amor. Quando tenho 
esperança de dias melhores”, 
revela o músico e escritor, que 
tem 53 anos e é pai de uma 
filha de 17 anos, com a atriz 
Alessandra Negrini, de quem 
se separou em 2008.

Volta aos palcos
Na música, Otto prepara 

o lançamento de um álbum 
e que vai se chamar Canicule 
Selvagem, que ele produziu e 
gravou através do aplicativo 
Garage Band, que permite a 
formatação de músicas como 
se o usuário estivesse em es-
túdio de gravação.

Hoje, ele volta às apre-
sentações presenciais com 
um show na Studio SP, na 
região do Baixo Augusta, na 
capital paulista. “Estou no 
aguardo muito emocionado 
e ansioso por isso. Foi difícil a 
pandemia para a música, mas 
estamos voltando. A vontade 
de contribuir com a cultura 
brasileira me fez escrever o 
livro, faz eu cantar a minha 
música e me faz pintar meus 
quadros”, finaliza Otto.

Artista pernambucano conta sobre ‘Meu Livro Vermelho’, que reúne textos, poemas, fotografias e reflexões
Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Cantor e compositor Otto faz a 
sua estreia no campo literário

CONFIRA TRÊS POEMAS DE OTTO, SELECIONADOS DAS PÁGINAS DA SUA ANTOLOGIA:

Essas flores ofereço pra cada alma
vazia e sem esperança, pra cada
cidadão que se sente perdido nesse
redemoinho em que o mundo está,
pra todos que estão envergonhados
diante de tanta covardia política.

Essas flores ofereço pra quem não
está enxergando os caminhos e na
escuridão trafega sem esperança.

Essas flores eu entrego a quem está
querendo mudar, sair desse pesadelo.
Essas flores eu entrego aos honestos
e livres da ambição.

Essas flores são pra vocês, pessoas
do bem que aprenderam com os
erros, íntegros e responsáveis na
compressão.

nnnnnnnnnn

– Corra, Otto, corra.

Entrei, eu acho, no meu inferno
astral dos cinquenta anos e fico
tentando imaginar no que me virei.
Me transformei nas coisas que perdi,
coisas que fiz e não fiz e deixei de fazer,
pensando nos meus erros e culpas,
fragilidades, inseguranças, pensando
na vida, nos sonhos, nos amores,
nos amigos, nos amigos que perdi,
nos meus pais, nos meus irmãos, nas
escolas, nas cidades, em Paris, no
Rio, em Recife, em São Paulo, todas
as cidades que morei, que vivi, que
passei. Pensando no meu canto, meu
ofício.

Olha, se eu pudesse esquecer tantas
coisas, e se eu pudesse lembrar de
tantas outras... ah, se as coisas fossem
tão racionais. Me foge tudo e me vem

tudo, e viver é sensacional.

Este cérebro tão perfeito e um coração
que chora, um corpo que tenta
alcançar o limite.

Cinquenta anos, eu só sei que sou pai,
sou amigo, estou disposto a entender
o mundo com respeito, amor e paz,
tentando buscando o equilíbrio,
entender, enxergar meu caminho.

O mar pra quem sabe é mar.
O mar pra quem sabe amar.

nnnnnnnnnn

Resistir humano.

O tempo sola harmonia 
na orquestra da minha vida. 

Equilíbrio, saúde, força pra sinfonia. 
E que se abram as cortinas vividas 
da alegria e da dor, a sobrar amor. 

cantarei cantarei cantarei 

esse meu espaço que faço num traço 
no mundo no mundo 

e ter a poética aberta daquilo que 
cerca. 
nas secas de tudo.

Imagem: Divulgação

Produzida entre os anos de 2014 e 
2019, coletânea é uma espécie de 
diário compartilhado com o público 
que aborda sentimentos cotidianos

Foto: Hugo Sá/Divulgação
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O boletim meteorológico informa que a última grande 
chuva da cidade foi no mês de agosto, exatamento no dia 31, 
último do mês. Choveu a cântaros – como se dizia antiga-
mente! De lá pra cá, caíram alguns pingos escondidos entre 
raios fúlgidos de sol. Setembro marcou o início de uma pri-
mavera bem temperada e outubro trouxe-nos os primeiros 
sinais – que se confirmaram em novembro – de que o calor 
começou pra valer na Cidade das acácias.

Em novembro, com o sumiço das chuvas, os pintores 
profissionais e os caiadores de improviso tiveram – apesar 
da crise – os seus serviços contratados, pois de acordo com 
a tradição, as casas dos bairros mais modestos precisam de 
roupagem nova para receber o Natal.

E agora quando dezembro chegou, as praias vão se 
abarrotar de gente de todos os tipos, de todas as crenças, de 
todas as raças e também de todas as cores. Começam a se 
definir os chamados points da temporada e como não podia 
ser diferente, Camboinha larga em primeiro lugar, seguida 
de perto pela praia de Intermares, esta cada vez mais presti-
giada, pela beleza estonteante do mar dos macacos.

Os ônibus do interior derramam os farofeiros em Tam-
baú e os vendedores do churrasquinho de gato dizem na te-
levisão que “o movimento ainda é fraco, mas vai melhorar 
com a chegada das férias escolares”.

Os cajueiros se amarelam e os seus gostosos frutos, 
ofertados à venda aos montes, são disputados com avidez 
pelos cachaceiros de plantão – afinal de contas, uma boa 
lapada de cana não pode desprezar o caju como o tira-gos-
to preferido.

as lojas anunciam as promoções do verão oferecendo 
tudo por até 10 vezes, sem juros, no cartão. as roupas de 

banho desfilam nas praias em tamanhos e tipos extrema-
dos: ou cobrem tudo ou não cobrem nada. Com peças na cor 
da moda, elas vão se descobrindo e permitem ver, além do 
horizonte, coisas que enriquecem a imaginação fértil dos 
voyeurs. Ali tudo tem começo, meio e quase não tem fim: o 
fim será o próprio fim do verão, quando as águas de mar-
ço empurrarem todos pra dentro de casa, anunciando um 
novo ciclo na vida da província.

Namoros vão começar, outros vão terminar, casamen-
tos vão balançar, encontros serão marcados e desfeitos, 
alguém vai sair com alguém, enquanto outro alguém quer 
apenas “ficar” – tudo isso à conta do verão em que o sol 
queima e tosta partes pudicas ou não.

alguns, que no ano passado, festejaram a temporada 
do sol, do calor e das mulheres nuas e lindas, se perderam 
na caminhada. O coração lhes fraquejou e eles não pude-
ram sequer esperar pela chegada de dezembro. Sucumbi-
ram no caminho que lhes sugou as derradeiras forças e não 
lhes foi possível retemperar as energias porque, no último 
momento, fugiu-lhes o sol da vida.

Exatamente este sol que, agora de manhã quase ma-
drugada, antes mesmo das cinco, já bota a cara de fora e, 
ainda meio preguiçoso, sai aos poucos de dentro d’água, 
nesse verde-azul manso de Tambaú, numa cena de rara 
beleza. E é uma visão que não cansa nunca, ao contrário 
encanta cada vez mais, principalmente a nós, privilegiados 
foreiros que somos desta encantadora cidade de Nossa Se-
nhora das Neves.

E o que ele, o sol, vai esquentar e brilhar neste verão 
(que chegou mais cedo, antes mesmo do anúncio oficial da 
folhinha), vai ser uma glória!

O verão chegou mais cedo

Artigo Carlos Pereira 
cpsilva1@globo.com | Colaborador
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Irani Medeiros
medeirosirani@gmail.com | ColaboradorCultura popular

Cavalo-marinho é um fol-
guedo cênico típico da paraíba 
e pernambuco. O auto integra 
o ciclo de festejos natalinos e 
o término se dá com a festa de 
Reis que presta homenagem 
aos Reis Magos. 

as apresentações se pro-
cessam ao som da orquestra 
conhecida como banco, com-
posta de rabeca, ganzá, pandei-
ro, bage de taboca e zabumbas. 
O folguedo possui 76 persona-
gens (figuras), divididas em 
três categorias: humanas, fan-
tásticas e animais. Entre as 
humanas estão o Capitão, Ma-
teus, Bastião, Mestre, ambró-
sio, Soldado da Guarita, Mané 
do Baile, Valentão, pisa pilão e Barre Rua. 
Nas fantásticas estão Caboclo de Urubá, 
parece mas não é, Morte, Diabo, Babau, 
Jaraguá. E os animais são boi, ema, cavalo, 
macaco, onça e burra. Uma apresentação 
com todas as figuras pode ter duração 
de oito horas seguidas. acontecem en-
tre julho e janeiro, com destaque para os 
dias de natal, ano-Novo e Dia de Reis. No 
decorrer da apresentação, os brincantes 
tradicionalmente todos homens – assu-
mem diferentes papéis, mediante a troca 
de roupa ou de máscara, com exceção dos 
negros Bastião e Mateus, que permane-
cem os mesmos durante todo o espetácu-
lo. O auto reúne encenações, coreografias, 
improvisos e toadas, além de uma série de 
danças tradicionais, tais como o coco, o 
mergulhão e a dança de São Gonçalo.

O espetáculo é narrado através da 
linguagem falada, da declamação de loas 
e toadas – como são conhecidas as estro-
fes poéticas que integram o enredo. Os 
personagens, de modo geral, interagem 
com o público presente, sobretudo Ma-
teus e Bastião, que, constantes em todos 
os atos, tecem comentários satíricos so-
bre a apresentação em si, sobre os indiví-
duos do público, ou sobre quaisquer ou-
tros assuntos. assemelha-se ao reisado, 
ao bumba meu boi e a outros folguedos 
brasileiros. Bem como certas manifesta-
ções populares cênicas de portugal, como 
o boi fingido e a nau catarineta. Os brin-
cantes, na execução do festejo, dão vivas 
a Jesus, à Virgem Maria, a São Gonçalo a 
aos santos de devoção do dono da casa 
onde se processa a apresentação. para 
estas manifestações de religiosidade ca-
tólica agregam-se os pontos em honra à 
jurema, entoados pelo caboclo e certos 
elementos do xangô do Nordeste.

Os personagens do autorrefletem a 
sociedade colonial da Zona da Mata nor-
destina: Mateus e Bastião, que trazem os 
rostos pintados de preto, representam 
a forte presença negra na agropecuária 
açucareira; o capitão, montado em seu 

cavalo, representa o grande latifundiá-
rio, dono do engenho; o soldado, subser-
viente ao capitão, é o elemento opressor 
à serviço do poder político; os galantes e 
as damas aludem à faustosa aristocracia 
que se desenvolveu em torno da cultura 
da cana. Outros personagens incluem o 
Caboclo – entidade catimbozeira que can-
ta hinos em homenagem à jurema -, o boi, 
a Catirina, esposa simultânea de Mateus 
e Sebastião, o ambrósio, o empata-sam-
ba, O matuto da goma, a véia do bambu, 
cada personagem possui uma história 
diferente narrada em sua passagem pela 
roda de samba.

O grupo de músicos que acompanha 
a brincadeira do início ao fim é conheci-
do como banca, bancada ou orquestra (a 
primeira expressão é mais comum em 
pernambuco, as duas últimas são muito 
usadas na paraíba). Eles tocam os ins-
trumentos e cantam as toadas. além de 
cantar, eles também são participantes 
dos momentos dramáticos, interagindo 
com as figuras. Eles podem fazer isso 
sentados, respondendo as figuras da 
roda, mas em grupo. O mínimo de par-
ticipantes admitidos para se brincar são 
quatro, porém não há limite de integran-
tes. a formação mínima consiste de um 
rabequeiro, um bagista, um pandeirista e 
um maneirista. Eles sentam em um lon-
go banco de madeira e provavelmente, 
daí que veio o nome deles. Sempre há o 
que puxa as toadas (toadeiros), que é o 
responsável pela estrofe, e os que acom-
panham, respondendo os versos ou os 
repetindo. O que puxa as toadas é o que 
tem liberdade para improvisar.

No Estado da paraíba, a formação da 
bancada pode variar conforme o grupo, no 
Cavalo-Marinho Infantil Sementes do Mes-
tre João do Boi (João pessoa), um dos mais 
ativos do Estado e comandado pela mes-
tra Tina, usa-se o pandeiro, o reco-reco, o 
triângulo e o ganzá; atualmente é muito 
difícil o grupo se apresentar com a rabeca, 
em razão da falta de rabequeiro na região, 
já tendo sido usado em seu lugar, o ban-

dolim e o banjo, instrumentos 
tocados pelo conhecido mestre 
Maciel da lapinha de Mandaca-
ru.

a trama do cavalo-mari-
nho gravita em torno do baile, 
que será oferecido pelo Capitão 
Marinho em honra dos Santos 
Reis do Oriente, e para o qual 
foram convidados os galantes 
e as damas. O capitão organiza 
não só baile, mas também pre-
side todo o folguedo, comanda a 
brincadeira através do toque do 
apito. para organizar o terreiro 
onde ocorrerá a festa, Marinho 
contrata dois negros, Mateus 
e Bastião, personagens bufões 
responsáveis, em grande par-

te, pela comicidade do folguedo. ambos 
carregam junto a si a bexiga, bexiga do boi 
curtida, que percutem contra o corpo para 
auxiliar na musicalidade em som rítmico 
iguais às pancadas do coração. Mateus e 
Bastião, entretanto, se rebelam, e passam 
a se dizer donos do terreiro. O capitão Ma-
rinho convoca então o soldado da guarita, 
que utiliza-se da força para restabelecer 
a ordem no terreiro. Quando a situação 
parece estar normalizada, surge o empa-
ta-samba, arquétipo do homem “valentão” 
que, como sugere o nome, impede a festi-
vidade de prosseguir.

a apresentação atinge o seu clímax 
com a chegada do capitão com seus ga-
lantes e damas, que realizam a dança 
dos arcos. Essa modalidade de dança co-
reografada apresenta visíveis semelhan-
ças com a dança de São Gonçalo – uma 
espécie de baile devocional de origem 
portuguesa ainda praticado em diversos 
estados brasileiros, sobretudo no Nor-
deste. Os galantes, em pares ou em cír-
culo, seguram nas pontas dos arcos de 
madeira enfeitados de fitas, realizando, 
então, coreografias que até o fim da noite 
a brincadeira vai recebendo figuras, per-
sonagens cômicas e sinistras, animais 
encantados, etc. ao cair da madrugada, 
no fim da brincadeira, Mateus e Bastião 
acabam matando o boi que é muitas ve-
zes repartido, finalizando a brincadeira 
com os cocos de despedida.

Coro: Toca bem esta viola / No baiano 
gemedor, / Que o Mateus e o Fidelis / São 
dois cabras dançador. / No passo da juri-
ti, / Tico-tico, rouxinol, / Se Fidelis dança 
bem, / O Mateus dança melhor. // O toca-
dor da viola / Tem os olhos muito esperto, 
/ O som da sua viola / Parece-me um céu 
aberto. / Eu quero boa viola / Para fazer 
toda a festa, / O bom pandeiro concerta / 
O samba na Floresta. // Eu fui do que nasci 
/ Na maré dos caranguejos, / Quanto mais 
carinhos faço, / Mais desprezado me vejo. / 
Como sou filho de povo, / Tenho o dom da 
natureza; / Não sou feliz, mas bem passo / 

Cavalo-marinho, folguedo da PB

Cavalo-marinho Infantil Sementes do Mestre João do Boi, de João Pessoa

Foto: Gabriela Lima/Divulgação

Foto: Adri L./Divulgação/Divulgação

Clipe dos paraibanos 
da banda Caburé (foto 
maior), ‘Dona do 
Gozo’, é um ‘feat’ com 
a artista Val Donato 
(ao lado); música 
fará parte do EP 
‘Si-Querência’, que 
será lançado em breve

Videoclipe

Val Donato canta 
com Caburé

Numa galáxia distante, uma mulher indepen-
dente se prepara para uma viagem por seu pró-
prio corpo. assim começa a animação em forma 
de clipe dos paraibanos da banda Caburé, chama-
da ‘Dona do Gozo’, um feat com a artista Val Dona-
to. a música fará parte do Ep Si-Querência previsto 
para sair em breve.

O nome da canção já revela muito do que vem 
por aí, em clipe cheio de referências ao prazer fe-
minino, a Caburé trata de um tabu na sociedade 
brasileira: a masturbação da mulher. Segundo Titá 
Moura, um dos fundadores da banda, essa não é 
exatamente uma novidade, já que Rita lee já can-
tava sobre o tema na década de 1970. aqui, a can-
ção é tratada como uma grande homenagem às 
mulheres, vem de uma perspectiva de admiração, 
sem tirar o protagonismo das mesmas:

“Trazemos o olhar do outro sobre aquilo que 
também nos atravessa na vida cotidiana. acredi-
tamos que a inquietação dos autores se situa e 
acompanha o próprio entendimento das mulhe-
res que estão na vanguarda desses discursos: a de 
que homens precisam conversar e buscar enten-
der qual seu papel nesses arranjos igualitários. É 
claro que homens se expressando artisticamente 
sobre o prazer feminino precisam suprimir a car-
ga de pretensão, de assertividade, e até de oportu-
nismo do seu discurso. É delicado, mas a própria 
sensibilidade da arte no que ela tem de subjetivar 
vai delineando esses lugares. Não queremos, nem 
pretendemos falar pelas mulheres, o que está pos-
to tem mais a ver com a admiração e o estímulo 
de beleza que a mulher ‘Dona do Gozo’ provoca, 
partindo inclusive de vivências na sua vida íntima. 
É a expressão da quebra do paradigma de que ho-
mens se assustam com mulheres no comando das 
suas vidas e dos seus corpos”.

para participar da música, a Caburé convidou 
Val Donato, grande artista paraibana. Eles se apro-
ximaram após uma apresentação juntos em 2017 
e 2019. “Val é uma artista brasileira grandiosa. É, 
com certeza, referência para muitos artistas aqui 
na paraíba pela sua arte, sua expressão enquanto 
ser que sempre se coloca nas questões sociais do 
presente. para nós a sua existência dialoga muito 
com a postura de mulher da canção. Em termos 
estéticos, pensamos que a canção também traz 
uma pegada rock’n’roll que é própria da trajetória 
dela”, conta Glauber.

Buscando mais liberdade poética, a banda es-
colheu uma animação criada pelo designer e tam-
bém músico Yuri da Costa, a ideia aqui era trazer 
imagens, cenários e efeitos visuais que de outra 
forma não seria possível explorar. logo de cara é 
possível ver uma ligação direta das imagens com 
as animações de pendleton Ward, de The Midnight 
Gospel ou A Hora da Aventura, com imagens non-
senses e muito sugestivas. É preciso assistir com 
cuidado para conseguir entender algumas delas 
durante o clipe.

‘Dona do Gozo’ já está disponível nas platafor-
mas de streaming e o clipe no canal oficial no You-
Tube da banda. a produção audiovisual tem anima-
ção, edição e direção de Yuri da Costa, dublagem, 
roteiro e direção de Gi Ismael, roteiro de paula Is-
mael e coreografia de Naiara Misa. Já a música tem 
letra de Titá Moura e Rudá Barreto, mixagem de 
Renato Oliveira e masterização de Bredan Duffey 
audio (Davis, Ca-EUa).
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Cultura

Na mercearia de meu pai, onde passei os decisivos 
e marcantes anos de minha infância, sempre fui um ob-
servador das coisas e das pessoas, às vezes atento até de-
mais (menino esperto! Diziam), noutras vezes eivado da 
candura daqueles anos, inocência genuína de uma educa-
ção simples, de pés no chão, de poucos recursos financei-
ros, mas de uma riqueza cultural capaz de transcender a 
estreita geografia então vivida. Assim, sempre me deixei 
levar pelas histórias das pessoas e, sobretudo, da cidade, 
a minha cidade, Campina Grande (PB).

Ainda muito criança, muitas eram as imagens que se 
formavam em minha retina. O bairro, a vizinhança e no 
meu observatório particular, a mercearia, onde papai ti-
nha uma lista telefônica de capa amarela que na contraca-
pa exibia um belo retrato do Açude Novo. Eu era capaz de 
deixar o tempo passar vendo aquela imagem do “lapizão” 
(como eu denominava o obelisco) e imaginava mais uma 
visita àquele parque. Os escorregos que ali existiam, não 
se comparavam a nenhum. Crianças lendo gibi no gra-
mado, outras jogando bola, brincando de ciranda... Numa 
certa vez, após um exame de vista e a visão turva do dia 
inteiro após dilatar as pupilas, lembro de passar no ôni-
bus no início da noite, indo para casa, e ter me encantado 
com as famosas fontes luminosas do Açude Novo. A vista 
se esforçou, viu o que talvez quis ver e aquele momento 
multicor nunca saiu de minha mente.

E as conversas na mercearia, de futebol ao cotidia-
no, do mundo da televisão às festas, sempre ouvia as 
menções à minha cidade e aquilo fazia um bem danado. 
Era a aparição no Fantástico, da TV Globo, do Encontro 
para a Nova Consciência, evento ecumênico, único no 
país reunindo gente de todo mundo (que infelizmente 
tem sofrido com a existência de eventos religiosos que 
o desvirtuou). A Micarande, primeiro Carnaval fora de 
época longe das fronteiras baianas e o pioneirismo da 
cidade. As gravações das famosíssimas “câmeras es-
condidas” do programa Topa Tudo por Dinheiro, do SBT, 
na cidade; as menções à Feira de Campina Grande em 
músicas e matérias de TV; o meu Treze desbancando 
o Corinthians paulista campeão brasileiro em um es-
tádio Amigão superlotado; os “Clássicos dos Maiorais” 
sempre com maior destaque que qualquer jogo da capi-
tal, lembro-me de um Treze x Campinense com 40 mil 
pessoas em pleno domingo de Micarande ou em pleno 
São João, o Maior São João do Mundo, que sempre era 
exibido em flashes ao vivo do Vale do Jatobá ou da Vila 
Forró com a banda Magníficos cantando para o Brasil 
no Domingão do Faustão.

Essas ideias eram mantras que papai repetia, que 
os vizinhos confirmavam e completavam, conversas 
que enchiam os olhos da criançada e o cotidiano pobre 
suburbano que parece enxergar mais beleza na cida-
de do que os mais abastados, que muitas vezes não a 
vivencia, enclausurados em muros altos com portões 
pastorados por bravos cães ou agentes vestidos de pre-
to. Apoteóticos emblemas que ajudam a constituir a ci-
dadania, elevando a autoestima. Pão e circo? Minha tia 
Paulinha que (repetindo palavras de Gilberto Gil) dizia 
que a cosmopolita Campina queria ser Nova Iorque e 
apontava para o horizonte, onde eu achava que tudo 
era magia. Quem primeiro me disse as razões da Fede-
ração da Indústria do Estado, a Fiep, ser em Campina 
e não ser em João Pessoa foi papai, lembro da euforia 
com que tomei aquela informação, aí vem Fechine com 
a ideia de Campina ser a capital de um estado chama-
do Borborema, desmembrado da velha Parahyba. Ah 
quantos sonhos, quando ufanismo! 

Nas idas ao centro, a comprar mercadoria para abas-
tecer a mercearia, uma aventura me aguardara. A passa-
da na feira de estivas, no antigo supermercado O Baratei-
ro de Wamberto (que já foi feirante e hoje é dono de uma 
rede de supermercados) e uma certa vez fui ao Calçadão. 
Para mim estava em um senado romano que via nos li-
vros da escola, muitos homens conversavam, a tinta bran-
ca dos anos (como diz o poeta Dedé Monteiro) na cabeça 
de muitos deles. Tomei um chocolate quente, hoje sei que 
foi em Henrique Lanches, um dos únicos da infância, ou-
vindo falar em Treze e Campinense, acho que era uma ma-
nhã de sábado, o embate seria no dia seguinte...

Tudo aquilo me seduzia, eram as edificações que 
via da calçada da mercearia sendo construídas no alto 
da Bela Vista, o trem que passava cortando o horizonte 
do Pedregal às onze da manhã apitando e sempre a mo-
lecada parava para contar quantos vagões iam daquela 
vez. Eram inúmeras histórias contadas ali no balcão da 
mercearia A Bodeguita. Eu com os braços escorados no 
canto do balcão, com o pé direito apoiado no joelho es-
querdo, ávido por aquelas histórias mágicas, o que me 
fez na oitava série querer escrever sobre a história de 
minha cidade. Daí até tomar os bancos da universida-
de, o tempo se encarregou de impregnar de criticidade 
a lente que me possibilitava enxergar a urbe com todo 
aquele ufanismo, entendendo que todo lugar tem sua be-
leza e suas contradições. Campina é, também, assim. E 
como diria minha amiga economista Zélia Almeida: to-
dos os lugares podem ser eternos.

Um observatório 
de mundo

em destaque
Crônica
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Cultura popular

A escritora e restauradora Pieda-
de Farias lançará hoje o livro Balaio 
,Sinhá (Editora Ideia), às 10h, na Li-
vraria do Luiz, situada na Galeria Au-
gusto dos Anjos, Praça 1817, 88, no 
centro de João Pessoa.

A obra, dedicada ao poeta Otací-
lio Batista e ao livreiro Bartolomeu 
de Oliveira, tem apresentação assi-
nada pela escritora Neide Medeiros 
e Yó Limeira, que também estarão 
na ocasião. O livro conta com ilustra-
ções de Rose Catão.

“Os poemas que compõem o livro 
estão vinculados ao cordel e à literatu-
ra popular”, destacou a pesquisadora e 
colunista de A União, Neide Medeiros, 
acrescentando que “assim nada me-
lhor do que escolher xilogravura para 
ilustrá-los. Poema de cordel combina 
com xilogravura”.

Ainda para Medeiros, “sua poe-
sia e prosa poética me transportam 
para o escritor Bartolomeu Campos 
de Queirós que sabia transformar 
em poesia as mais singelas palavras”, 
comparou ela.

Maria da Piedade Farias é restau-
radora do Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep). Poeta e escritora, ela tem vá-
rios folhetos escritos, entre eles Anay-
de, a história de uma mulher que foi na 
vida ultrajada, e livros como Estórias 
de se contar e Arco-íris de Alfenim, pu-
blicações lançadas nos anos de 2003 e 
2017, respectivamente.

Piedade Farias nasceu em Cam-
pina Grande, vive e trabalha em João 
Pessoa. Arquiteta e restauradora, tem 
graduação em Arquitetura e Urbanis-
mo na Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB), especialização em Conservação 
e Restauração de Bens Culturais Móveis 
(Universidade Federal de Minas Gerais, 

em Belo Horizonte). Entre os anos de 
1984 e 1987 trabalhou na restauração 
do Convento de Santo Antônio/Igreja de 
São Francisco (Fundação Nacional Pró-
Memória), tendo feito estágio, em 1986, 
junto aos trabalhos de restauração da 
Igreja da Sé, em Salvador, na Bahia, en-
tre outros projetos da área.

Paraibana lança antologia 
poética ligada ao cordel

Imagem: Divulgação

Foto: Divulgação

Da Redação

EstrEias

Lutar, Lutar, Lutar (Brasil. Dir: Helvécio Marins 
Júnior e Sérgio Borges. Documentário. 12 anos). Documentário 
que conta a história centenária do Clube Atlético Mineiro, desde sua 
fundação, em 1908, até o título da Copa do Brasil de 2014, passando 
pela épica conquista da Libertadores de 2013. CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: 18h10 (somente ter.).

Missão rEsgatE (The Ice Road. EUA. Dir: Jonathan 
Hensleigh. Ação e Suspense. 14 anos). Depois que uma distante 
mina de diamantes desmorona na região norte do Canadá, um mo-
torista de caminhão (Liam Neesom) faz o impossível para conseguir 
atravessar o gelo e resgatar com vida os minerados soterrados du-
rante o acidente. Mas as condições climáticas pioram a cada minuto, 
tornando a missão cada vez mais difícil. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 
(leg.): 19h45; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h20; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 16h20.

Mostra-ME o Pai (Show Me the Father. EUA. Dir: 
Rick Altizer. Documentário. 10 anos). Diferentes histórias abordam 
a importância da presença do pai no desenvolvimento de um filho 
e sua identidade. Em tempos que a família tradicional cristã sente 
seus valores distorcidos na sociedade, um grupo religioso de reúne 
para traçar um paralelo entre a paternidade e a própria figura de 
Deus Pai, que, em suas crenças, criou cada ser humano ao seu reflexo. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 15h50.

King richard - criando caMPEãs 
(King Richard. EUA. Dir: Reinaldo Marcus Green. Drama. 14 anos). 
Filme biográfico inspirado em Richard Williams, pai das famosas tênis-
tas Serena Williams e Venus Williams. Destinado a fazer de suas filhas 
futuras campeãs de tênis, Richard (Will Smith) usa métodos próprios e 
nada convencionais, seguindo sua visão clara que construiu para as fi-
lhas Serena (Demi Singleton) e Venus (Saniyya Sidney). Determinado, 
o pai das garotas vai fazer de tudo para fazer com que elas saiam das 
ruas de Compton para as quadras do mundo todo. CINÉPOLIS MANA-
ÍRA 11 - VIP (leg.): 14h10 - 17h15- 20h20; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 5 (leg.): 20h30.

rEsidEnt EviL - BEM-vindo a rac-
coon city (Resident Evil: Welcome to Raccoon City. EUA. 
Dir: Johannes Roberts. Terror. 14 anos). Baseado nos dois primeiros 
jogos Resident Evil, que narram como Raccoon City passou de um pólo 
industrial a uma cidade agonizante do Meio-Oeste dos EUA após o 
surto do T-Virus que tornam as pessoas zumbis. CINÉPOLIS MANAÍRA 
9 - MacroXE: 13h50 (dub.) - 16h20 (dub.) - 18h50 (leg.) - 21h20 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 15h45 - 18h15 - 20h45; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 19h10 - 21h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 16h30 - 18h40 - 20h45; CINE SERCLA PARTAGE 6 
(dub.): 16h30 - 18h40 - 20h45.

vigaristas EM hoLLywood (The Comeback 
Trail. EUA. Dir: George Gallo. Comédia. 14 anos). Robert de Niro 
é Max Barber, um antigo produtor de cinema. Dado o seu último 
fracasso cinematográfico, Max tem a vida ameaçada por uma dívida 
com o chefe da máfia Reggie Fontaine. Para ganhar dinheiro e pagar 
a sua dívida, Max tem a “grande” ideia de produzir um filme apenas 
para matar o protagonista (Tommy Lee Jones) e ficar com o dinheiro 
do seguro. O que Max não contava era com a resistência de Duke. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 13h20 (dub.) - 18h10 (leg., exceto ter.) - 
20h40 (leg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 18h30; CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 18h30.

continuaÇão

casa gucci (House of Gucci. EUA. Dir: Ridley Scott. Drama 
e Biografia. 14 anos). Baseado na história de Patrizia Reggiani (Lady 

Gaga), ex-mulher de Maurizio Gucci (Adam Driver), membro da 
família fundadora da marca italiana Gucci. Patrizia conspirou para 
matar o marido em 1995, contratando um matador de aluguel e 
outras três pessoas, incluindo o terapeuta. CENTERPLEX MAG 4 (leg.): 
17h20 - 20h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 21h15; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 14h - 17h30 - 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h.

cLifford - o gigantE cão vErME-
Lho (Clifford the Big Red Dog. EUA. Dir: Walt Becker. Infantil e 
Comédia. Livre). Estudante do ensino médio Emily Elizabeth conhece 
um criador de animais mágico que lhe dá um cachorrinho vermelho. 
Entretanto, ela nunca imaginou acordar e encontrar um cão gigante 
de três metros em seu pequeno apartamento em Nova York. En-
quanto sua mãe está viajando a negócios, Emily e seu tio divertido 
Casey vão viver uma grande aventura pelas ruas de Nova York com a 
chegada do novo membro da família. CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 
13h40 - 16h - 18h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 - 
16h45 - 19h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h50 - 17h45; CINE 
SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h50 - 17h45.

dEsErto ParticuLar (Brasil. Dir: Aly Muritiba. 
Drama. 16 anos). Daniel é um policial exemplar, mas acaba come-
tendo um erro que coloca sua carreira em risco. Sem enxergar um 
horizonte em Curitiba, ele parte em uma jornada à procura de Sara, 
a mulher com quem ele se relaciona virtualmente e por quem está 
apaixonado. Este encontro o transformará inteiramente e mudará o 
seu próprio destino. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 15h30.

Encanto (Encanto. EUA. Dir: Byron Howard e Jared Bush. 
Animação, Fantasia e Comédia. Livre). Na Colômbia, a extraordinária 
família Madrigal vive escondida em uma região montanhosa isolada, 
conhecido como Encanto. A magia da região abençoou todos os 
meninos e meninas membros da família com poderes mágicos, desde 
superforça até o dom da cura. Mirabel é a única que não tem um dom 
mágico. Mas, quando descobre que a magia que cerca o Encanto está 
em perigo, ela decide que pode ser a última esperança de sua família 
excepcional. CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 15h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 13h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 4 (dub.): 13h45; 16h15 - 
18h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (3D, dub.): 14h20; CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 3 (dub.): 14h - 16h20 - 18h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4 (3D, dub.): 13h50 - 16h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 16h20 
- 18h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 16h20 - 18h20.

EtErnos (Eternals. EUA. Dir: Chloé Zhao. Super-Herói, Ficção 
Científica e Fantasia. 12 anos). Os Eternos são uma raça de seres 
imortais que viveram em segredo durante a antiguidade da Terra, 
moldando sua história e suas civilizações ancestrais. Seguindo os 
eventos de Vingadores: Ultimato, uma tragédia inesperada os força 
a sair das sombras para se reunirem contra os mais antigos inimigos 
da humanidade, Os Deviantes. CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (3D): 14h30 
(dub.) - 16h45 (dub.) - 20h50 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, 
dub.): 14h30 - 17h45 - 21h; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 17h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 20h20; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 17h.

fEstivaL variLux dE cinEMa fran-
cês. Edição de 2021 do projeto com 17 filmes inéditos da recente 
cinematografia francesa premiados ou participantes de festival interna-
cionais. CENTERPLEX MAG: horários variados (consultar o site do even-
to: variluxcinefrances.com/2021/cidade/joao-pessoa-pb/); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2: 18h - 21h (também consultar no site os filmes do dia).

ghostBustErs Mais aLéM (Ghostbusters: Af-
terlife. EUA. Dir: Jason Reitman. Fantasia e Comédia. 12 anos). Uma 
mãe solteira resolve se mudar para uma pequena cidade do interior 
com seus filhos. Ao chegar na nova casa, ainda sem saber ao certo o 
que vai acontecer, ela e seus filhos acabam descobrindo uma conexão 
com os Caça-Fantasmas originais e o que o seu avô, um dos inte-
grantes dos Caça-Fantasmas, deixou para trás como legado para sua 
família. Mas nem tudo é brincadeira, com a descoberta de objetos e 
a chegada da casa, acontecimentos paranormais começam acontecer 
e só tem um jeito de acabar com eles: chamando os Caça-Fantasmas. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 16h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 21h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 19h45; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 19h45.

a sogra PErfEita (Brasil. Dir: Cris D’Amato.  Comé-
dia. 12 anos). Neide (Cacau Protásio) é uma mulher de 40 e poucos 
anos que se separou do marido há pouco tempo e sonha em aproveitar 
a vida de solteira. Dona de um badalado salão de beleza do subúrbio 
de São Paulo, ela colocou seus dois filhos na faculdade, mas o mais 
novo, Fábio Junior (Luis Navarro), não dá nem sinal de sair de casa. 
Para enfim alcançar a tão sonhada liberdade, ela decide treinar uma 
funcionária para ser a esposa perfeita para seu filho. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 21h20; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2: 15h10; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 15h10.

Foto: Divulgação

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Tommy Lee Jones (E) e Robert de Niro (D) estrelam a comédia de bastidores ‘Vigaristas em Hollywood’

Coletânea publicada pela Editora Ideia contém 
ilustrações assinadas por Rose Catão

Obra de Piedade Farias (foto) é dedicada ao poeta 
Otacílio Batista e ao livreiro Bartolomeu de Oliveira



Cultura

A Fundação Ernani Sa-
tyro (Funes) vai realizar na 
próxima segunda-feira (dia 
6), um encontro presencial 
com os gestores de cultura 
da região metropolitana 
de Patos, no Alto Sertão da 
Paraíba, o que corresponde 
a 24 municípios.

No fórum, que será 
realizado no auditório da 
Fundação, além dos repre-
sentantes das instituições 
culturais da região, haverá 
a presença do presidente da 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc), Pedro 
Santos, e o representante 
da Secretaria de Estado da 
Cultura da Paraíba (Secul-
t-PB), o secretário adjunto 
milton Dornellas represen-
tando o secretário de Es-
tado da Cultura, Damião 
ramos Cavalcanti, além de 
Adolpho Sousa Crispim, di-
retor-presidente da Funes, 
a anfitriã.

“Nosso objetivo é pro-
mover o debate e valori-
zar as boas ideias, escu-
tar as demandas e buscar 
construir um projeto de 
integração cultural dos 24 
municípios, além de apro-
ximar as instituições cul-
turais com os gestores da 
região, abrindo um leque 
de oportunidades”, resume 
Adolpho Crispim. “Aproxi-
mar os projetos pode di-
minuir custos e facilitar a 
execução. A cultura precisa 
impactar a vida das pes-
soas, mudar visões, criar e 
realizar sonhos. A cultura 
também precisa ser uma 
fonte de geração de renda e 
tenho certeza que no fórum 
muitas ideias surgirão”, ga-
rante ele.

De acordo com o ges-
tor da Funes, há vários pro-
jetos e ideias que vão par-
tir da entidade que serão 

apresentados e discutidos 
para saber a viabilidade. 
“Não quero criar uma ex-
pectativa antecipada”, pon-
dera Crispim. “Precisamos, 
antes de tudo, consultar 
para ter respaldo. Por isso, 
prefiro aguardar o fórum, 
mas posso adiantar que 
temos um projeto grande 
para propor. Estamos nos 
articulando e buscando o 

diálogo, pois precisamos 
apresentar esse projeto já 
amadurecido. mas quere-
mos escutar a todos e de-
bater todas as ideias”.

Importância
Sobre a da importância 

de encontros como esse 
que será apresentado no 
começo da semana para o 
universo cultural da cidade 

de Patos e região, o dire-
tor-presidente da Funes se 
mostra empolgado para a 
realização de muitos ou-
tros. “Esse fórum é algo iné-
dito aqui na nossa região. 
Juntar todos os gestores 
de cultura de 24 municí-
pios, mais representantes 
de instituições culturais da 
região, mais a Secult-PB 
e duas fundações do go-

verno do Estado, que são 
a Funes e a Funesc, é de 
grande relevância, pois vai 
dá um peso a tudo que for 
proposto nesse encontro”, 
avalia ele.

De acordo com Adol-
pho Sousa Crispim, pela 
primeira vez na história 
de Patos será debatido a 
cultura local de forma re-
gionalizada, pensando em 

construir um projeto in-
tegrado, nas palavras do 
gestor. “Isso é o grande di-
ferencial, fico muito feliz de 
estar à frente da Funes e ter 
a oportunidade de ajudar 
construir algo que pode 
ser uma virada de chave 
para forma de fazer cultura 
aqui na região, tenho cer-
teza que bons frutos virão”, 
aponta Crispim.

Fundação Ernani Satyro faz 
encontro cultural em Patos

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Fórum será realizado na próxima segunda-feira com a participação de gestores da região metropolitana do município
Da Redação
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Foto: Funes/Divulgação

Reunião na Funes (foto maior) contará com nomes como 
Adolpho Crispim (E), diretor-presidente da entidade, o 

secretário adjunto de cultura do Estado, Milton Dornellas 
(C), e o presidente da Funesc, Pedro Santos (D)

Na linha do tempo, em 25 de 
junho de 2022.  (Este é um 
trecho do livro Survival, que 

deverei lançar até final de junho do 
próximo ano).

nnnnnnnnnn

O carro para na descida de Teresópolis 
para o rio de Janeiro. O escultor Alexander 
e o ator Chris max acham o céu noturno 
muito estranho. Às duas e meia da madru-
gada o tráfego de veículos é pequeno.

– Você quer uma Therezopolis golds?
– Desde que você me conhece uma 

das primeiras coisas que destaquei foi 
não gostar de qualquer marca de cerveja, 
Alexander.

Estão em ponto correspondente a uma 
paralela ao Parque da Serra dos Órgãos. 
Alexander coloca o carro no acostamento. 
É o único local do Brasil e a hora em que 
observam gD240pi.

– Por que os astrônomos não conse-
guem observá-la nem com potentes teles-
cópios e nós vemos a olho nu, Alexander? 
Por que você nunca me diz o mistério?

– Lembra ao te apresentar ao doutor 
Hernani guimarães, na Paulista?

Na linha do tempo, em 19 de setembro 
de 2001.

O senhor septuagenário, pede a sua 
secretária, Suzuki, que o deixe na sala com 
o escultor e o ator. Seus olhos brilham in-
tensamente quando fixam Chris Max: “Você 
é privilegiado por ter encontrado esse 
homem. Depois de mim e Alexander, és a 
terceira pessoa no Brasil que verá o que os 
astrônomos sequer desconfiam: GD240pi. 
Um dia a galáxia pensante vai te falar”.

Na linha do tempo, em março de 2021.

Faz frio na descida de 
Teresópolis. No céu, gD 
240pi fica maior aos olhos 
de Alexandre e Chris. Um 
forte zumbido telepáti-
co invade seus cérebros. 
Apenas uma mensagem: 
“Numa noite em New York, 
passarão a ter dois sexos 
mentais”.

nnnnnnnnnn

Para o escultor Ale-
xander, mesmo tendo vindo de gD240pi, a 
emoção de atravessar o portal da galáxia 
foi maior que a do ator Chris max. 

Enquanto para Chris tudo foi uma 
hiperaventura plena de novidades, num 
ponto mutante do Cosmos, para Alexander 
foi a bênção de encarar a si pela terceira 
vez. Alexander ainda repousará com sua 
matriz, amará o que lhe fez existir e ser 
enviado ao ex-planeta Terra.

Quando se transformou num ter-
restre de carne e osso, tendo de passar 
por tudo que os humanos enfrentam, da 

infância à maturidade, Alexander perdeu 
a memória da galáxia, agora retomada. 
Chris sabia, pois o escultor não o levaria 
a gD240pi sem explicar. Não ter com-
pletado 30 anos, Chris estava tão velho 
quanto Alexander.

nnnnnnnnnn

Houve uma ditadura militar. Pessoa 
de pensamento libertário, exposto no 
meio artístico, Alexander foi preso. Não 
suportando torturas psíquicas, foi obriga-
do a uma prática homossexual. Violência 
grande para um ser evoluído. Seu corpo 
foi usado como o de uma prostituta. De 
GD240pi veio uma mensagem telepática: 
“Suporte. muitos passaram pelo pior na 
história do planeta”.

Quando a ditadura acabou, Alexander 
não quis compensação. Dois sofrimentos 
terrestres estavam marcando seu cérebro: 
o suicídio do pai biológico e a violação 
sexual. A maneira da libertação seria o 
esquecimento; a compensação, nunca. 
Em Chris max, encontrou harmonia. Seria 
adotado em gD240pi.

O escultor Alexander seria adotado em GD 240pi

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Imagem: Divulgação
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Legislação, além de disciplinar os serviços de distribuição de gás natural, cria o mercado livre do gás na Paraíba
O governador João Azevê-

do sancionou a Lei Nº 12.142, 
de 24 de novembro de 2021, 
que estabelece as normas re-
lativas à exploração direta, ou 
mediante concessão, dos ser-
viços locais de gás canalizado 
no Estado da Paraíba. O ato, de 
autoria do Poder Executivo, foi 
publicado no Diário Oficial do 
Estado (DOE). 

De acordo com o Art. 25, 
§ 2º da Constituição Federal, 
cabe aos Estados explorar 
diretamente, ou mediante 
concessão, os serviços locais 
de gás canalizado, vedada a 
edição de medida provisória 
para a sua regulamentação. 
Na Paraíba, esses serviços são 
de reponsabilidade da Com-
panhia Paraibana de Gás (PB-
Gás), sociedade de economia 
mista que tem o Estado da 
Paraíba como acionista ma-
joritário.

Conforme a lei, o Estado 
da Paraíba regulará, fiscali-
zará e supervisionará os ser-
viços locais de gás canalizado 
por meio da Agência de Re-
gulação do Estado da Paraíba 
(ARPB). Um dos pontos novos 
da Lei do Gás é a regulamen-
tação das condições técnicas 
e operacionais para o funcio-
namento do mercado livre 
no Estado da Paraíba, onde o 
consumidor poderá escolher 
comprar o gás da PBGás ou de 
um outro supridor, desde que 
o gás seja escoado para sua 
unidade pela infraestrutura 
de transporte de gasoduto da 
PBGás.

O gás natural é um com-
bustível bastante utilizado nos 
segmentos de consumo indus-
trial, comercial, residencial 
e automotivo, além de em-
preendimentos de geração 
termelétrica, e, portanto, se 

reveste de grande importân-
cia como um insumo ao de-
senvolvimento socioeconô-
mico para o Estado.

O secretário da Infraes-
trutura, dos Recursos Hí-
dricos e do Meio Ambiente, 
Deusdete Queiroga, destacou 
que o projeto de lei foi ampla-
mente debatido com o Cen-
tro das Indústrias do Estado 
da Paraíba (Ciep), Associa-
ção Comercial Industrial dos 
Serviços e do Agronegócio do 

Estado da Paraíba (ACPB) e 
diversos representantes de 
consumidores dos segmentos 
representados.

Deusdete ressalta a im-
portância do gás natural para 
o desenvolvimento socioeco-
nômico da Paraíba, e afirma 
que o Governo do Estado tem 
envidado esforços para propi-
ciar condições mais favoráveis 
aos diversos segmentos de 
consumo, por entender que o 
objetivo comum é melhorar a 

competitividade dos setores 
econômicos e, consequente-
mente, do Estado como um 
todo, sem penalizar a atuação 
e a autonomia da PBGás.

De acordo com secretário 
executivo de Energia, Robson 
Barbosa, que coordenou a co-
missão para elaboração do 
marco regulatório do gás na-
tural, “a legislação aprovada, 
além de disciplinar os serviços 
de distribuição de gás natural 
canalizado, cria o mercado 
livre do gás na Paraíba.” Para 
o diretor presidente da PB-
Gás, Jailson Galvão, a lei que 
regulamenta a distribuição 
do gás canalizado, além de ser 
pioneira no Estado se adequa 
à nova lei do gás nacional, san-
cionada no mês de abril deste 
ano, que faz uma ampla revi-
são do marco legal em prol da 
formação de um mercado de 
gás natural aberto e competi-

tivo. “Essa nova lei possibilita 
que o Estado da Paraíba tenha 
regras claras para os consu-
midores possibilitando novas 
modalidades de consumo e 
melhores condições de mer-
cado”, comentou.    

Jailson Galvão destacou 
também que a entrada de 
novos supridores de gás no 
Estado da Paraíba, a partir do 
próximo ano, abre perspectiva 
de continuar buscando preços 
mais competitivos na molécu-
la do gás natural beneficiando 
os clientes do gás natural em 
todos os seus segmentos. “A 
contabilização com a legisla-
ção federal traz mais seguran-
ça jurídica e cria um ambiente 
propício para competitividade 
do gás, novas modalidades de 
contratos e flexibilidade nas 
negociações, o que fortalece a 
infraestrutura energética da 
Paraíba”, explicou. 

João sanciona Lei do Marco 
Regulatório do Gás Natural

Fim da CPI
Comissão Parlamentar da Banda Larga da Câmara dos Vereadores de JP deve ter 
relatório pronto antes do período de recesso. Segundo o vereador Odon Bezerra, 
última reunião de trabalho no plenário deverá ocorrer segunda-feira. Página 14
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 A partir de 2022, consumidores poderão adquirir 
gás de qualquer agente comercializador, propiciando 

condições para que haja mais competitividade e 
melhoria no ambiente de negócios, favorecendo a 
atração de novos empreendimentos,  e geração de 

mais empregos e renda 

Pollyanna anuncia reunião de 
grupo do setor agropecuário

PL muda votação de contas 
de gestor e ex-governadores 

O Grupo de Trabalho 
responsável pela execução 
estratégica das ações do Plano 
Estadual de Fortalecimento 
e Desenvolvimento dos Ar-
ranjos Produtivos Locais (o 
Planes), realiza sua primeira 
reunião na próxima quinta-
feira, ocasião em que seus 
integrantes devem analisar 
a minuta do termo de coope-
ração técnica, que definirá as 
responsabilidades de cada 
instituição participante.

A informação foi presta-
da, ontem, pela deputada es-
tadual Pollyanna Dutra(PSB), 
ao esclarecer que, como re-

presentante da Assembleia 
Legislativa, passou a integrar 
o grupo na última quarta-feira 
e que o principal o objetivo da 
iniciativa é de contribuir para 
a superação de problemas e 
desafios históricos do setor 
agropecuário do Estado.

A deputada acrescentou 
que, também como integran-
tes do GT do Planes, estão a 
OAB-PB, o Sistema OCB-PB, 
Sebrae, Insa, Fiep, Banco do 
Nordeste, UFPB e Governo do 
Estado, através da Cinep, Em-
paer e Secretaria de Estado 
da Agricultura Familiar. Para 
Pollyanna, “não é possível pen-

sar em desenvolvimento sem 
voltar o olhar para as poten-
cialidades existentes em cada 
região do nosso Estado”, disse. 

Citando o economista 
paraibano Celso Furtado, ela 
frisou que “só haverá desen-
volvimento onde existir um 
projeto social subjacente”, e 
que qualquer projeto social 
precisa sempre englobar to-
dos. “Nosso Estado é reple-
to de potenciais em todas 
as suas regiões e para que o 
desenvolvimento realmente 
aconteça, ele precisa envolver 
os arranjos produtivos locais”, 
comentou. 

Um projeto polêmico 
desaguou na Assembleia 
Legislativa da Paraíba e que 
deve render muito debate. 
É que ele prevê mudança 
no sistema de votação na 
aprovação ou rejeição das 
contas do atual e dos ex-go-
vernadores do Estado. Hoje, 
a votação acontece de for-
ma secreta. A propositura do 
PL é do deputado estadual, 
Cabo Gilberto (PSL). 

O propositor, em sua jus-
tificativa, no projeto, afirma 
que o objeto apresentado 
visa dar mais transparência 
ao processo. “Isso servirá 

para que a população saiba 
como votam todos os deputa-
dos”, explicou o parlamentar. 

O deputado confirmou 
que o projeto já entrou em 
tramitação e agora vai de ga-
binete em gabinete para con-
vencer os seus pares para 
acompanhar e comungar de 
sua tese e votarem pela apro-
vação do PL.

O Cabo Gilberto afirmou 
também que o projeto não 
tem como alvo figura a ou fi-
gura b, numa referência ao 
ex-governador Ricardo Cou-
tinho, que teve contas reco-
mendadas pelo Tribunal de 

Contas do Estado para sua 
rejeição e que serão julgadas 
pela Assembleia Legislativa 
do Estado. 

“Esse projeto não é só 
para Ricardo Coutinho, mas 
para todos que passarem 
pelo Palácio da Redenção. 
Isso é transparência, a po-
pulação precisa ter conhe-
cimento de como os depu-
tados votam as contas dos 
governadores. Essa medida 
se destina a todos os ges-
tores que passarem pelo 
Palácio da Redenção, sem 
distinção”, destacou o par-
lamentar.

Em CG, vereadora defende mais leitos hospitalares
A vereadora Maria de 

Fátima Melo Silva, mais co-
nhecida como Dona Fátima 
(Podemos), voltou a de-
fender o aumento de leitos 
pelo Sistema Único de Saú-
de (SUS), no Hospital Uni-
versitário Alcides Carneiro 
(HUAC) e o Hospital João 
XIII em Campina Grande. O 
apelo foi feito em sessão na 
Câmara Municipal de Cam-
pina Grande. A parlamentar 
é integrante da Comissão de 

Saúde e Bem Estar Social da 
Casa Félix Araújo.

A vereadora destacou 
a importância da CMCG de-
bater esse tema, visto que 
a disponibilidade de leitos 
para atender a população 
campinense assistida pelo 
SUS, é sempre um desafio. 
Dona Fátima defende que os 
hospitais, juntamente com 
a gestão pública, criem as 
condições para garantir uma 
assistência à saúde decen-

te à população. Para isso, a 
vereadora disse que os hos-
pitais precisam ampliar a 
quantidade de leitos desti-
nados aos pacientes do SUS.

“É muito importan-
te esse tipo de discussão, 
pois pretendemos agir di-
retamente em benefício da 
população que mais precisa 
deste tipo de atendimento 
nas unidades hospitalares”, 
defendeu a vereadora. 

Como membro da Co-

missão de Saúde, ela afir-
mou que faz questão de 
estar sempre à frente de 
qualquer discussão voltada 
para a melhora e qualidade 
da saúde dos campinenses, 
procurando levar sugestões, 
esclarecimentos, e cobran-
ças à gestão atual. “Minha 
missão como vereadora e 
cidadã, é contribuir para me-
lhorar a vida dos campinen-
ses”, disse.

 Recentemente, Dona 

Fátima e demais membros 
da  Comissão, visitaram o 
superintendente do Hospital 
Universitário Alcides Car-
neiro (HUAC).  Após a visita, 
o superintendente garantiu 
que haverá a normalização 
na oferta de leitos para o ser-
viço de atendimento clínico 
no hospital.

 A Comissão também vi-
sitou  o  diretor-presidente 
do hospital da FAP, Derlópi-
das Neves, o diretor admi-

nistrativo, Paulo Marcelo, e 
o diretor financeiro, Mau-
rício Farias. Na conversa, 
foi destacado o importante 
trabalho desenvolvido pela 
fundação, e as demandas 
existentes atualmente.

Nosso trabalho será 
esse, sempre no sentido de 
buscar soluções para me-
lhorar a assistência da saúde 
em Campina Grande, princi-
palmente, aos usuários do 
SUS”, destacou a vereadora.

O governador sancionou lei que estabelece 
normas relativas à exploração direta, ou 
mediante concessão, dos serviços locais de 
gás canalizado no Estado da Paraíba

Robson Barbosa Secretário executivo de Energia
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Segundo o vereador Odon Bezerra, última reunião de trabalho no plenário da Câmara deve ocorrer segunda-feira
“Vou trabalhar para ten-

tar entregar o relatório antes 
do recesso”. A afirmação foi 
feita, ontem, pelo vereador 
Odon Bezerra (Cidadania), 
relator da Comissão Parla-
mentar de Inquérito (CPI) 
da Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) que investiga 
os contratos e serviços das 
empresas prestadoras de 
serviço de internet na capital 
do Estado.

Odon confirmou, que 
segunda-feira pela manhã, 
a CPI realiza sua última re-
união de trabalho no plená-
rio da Casa, e que, apesar da 
proximidade do recesso que 
normalmente ocorre antes 
do Natal, fará todo o possível 
para não deixar tarefas para 
a retomada dos trabalhos no 
próximo ano. 

Ele acrescentou que um 
dos encaminhamentos dessa 
última reunião será justamen-
te o de juntar todos os docu-
mentos que foram colhidos 
ao longo dos três meses de 
pesquisas e de depoimentos 
com representações de em-
presas e de órgãos públicos 
que atuam na regulação e fis-
calização dos serviços. 

Para o relator, depois de 
organizado todo esse ma-
terial, o trabalho se voltará 
para leituras e análises que 
possibilitem um posiciona-
mento a ser apreciado e apro-
vado, ou não, pelos demais 
membros da comissão. Na se-
quência, através da presiden-
te, vereadora Eliza Virgínia 
(PP), a própria comissão se 
encarregará de encaminhar 
as providência junto aos ór-
gãos competentes.

Odon reafirmou ainda 
que, além dos depoimentos de 
representantes de empresas e 
órgãos reguladores dos ser-
viços, tem aproveitado esses 
últimos dias de trabalho para 
colher também a contribuição 
de consumidores que, segun-
do ele, serão de fundamental 
importância para preparar o 
documento final.

Ele também adiantou 
que, independentemente do 
teor do relatório, já ficou acer-
tada a realização de uma força - 
tarefa reunindo a Secretaria 
de Infraestrutura de João Pes-
soa, Energisa e empresas de 
internet para dar início a um 
ordenamento na distribuição 
do cabeamento existente nos 

CPI da Banda Larga: relatório 
ficará pronto antes do recesso
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postes da capital paraibana. 
“A primeira área escolhida 
para rever o caos em que está 
a fiação foi o Centro Histórico 
de João Pessoa”, disse.

Pelas previsões de Odon, 
o relatório da CPI deverá con-
tar com três vertentes. Uma 
delas estará relacionada à 
qualidade dos serviços; a 
outra tratará da adequação 

dos contratos estabelecidos 
entre as empresas e os con-
sumidores; e, a terceira que 
cuidará da análise se as cláu-
sulas são aceitáveis e se não 
prejudicam demasiadamen-
te os clientes.

“Estão chegando muitas 
informações dos consumido-
res que têm utilizado ferra-
mentas para medir a velocida-

de da internet e eles vão nos 
subsidiar com isso”, antecipou 
o relator, ao observar que se a 
prestação do serviço não esti-
ver a contento, encaminhare-
mos as queixas ao Ministério 
Público e à Procuradoria Ge-
ral do Município adotem as 
providências necessárias”.

Uma preocupação para-
lela que tomou conta de mui-

tas reuniões da CPI foi mesmo 
a situação de muitos postes 
da cidade, que têm recebido 
um número excessivo de fios 
e que, além de enfeiar as ruas, 
também podem oferecer ris-
cos para transeuntes e queda 
dos serviços quando parte 
desses fios são atingidos por 
veículos mais altos. 

“O que é público e notó-
rio não precisa ser provado. 
Por isso, estamos sugerindo 
antes mesmo do relatório 
que se faça um esforço para 
resolver essa situação”, infor-
mou o relator, ao completar 
que Energisa e empresas já 
chegaram a eleger um local 
por onde começar esses ser-
viços e o primeiro local esco-
lhido foi justamente Centro 
Histórico”, concluiu Odon 
Bezerra.

Força-tarefa vai 
dar início a um 

ordenamento na 
distribuição do 

cabeamento nos postes

Vereadores se preparam para votar o relatório da CPI da Banda Larga, cuja fase de depoimentos está encerrada
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Presidente explica procedimentos para investigar ofensas ao CDC
A CPI da Banda Larga como 

acabou denominada foi ins-
talada pela Câmara de João 
Pessoa no dia 13 de setembro 
para investigar empresas que 
fazem a prestação de serviços 
de internet na capital paraiba-
na e começou seus trabalhos 
ouvindo representantes dos 
Procons Municipal e Estadual. 
Por lá, já passaram também 
representantes da Defensoria 
Pública e do Ministério Público, 

além da Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel).

De acordo com a presiden-
te, vereadora Eliza Virgínia(PP), 
o objetivo fundamental sem-
pre foi no sentido de investigar 
ofensas ao Código de Defesa 
do Consumidor por parte das 
prestadoras de serviço. “Por 
exemplo, hoje a pessoa paga 
sua conta de telefone e sabe 
para quem ligou, quanto você 
gastou, quanto você consumiu. 

Esse relatório também tem que 
vir pro consumidor de internet”, 
disse. 

O requerimento que solici-
tou a instalação da CPI também 
apontou que muitas empresas 
chegaram em João Pessoa com 
promessas revolucionárias de 
melhoria na qualidade de ser-
viços, sem que isso, na prática, 
tenha acontecido. “A ideia é bus-
car respostas e responsabilizar 
as empresas que estejam agin-

do de forma criminosa na pres-
tação de serviços”, completou. 

Ela fez questão de explicar 
que, além desses aspectos, o 
objetivo da CPI também tem 
sido no sentido de melhorar a 
prestação dos serviços em favor 
dos consumidores, sem obri-
gatoriamente parecer caça às 
bruxas. “O que queremos é que 
o consumidor não seja lesado. 
Se ele compra e recebe um ser-
viço pela metade, a empresa 

não está sendo justa e precisa 
responder por isso”, concluiu.

Além de Eliza (presidente) 
e Odon Bezerra (relator), como 
membros titulares, a Comissão 
Parlamentar de Inquérito da Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
conta também com a participa-
ção dos vereadores  Bispo José 
Luiz (PRB), Junio Leandro (PDT), 
Coronel Sobreira (MDB), Carlão 
Pelo Bem (Patriota) e Bosquinho 
(PV).

TJ recebe Selo Prata do CNJ e 
passa do 9o para o 3o lugar

CCJ aprova a abertura de 
crédito para três secretarias

Pelo segundo ano conse-
cutivo, o Tribunal de Justiça do 
Estado da Paraíba é premiado 
com o Selo Prata, no Prêmio 
CNJ de Qualidade. O TJPB evo-
luiu seu percentual de confor-
midade com os critérios de 
53,93% para 62,7%, manten-
do a premiação e subindo da 
9ª colocação, em 2020, para 
a 3ª, este ano. No ano de 2019 
não havia sido classificado.

Com base na Portaria CNJ 
nº 135/2021, a premiação des-
te ano apresentou avanços em 
relação ao ano anterior, tendo 
sido implementadas mudan-
ças nos critérios de pontuação 
e avaliação a pedido dos tribu-
nais, considerando a situação 
emergencial do país e, conse-
quentemente, do Poder Judi-
ciário, com o enfrentamento 
à pandemia da Covid-19. Em 
2020, a pontuação do Prêmio 
CNJ de Qualidade passou a ser 
por meio de critérios sistema-
tizados em quatro categorias: 
Governança; Produtividade; 
Transparência; e Dados e Tec-
nologia. A premiação se dá em 
três categorias: “Diamante”, 
“Ouro” e “Prata”.

“A evolução do TJPB é fru-

to do comprometimento de 
todos que fazem nosso tribu-
nal, juízes, desembargadores 
e servidores, tanto da área ju-
diciária como administrativa. 
A meta da atual gestão é um 
aprimoramento contínuo do 
Judiciário paraibano, agilizan-
do a prestação jurisdicional, e 
esse resultado nos incentiva a 
continuar na busca da excelên-
cia”, ressaltou o presidente do 
Tribunal de Justiça paraibano, 
desembargador Saulo Henri-
ques de Sá, comemorando a 
pontuação obtida.

Para a vice-presidente do 
TJPB e gestora das Metas do 
CNJ, no âmbito do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, a desem-
bargadora Maria das Graças 
Morais Guedes, a premiação 
com o Selo Prata demonstra 
o empenho e a dedicação de 
todos que fazem o Poder Judi-
ciário estadual, especialmente 
no cumprimento das Metas, 
sempre trabalhando para uma 
prestação jurisdicional efetiva, 
célere e de qualidade.

“Graças a este trabalho 
estamos evoluindo na premia-
ção do CNJ. De um ano para 
outro subimos da 9ª para a 3ª 

colocação, concorrendo com 
tribunais de todo o país, isto 
é fruto do eficiente trabalho e 
união de todos, juízes e juízas, 
servidores e servidoras. Só te-
mos a comemorar o excelente 
resultado. Vamos envidar es-
forços e planejar ações para 
alcançarmos em 2022 um re-
sultado ainda melhor no Selo 
de Qualidade”, pontuou. 

Sobre o Prêmio
O Prêmio de Qualidade 

do Conselho Nacional de Jus-
tiça é uma ferramenta de in-
centivo para que os tribunais 
busquem constantes meios de 
aprimoramento na construção 
de um Judiciário cada vez me-
lhor. Criado em 2019, em subs-
tituição ao antigo Selo Justiça 
em Números (2013), a cada 
edição a premiação teve seus 
critérios aperfeiçoados, com a 
inclusão de itens relacionados 
à produtividade e melhoria da 
qualidade de prestação juris-
dicional, bem como, o tempo 
que os tribunais levam para 
julgar os processos relativos 
aos casos de violência domés-
tica e familiar contra a mulher 
e feminicídio.

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
aprovou, ontem, abertura 
de crédito que totaliza R$ 4,4 
milhões para três secreta-
rias dos quase 30 projetos de 
autoria dos próprios verea-
dores, um deles proibindo a 
comercialização de coleiras 
eletrificadas ou de choque 
para animais.

Oriundas do Poder 
Executivo, as aberturas de 
crédito especial são para 
a Secretaria Municipal do 
Meio Ambiente (R$ 1,1 mi-
lhão); Secretaria Municipal 
de Segurança Urbana e Ci-
dadania (R$ 1 milhão); e a 
maior parte do volume para 
a Secretaria de Habitação 
(R$ 2,3 milhões)

A pauta incluiu outras 
matérias financeiras do 
Poder Executivo, mas boa 
parte das discussões se 
concentrou mesmo foi no 
projeto apresentado pelo 
vereador Guga (Pros), pre-
vendo a proibição de venda 
de coleiras para animais. No 
projeto, o vereador especi-
fica o caso de coleiras que 

provoquem choque ou que 
emitem descargas elétricas 
por controle remoto ou au-
tomaticamente quando o 
animal se movimenta, ladra 
ou emite outro som, com a 
finalidade de controlar o seu 
comportamento. 

Segundo o autor da pro-
posta, “o equipamento, além 

de ser cruel, é um mecanis-
mo ultrapassado de adestra-
mento. Esse tipo de coleira 
obriga o animal a levar cho-
ques. É uma coisa inadmissí-
vel, que não é mais permitida 
pela sociedade e que já foi 
extinta em várias capitais 
do Brasil”, defendeu o parla-
mentar. A aprovação não foi 
unânime porque o vereador 
Thiago Lucena (PRTB) ale-
gou que a proibição da co-
mercialização não deve ser 

competência do Legislativo 
e se absteve de votar.

A comissão também 
autorizou a realocação de 
dotações orçamentárias 
para alguns órgãos. Na Su-
perintendência de Limpeza 
Urbana (Emlur) e nos en-
cargos gerais do município, 
R$ 6,9 milhões; na Secreta-
ria de Educação e Cultura, 
R$ 24,7 milhões; nos encar-
gos gerais do município, sob 
supervisão da Secretaria de 
Finanças, R$ 4 milhões; e 
na Secretaria e Fundo Mu-
nicipal de Saúde, R$ 71,4 
milhões

Abrindo as votações, 
no entanto, 1ª CCJ apreciou 
vetos do Executivo, com 11 
sendo mantidos e quatro, 
rejeitados. Entre os rejeita-
dos, um que dispõe sobre a 
criação do Fundo Munici-
pal de Ciência, Tecnologia e 
Inovação do Município, de 
autoria do vereador Durval 
Ferreira(PL); e outro que 
trata da criação do calen-
dário municipal perma-
nente de Cultura Popular, 
do vereador Marcos Henri-
ques(PT).

A CCJ apreciou vetos 
do Executivo, com 

11 sendo mantidos e 
quatro, rejeitados



Brasil

Para ser promulgada como emenda constitucional, as alterações feitas pelos senadores devem prevalecer

Aprovada pela Câmara 
dos Deputados em 9 de no-
vembro, a PEC dos Precató-
rios (PEC 23/2021) teve tra-
mitação rápida no Senado: 
apenas três semanas. Mesmo 
assim, depois de um intenso 
debate e negociações, a Casa 
conseguiu votar a proposta 
na quinta-feira (2) e devolver 
à Câmara um texto aprimora-
do — como a inclusão do di-
reito à renda básica na Cons-
tituição e a garantia de que a 
folga orçamentária criada não 
seja usada para fins eleitorais.

Para ser promulgada e 
entrar em vigor como emen-
da constitucional, a PEC pre-
cisa ser aprovada sem altera-
ções pelos deputados.

A proposta libera “espaço 
fiscal” no Orçamento de 2022 
para o pagamento de R$ 400 
mensais aos beneficiários do 
Auxílio Brasil, programa de 
transferência de renda su-
cessor do Bolsa Família. Para 
isso, o texto cria novos limites 
(o chamado sub-teto) para o 
pagamento de precatórios — 
dívidas da União e dos entes 
federados originadas de sen-
tenças judiciais definitivas — 
e altera a forma de calcular o 
“teto de gastos” imposto pela 
Emenda Constitucional 95, 
de 2016. Estima-se em pouco 

mais de R$ 106 bilhões o es-
paço fiscal criado.

Em negociações que 
muitas vezes vararam a noi-
te ao longo das últimas três 
semanas, o relator da PEC, 
senador Fernando Bezerra 
Coelho (MDB-PE), que tam-
bém é líder do governo no Se-
nado, conseguiu chegar a um 
acordo para um texto aprova-
do com 64 votos no primeiro 
turno e 61 no segundo.

Creio que, assim, damos 
uma resposta à altura do de-
safio que se colocou perante 
o Congresso Nacional — re-
sumiu Fernando Bezerra na 
sessão de quinta-feira, citan-
do o apoio dos colegas Izalci 
Lucas (PSDB-DF), José Aníbal 
(PSDB-SP), Alessandro Vieira 
(Cidadania-SE), Simone Tebet 
(MDB-MS) e Oriovisto Guima-
rães (Podemos-PR).

Alterações
Na forma aprovada pelo 

Plenário do Senado, a pro-
posta altera quatro artigos da 
Constituição, além do Ato das 
Disposições Constitucionais 
Transitórias:

Artigos 6º e 203, que 
tratam, respectivamente, dos 
direitos sociais e da assistên-
cia social, passaram a ser mo-
dificados na versão da PEC 
aprovada pelos senadores. 
No artigo 6º foi incluído um 
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parágrafo único garantindo a 
“todo brasileiro em situação 
de vulnerabilidade social” o 
direito a “uma renda básica 
familiar, garantida pelo poder 
público em programa perma-
nente de transferência de ren-
da”. No artigo 203 foi incluída 
entre os objetivos da assistên-
cia social “a redução da vul-
nerabilidade socioeconômica 
de famílias em situação de 
pobreza ou extrema pobreza”.

Embora a alteração não 
fosse essencial para o paga-
mento do Auxílio Brasil (ela não 

constava da versão da Câmara), 
a inclusão da renda básica en-
tre os direitos constitucionais 
era uma antiga reivindicação 
de senadores do campo pro-
gressista. Na sessão de quinta-
feira, Randolfe Rodrigues (Re-
de-AP) saudou o acréscimo do 
dispositivo ao texto.

Pelo menos desde a pri-
meira década deste século, 
entre 2000 e 2010, desde 
o senador Eduardo Suplicy 
(PT-SP), é reivindicado o di-
reito de todos os brasileiros 
a uma renda básica.

Artigo 100, que trata 
dos precatórios devidos por 
União, estados, Distrito Fe-
deral e municípios. Esses 
dispositivos permitem di-
versos tipos de negociação 
para a redução do montante 
de precatórios. O credor de 
precatórios passa a poder, 
por exemplo, usá-los para 
abater dívidas com a União, 
comprar imóveis públicos, 
pagar outorga de serviços 
públicos ou adquirir partici-
pação societária em empre-
sas públicas.

O Senado introduziu 
nesse artigo um parágrafo 
obrigando União e entes fe-
derativos a incluir no Orça-
mento a verba necessária ao 
pagamento dos precatórios 
apresentados até 2 de abril 
do exercício anterior, a fim 
de aumentar no futuro a 
previsibilidade dos gastos 
públicos.

Artigo 160, que trata dos 
repasses da União a estados, 
Distrito Federal e municí-
pios. Foi inserido na Câma-
ra, e mantido no Senado, um 
parágrafo permitindo ao go-
verno negociar com estados, 
Distrito Federal e municípios 
uma espécie de “encontro de 
contas”, abatendo dos fundos 
de participação eventuais dé-
bitos desses entes federativos 
com a União.

O texto da Câmara inse-
ria ainda dois parágrafos no 
artigo 167 da Constituição, 
que trata da responsabilida-
de na execução orçamentá-
ria. Esses parágrafos, retira-
dos no Senado, criavam para 
os entes federativos a possi-
bilidade de “securitizar” dí-
vidas tributárias, ou seja, re-
vendê-las no mercado, com 
desconto. O relator Fernan-
do Bezerra reconheceu que 
“a medida, apesar de meri-
tória, não encontrou con-
senso no Senado Federal”. 

Na forma aprovada pelo Plenário do Senado, a proposta altera quatro artigos da Constituição, além do Ato das Disposições 
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Uma força-tarefa coor-
denada pela Secretaria de 
Operações Integradas do 
Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública prendeu 
38 pessoas e apreendeu 
75 aeronaves nos últimos 
três meses em operação 
para combater o garimpo 
ilegal, retirar invasores 
e reestabelecer bases de 
proteção etnoambiental 
na terra indígena Yanoma-
mi, em Roraima.

Durante o período 
também foram apreendi-
dos mais de 85 mil litros 
de combustíveis, 650 muni-
ções, mais de 30 mil quilos 
de minério, 17 veículos, 10 
balsas e 6 embarcações.

A ação contou com a 
participação de agentes 
da Polícia Federal, Polícia 
Rodoviária Federal, Força 
Nacional de Segurança Pú-
blica, Fundação Nacional 
do Índio (Funai), Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te e dos Recursos Naturais 
Renováveis (Ibama), Insti-
tuto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio), Agência Nacional 
de Aviação Civil (ANAC), 
Agência Nacional de Tele-
comunicações (ANATEL), 
Agência Nacional do Petró-
leo (ANP).

“O trabalho faz parte 
do compromisso do Gover-
no Federal com a proteção 
dos indígenas e combate 
aos crimes ambientais.

75 aviões já foram 
apreendidos em RR

O Ministério da Econo-
mia autorizou o Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) a contra-
tar, por tempo determinado, 
209.024 profissionais para 
atuar na realização do Censo 
Demográfico 2022. 

A decisão consta de 
duas portarias publicadas 
no Diário Oficial da União de 
ontem.

O prazo de duração dos 
contratos será de até um 
ano, podendo ser prorroga-
do desde que devidamente 
justificado. O IBGE definirá 
a remuneração dos profis-
sionais a serem contratados 
e o prazo para publicação do 
edital de abertura de inscri-

ções para o processo seletivo 
simplificado será de até seis 
meses, contado a partir da 
data de publicação das por-
tarias.

Do total de profissio-
nais a serem selecionados, 
5.500 são para o cargo de 
agente censitário municipal; 
18.420, para agente censi-
tário supervisor; 183.100 
para recenseador; 31, para 
coord enad or  censi tár i o 
de área; 1.781, para agen-
te censitário de adminis-
tração e informática; 180, 
para agente censitário de 
pesquisa por telefone; e 12 
para supervisor censitário 
de pesquisas e codificação. 
As despesas com as contra-
tações autorizadas correrão 
à conta das dotações orça-
mentárias do IBGE. 

Luci Ribeiro
Agência Estado

Últimas eleições 

Homens seguem em cargos-chave na 
OAB, apesar de mudança de regra

As primeiras eleições 
da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) sob a regra 
de paridade de gênero se 
tornaram um marco para a 
entidade: pela primeira vez, 
cinco mulheres foram elei-
tas para a presidência das 
seccionais. No início do úl-
timo triênio, nenhuma delas 
ocupava o cargo. O resultado 
é reflexo da nova norma, que 
obrigou a presença de ad-
vogadas em 50% das vagas 
titulares nas chapas. Mas o 
cenário ainda é desafiador 
para a advocacia feminina, já 
que os principais cargos da 
entidade ainda terão maio-
ria masculina.

Os resultados das sec-
cionais mostram que, ape-
sar de cumprirem a regra, 
as chapas eleitas para o pró-
ximo triênio mantiveram 
homens nos principais car-
gos de liderança. O colégio 
de presidentes, por exem-
plo, terá 22 homens, todos 
eleitos para comandar as 
seccionais. Às mulheres foi 
delegada, em sua maioria, a 
vice-presidência: foram 22 
eleitas para essa função. 

A Bahia foi a única uni-
dade federativa com mulhe-
res nos dois cargos. Além do 
Estado, São Paulo, Paraná, 
Mato Grosso e Santa Cata-
rina também elegeram mu-
lheres para a presidência.

Composto por 81 mem-
bros, o Conselho Federal se-
gue uma lógica parecida. Fo-
ram 54 homens eleitos para 
o cargo ante 26 mulheres 
- uma a cada três conselhei-

ros. Elas devem ocupar prin-
cipalmente os cargos de su-
plência em uma proporção 
inversa: quase um a cada 
três suplentes é homem.

Seria necessário que ao 
menos 13 homens deixas-
sem o cargo para um conse-
lho com paridade de gênero 
efetiva. Atualmente, 20 ad-
vogadas ocupam o cargo e 
dez seccionais sequer pos-
suem mulheres na composi-
ção, considerando os profis-
sionais em exercício.

Proporção
A proporção de homens 

nos cargos decisórios conti-
nua a valer em demais vagas 
de diretoria. Quase 70% dos 
secretários-gerais do pró-
ximo triênio serão homens, 
enquanto 74% das secreta-
rias gerais adjuntas serão 
ocupadas por mulheres. Na 
tesouraria, a taxa de homens 
no cargo sobe para 77,8%. 
No total das 5 diretorias, as 
mulheres ocupam 44,5% 
das vagas em todo o Brasil.

Nem mesmo na presi-
dência da Caixa de Assis-
tência dos Advogados (CAA) 
elas ganharam mais espaço. 
Serão 20 homens e 7 mulhe-
res. No oposto, 17 advoga-
das serão vice-presidentes.

Mobilização
A paridade de gênero 

nas chapas da OAB foi deci-
dida após intensa mobiliza-
ção dos movimentos de ad-
vocacia feminina em 2020. 
A mudança foi votada pelo 
colegiado dos presidentes, à 
época, todos homens, e não 
foi unânime. O presiden-

te da OAB nacional, Felipe 
Santa Cruz, desempatou a 
questão, que foi levada ao 
conselho pleno e passou a 
valer em 2021.

Com a regra, a paridade 
é observada para as vagas 
de titulares e suplência de 
modo separado. Na conta, 
entram os cargos de direto-
ria da seccional, da Caixa de 
Assistência dos Advogados, 
do Conselho Federal e dos 
conselhos seccionais. Os 
advogados votam em uma 
chapa que elege de uma só 
vez os nomes que ocupam 
as vagas.

A presidente eleita da 
OAB Bahia, Daniela Borges, 
disse que, antes da mudan-
ça, apenas 30% das vagas 
eram destinadas a elas, con-
siderando toda a chapa. “O 
que a gente verificava é que 
as mulheres ficavam como 
suplentes”, afirmou. Essa é a 
regra hoje destinada aos ad-
vogados negros.

Para ela, a história da 
ocupação dos espaços de 
decisão na OAB refletia pou-
cos casos de advogadas que 
conseguiam “furar a bolha” 
no processo eleitoral, o que, 
acredita, deve mudar nos 
próximos anos. Atualmente, 
50,3% das filiações na Or-
dem são de mulheres.

‘Primeiro passo’
Para o presidente da 

OAB nacional, Felipe Santa 
Cruz, a paridade de gêne-
ro representou um avanço. 
“Saímos de uma situação de 
não ter mulheres à frente 
das seccionais e agora cin-
co advogadas foram elei-
tas para dirigir a OAB nos 

estados”, afirmou em nota. 
“Este é o primeiro passo, 
essencial, em um processo 
que deve garantir às mulhe-
res crescente participação 
na Ordem, em especial nos 
cargos de direção da enti-
dade.”

Segundo Daniela Bor-
ges, que também é presi-
dente da Comissão Nacio-
nal da Mulher Advogada da 
OAB, apenas dez mulheres 
haviam ocupado a presi-
dência de seccionais até 
hoje na Ordem, número que 
saltou para 15 em apenas 
um ano. “Nós começamos 
o triênio falando sobre a 
questão das mulheres na 
política no Congresso. Não 
podemos defender só fora, 
temos que praticar dentro.”

Para a especialista em 
direito eleitoral e fundado-
ra da Academia Brasileira 
de Direito Eleitoral e Políti-
co (Abradep), Gabriela Rol-
lemberg, “é importante que 
a OAB dê esse exemplo e 
certamente tem outras ins-
tituições que vão avançar 
nesse olhar para a composi-
ção de sua diretoria”.

Já a idealizadora do co-
letivo Advogadas do Brasil, 
Valéria Pelá, acredita que 
a paridade ainda é formal. 
“Mesmo entrando no siste-
ma OAB agora, (...) vamos 
ter que trabalhar muito 
para que a nossa presença 
nos espaços decisórios seja 
vista como um ganho para 
a sociedade, para a demo-
cracia e para a instituição.” 
Para ela, quem está excluí-
do da diretoria, não tem a 
mesma visibilidade e opor-
tunidade dos mandatários. 

Gustavo Queiroz
Agência Estado

IBGE recebe aval para 
contratar temporários
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Cientista-chefe da Organização Mundial da Saúde pede para as pessoas não entrarem em pânico com a nova cepa

Coronavírus: variante Ômicron 
é muito transmissível, diz OMS
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Agência Brasil

A cientista-chefe da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS), Soumya Swaminathan, 
disse que a nova variante Ômi-
cron do coronavírus é muito 
transmissível, mas que as pes-
soas não devem entrar em pâ-
nico com isso.

Em entrevista na confe-
rência Reuters Next, ontem, 
Soumya disse que a resposta 
certa é estar preparado e ser 
cauteloso e 
não entrar em 
pânico diante 
da nova va-
riante.

“Até que 
p o n t o  d e -
vemos ficar 
preocupados? 
Precisamos es-
tar preparados 
e cautelosos, 
não entrar em 
pânico, porque estamos em 
uma situação diferente de um 
ano atrás”, disse Swaminathan.

O surgimento da nova va-
riante não foi bem-vindo, disse 
ela, acescentando que o mundo 
está muito mais bem prepara-
do devido ao desenvolvimento 
de vacinas desde o início da 
pandemia. Muita coisa per-
manece desconhecida sobre a 

Ômicron, detectada pela pri-
meira vez no sul da África no 
mês passado e com registros 
em pelo menos duas dúzias 
de países. Partes da Europa já 
lutavam contra uma onda de 
infecções da variante Delta. 

“Precisamos esperar, 
espero que a cepa seja mais 
amena, mas é muito cedo 
para tirar conclusões sobre 
a variante como um todo”, 
disse a cientista.

A OMS pediu aos países 
que aumentem 
a capacidade 
de seus siste-
mas de saúde 
e vacinem suas 
p o p u l a ç õ e s 
para comba-
ter o aumento 
de casos de 
Covid-19 cau-
sados   pela 
Ômicron, afir-
mando que as 

restrições às viagens podem 
ganhar tempo, mas não são a 
resposta por si só.

“A Delta é responsável por 
99% das infecções ao redor 
do mundo. Essa variante te-
ria que ser mais transmissí-
vel para competir e se tornar 
dominante em todo o mundo. 
É possível, mas não há como 
prever”, acrescentou.

Incidente

Estação Espacial Internacional faz 
manobra para se desviar de lixo
Agência Brasil

A Estação Espacial In-
ternacional (ISS) teve que se 
desviar, ontem, do fragmento 
de um veículo de lançamento 
dos Estados Unidos (EUA), in-
formou o chefe da agência es-
pacial da Rússia, o mais recente 
de uma série de incidentes nos 
quais detritos espaciais exigi-
ram a reação de astronautas.

Os apelos para o monito-
ramento e a regulamentação do 
lixo espacial aumentam desde 
que a Rússia realizou um teste 
de míssil antissatélite no mês 
passado. O teste criou um campo 
de detritos em órbita, que auto-
ridades dos EUA disseram poder 
representar um risco às ativida-
des espaciais durante anos.

Dmitry Rogozin, o che-
fe da agência espacial russa 
Roscosmos, afirmou que a ISS 
foi obrigada a manobrar por 
causa do lixo espacial de um 
veículo de lançamento nor-

Importância das vacinas
Agência Brasil/RTP

Cientistas sul-africanos concluíram que as vacinas 
existentes contra a Covid-19 evitam a doença grave 
com a variante Ômicron do SARS-CoV-2. Avanços 
preliminares de um estudo indicam que o teste de 
PCR permite perceber se o contágio é com a nova 
mutação, sem ter que segmentar o genoma. A Rede 
de Vigilância do Genoma da África do Sul (NGS-SA) 
apresentou os estudos sobre a Ômicron à Comissão 
de Saúde do Parlamento.

Apesar de ainda necessitarem de tempo para 
ajustar os dados, sobre o que já consideram o início 
da quarta onda da pandemia, garantem que estão 
concentrados na transmissibilidade e no efeito da 
imunidade que as vacinas proporcionam.

“A genética da Ômicron é completamente dife-
rente da variante Delta ou das variantes anteriores”, 
afirmou Richard Lessels, especialista em doenças 
infectocontagiosas. Os cientistas ainda não sabem 
se o período da incubação se mantém numa média 
de cinco dias. No entanto, Lessels garante que “as 
vacinas são a ferramenta que pode evitar a doença 
grave e a hospitalização”.

“Estamos preocupados não tanto com o número 
de mutações, mas onde elas estão concentradas, 
porque muitas delas o fazem no pico da proteína 
e, especificamente, em partes-chave que são im-
portantes para ter acesso às nossas células. Não 
sabemos se os anticorpos são capazes de lidar com 
elas”, acrescentou.

O especialista destacou que, “embora a maio-
ria dos casos positivos com a nova variante tenha 
sintomas ligeiros, é muito cedo para dizer o nível de 
periculosidade da Ômicron, porque foi detectada 
muito recentemente. Não sabemos se vamos ver 
casos mais graves”.

A variante já está presente em todas as provín-
cias da África do Sul. A dúvida dos especialistas é se 
ela vai substituir a Delta “que se propagava a níveis 
muito baixos”. Lessels afirma que o teste PCR é capaz 
de detectar a nova variante sem a necessidade de 
sequenciar o genoma.

“Se um dos três sinais ou alvos do PCR é nega-
tivo e os outros dois positivos, então o teste continua 
positivo, mas algo diferente é observado. Não é pos-
sível detectar o gene Skipe. E foi o que aconteceu no 
laboratório Lancet, em Gauteng [província no norte 
da África do Sul], onde descobriram que alguns casos 
positivos tinham esta marca: o nocaute do gene, o 
que não acontece com a variante Delta”, explicou.

Atlântico 
Norte 
tem mais 
furacões
Agência Brasil

Cientistas do clima de-
batem há tempos se o Atlân-
tico Norte testemunhou 
furacões mais frequentes 
ao longo do último século, 
dadas as incertezas sobre 
a confiabilidade dos dados 
históricos. Mas novas pes-
quisas levam a crer que o 
aumento é real.

“À medida que você vol-
ta no tempo, as observações 
se tornam cada vez mais es-
parsas”, disse Kerry Emanuel, 
meteorologista do Instituto 
de Tecnologia de Massachu-
setts (MIT). “Indubitavel-
mente, perdemos algumas 
tempestades” na contagem 
histórica que remete a mea-
dos dos anos 1800.

Por isso, ele deixou os 
registros antigos de lado e 
recorreu a simulações de 
computador para recriar 
as condições do clima dos 
últimos 150 anos. Usando 
três modelos climáticos di-
ferentes, ele então espalhou 
“sementes” de furacão, ou 
condições que poderiam 
produzir uma tempestade, 
nos modelos para ver quan-
tas sementes se transforma-
vam em tempestades.

O resultado? O número 
de tempestades no Atlântico, 
particularmente grandes fu-
racões, de fato se torna mais 
frequente à medida que as 
temperaturas globais au-
mentam, relatou seu estudo, 
publicado no período cien-
tífico Nature Communica-
tions na última quinta-feira. 
Ainda não está claro por que 
houve mais tempestades no 
Atlântico, que responde por 
cerca de 12% dos ciclones 
tropicais do planeta. 

Mundo
está muito mais bem prepa-
rado devido ao desenvolvi-
mento de vacinas desde o 

início da pandemia

te-americano, colocado em 
órbita em 1994. A Roscosmos 
disse que, durante a manobra 
não programada, realizada 
pelo controle da missão, a 
órbita da estação baixou 310 
metros durante quase três 

minutos para evitar o conta-
to. Rogozin acrescentou que a 
manobra não afetará o lança-
mento planejado do foguete 
Soyuz MS-20, do cosmódro-
mo de Baikonur, no Cazaquis-
tão, no dia 8 de dezembro, e 

seu atracamento na ISS. Os 
detritos espaciais consistem 
em veículos de lançamento 
descartados ou partes de uma 
espaçonave, que flutuam pelo 
espaço e podem colidir com 
satélites ou a ISS.

Durante a manobra, a órbita da estação baixou 310 metros durante quase três minutos para evitar o contato

Foto: Nasa
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Mesmo sem aumento na taxa estadual, valor do imposto pode ser afetado pela elevação nos preços dos veículos

Na Paraíba, a alíquota 
para cálculo do Imposto sobre 
Propriedades de Veículos Au-
tomotores (IPVA) não sofrerá 
alteração com a chegada de 
2022. De acordo com a Secre-
taria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-PB), a taxa fixa para 
cálculo do imposto, determi-
nada pelo Governo do Estado, 
se manterá em 2,5% e o cro-
nograma para pagamento do 
tributo será divulgado ainda 
este mês. Mesmo assim, o va-
lor do imposto deve ser impul-
sionado pela alta nos preços 
dos veículos comercializados 
em solo paraibano, o que tem 
preocupado o consumidor.

Isso porque o imposto 
varia de acordo com o preço 
praticado pelo mercado para 
cada modelo de automotor 
(carro, caminhão ou motoci-
cleta) e leva em consideração, 
também, a taxa padrão aplica-
da justamente sobre o valor de 
comercialização dos veículos, 
convencionado mensalmente 
por meio da Tabela Fipe.

Dono de uma conces-
sionária de seminovos loca-
lizada na capital paraibana, 
Victor Martins nota que, com 
a reabertura das lojas, houve 
reajuste no preço de veículos 
novos e, como consequência, 
o valor de veículos semino-
vos também se tornou mais 
salgado para o comprador. O 
empresário explica que, em-
bora a pandemia tenha aba-
lado as vendas de veículos de 
todos os tipos, o mercado está 
aquecido atualmente. “Mes-
mo com reajustes constantes 
nos preços e nas taxas de ju-
ros, a procura continua alta. 
Isso aconteceu em decorrên-
cia de algumas políticas que 
impulsionaram as vendas 
após a reabertura das conces-
sionárias”, analisa.

Já que os sucessivos au-

Carol Cassoli 
Especial para A União

Alíquota para cálculo do IPVA 
em 2022 será mantida na PB

Hoje sinto-me muito feliz em participar, 
como consultor voluntário, de um projeto 
de extrema significância para o nosso 
Estado, com nome bastante sugestivo: Pacto 
de Desenvolvimento da Paraíba – Unidos 
para Mudar

Há muito tempo acompanho uma 
série de fatos que marcaram e continuam 
marcando a trajetória da economia 
paraibana. Em meio a tais fatos, sempre 
permeiam algumas assertivas que se 
cristalizam como verdades, porém não 
rendem o esperado para que possam 
implicar em desenvolvimento econômico 
sustentável e de longo prazo.

Em termos de finanças públicas, é 
posto se afirmar que já fomos a quarta 
economia da região Nordeste. Ao longo 
das últimas três décadas vivenciamos um 
processo de desindustrialização de nossa 
economia. Contudo, somos o ponto mais 
oriental das Américas, temos potencial para 
o turismo ecológico e não predatório, temos 
as mais invejáveis correntes de ar para 

geração de energia eólica e muita natureza 
para geração de energia solar. Somos o 
maior produtor de leite de cabra do país. As 
maiores reservas naturais e preservadas de 
mata atlântica estão aqui na Paraíba e de 
quebra temos algodão colorido.

Nossas universidades públicas estão 
entre as que mais se destacam quando o 
assunto são marcas e patentes. Todos estes 
ativos supramencionados até agora não 
foram tomados como responsáveis por 
ações que possam mudar o cenário político-
econômico da Paraíba.

No sentido de união de forças e de 
estabelecer vínculos institucionais entre 
os setores produtivos da Paraíba surgiu 
o Pacto, cuja proposta é de elaborar 
um plano de ações estratégica para o 
desenvolvimento da Paraíba, com quatro 
eixos prioritários: (1) agropecuária; (2) 
comércio e serviço; (3) indústria, e (4) polo 
turístico. O Pacto tem duas coordenações, 
uma institucional e outra operacional. A 
coordenação institucional é formada por 

quatro federações: (a) Faepa; (b) Facepb; 
(c) Fecomércio; (d) Fiep. A coordenação 
operacional é formada por três instituições: 
Corecon-PB, Seplag (Executivo Estadual) 
e OAB-PB. O Pacto conta ainda com uma 
estrutura de monitoramento formada 
pela ALPB (Assembleia Legislativa – 
representada pela deputada estadual 
Pollyana Dutra) e Secretaria Executiva 
conduzida pelo presidente do Conselho 
Regional de Economia (Corecon-PB) 
economista Chico Nunes.

Na segmentação dos quatro eixos 
estratégicos, na agricultura evidenciam-
se a pecuária leiteira (bovinocultura e 
caprinocultura) e APL da Macaxeira e do 
Inhame; no comércio e serviço destaca-se a 
Reestruturação do Ambiente de Negócios; 
na indústria os subeixos são formados pelo 
APL de Moda (Cariri e Cajazeiras), Energias 
Renováveis e Mineração; no turismo, o Polo 
Turístico do Cabo é a grande atração. 

As entidades que formam o Pacto 
objetivam construir um documento, sob 

forma de relatório, a ser apresentado 
aos poderes constituídos do Estado e às 
instituições e organizações que se ligam 
aos ambientes político, econômico e 
cultural da Paraíba. Como participantes 
ativos, além dos líderes indicados pelas 
federações e pela OAB-PB, merecem 
destaque os economistas consultores 
do Corecon-PB, o secretário estadual de 
Planejamento, Gilmar Martins, e a deputada 
estadual Pollyanna Dutra. A Cinep, o Projeto 
Cooperar, o Senar e o Planes são instituições 
que muito tem contribuído com o Pacto 
nesta etapa de coleta de dados.

Não obstante, operar mudanças 
estratégicas que estabeleçam novo 
regramento para as soluções de melhorias 
em nosso sentido histórico, para além de 
sermos uma feitoria, mas que sejamos 
donos e não gerentes de produções alheias, 
não é somente por esforço governamental, 
mas, de crença de que toda a sociedade civil 
organizada deva partilhar também desta 
desejabilidade.

Um Pacto pela Paraíba
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mentos no preço dos veículos 
não desanimaram os compra-
dores paraibanos, a procura 
atual deixa Victor esperanço-
so de que o ano que vem siga 
a mesma tendência. Embora 
a perspectiva seja alta, o em-
presário não acredita que o 
mercado manterá os preços 
estáveis e, por isso, mesmo 
com a estabilização da alíquo-
ta do IPVA, o imposto poderá 
aumentar. “A expectativa para 
2022 é que a demanda con-
tinue aquecida e o mercado 
faça os ajustes necessários 
em relação às taxas de juros”, 
pondera.

Alíquota mantida
De acordo com a Sefa-

z-PB, na Paraíba, a taxa fixa 
praticada no cálculo do tribu-
to é de 2,5% e, no Estado, es-
tão isentos do pagamento do 
imposto carros em circulação 
há mais de 15 anos e veículos 
pertencentes a motoboys, ta-
xistas, pessoas com deficiência 
ou veículos que atuem no seg-
mento turístico.

Para o instrutor físico Jo-
nathan Fernandes, a posse de 
um carro ainda nem se tornou 
realidade e o gasto com o im-
posto já é uma preocupação. 
Com a alta dos preços, Jona-
than (que passou dois anos 
juntando dinheiro para adqui-
rir um seminovo), está inquie-
to não apenas com o gasto da 
compra, mas com o cálculo 
do IPVA. Para ele, o valor do 
imposto é uma aflição a mais 
para o futuro. “É um dinhei-
ro que eu sei que vou ter que 
gastar anualmente, claro. Mas 
se for um valor muito alto, não 
sei como vou pagar e, since-
ramente, eu prefiro ficar sem 
carro a me endividar”, afirma 

o instrutor que não se impor-
ta em esperar um pouco mais 
para adquirir o seminovo.

Com previsão de lança-
mento para a segunda semana 
deste mês, o cronograma de 
pagamento do IPVA na Paraíba 
será divulgado pela Sefaz-PB 
e seguirá a mesma lógica já 
adotada nos anos anteriores: 
a cada mês, veículos com finais 
de placas diferentes.

 
Tabela Fipe
Responsável por avaliar 

a média de preços de veículos 
automotores vendidos no mer-
cado nacional, a Tabela Fipe 
serve como base de cálculo 
para negociações e também 
funciona como parâmetro para 
avaliações de diferentes veícu-
los. É por isso que os preços 
de um mesmo automóvel, por 
exemplo, podem variar confor-
me a região em que acontece 
a venda do veículo, bem como 
seu estado de conservação e 
até mesmo cor. Além disso, a 
tabela relaciona apenas valo-
res (especificados em reais) de 
veículos para uso pessoal. 

Na Paraíba, o 
cumprimento de alguns 
critérios garantem o não 

pagamento do tributo 

Isenção

Os participantes 
da Nota Cidadã podem 
aproveitar as compras 
natalinas e Ano Novo, 
neste mês de dezem-
bro, para incluir o CPF 
na nota fiscal e concor-
rerem aos 21 prêmios 
em dinheiro que somam 
R$60 mil, sendo 20 prê-
mios no valor de R$2 mil 
e um prêmio especial de 
R$20 mil da campanha 
de cidadania fiscal do Go-
verno da Paraíba. 

Na hora de comprar 
qualquer produto no co-
mércio dos 223 municí-
pios paraibanos seja uma 
roupa nova, os presentes 
para amigos, os enfeites 
para decorar a casa e os 
itens da ceia natalina, o 
consumidor deve solici-
tar ao estabelecimento 
comercial que o CPF ca-
dastrado na campanha 
seja inserido na nota fis-
cal, condição necessária 
para que sejam gerados 

os bilhetes que concor-
rerão no sorteio no mês 
de janeiro. Os sorteios 
sempre levam em conta 
bilhetes gerados no mês 
imediatamente anterior. 

Cadastro
Os paraibanos que 

ainda não realizaram o 
cadastro no Nota Cida-
dã – e querem concorrer 
aos 21 sorteios que to-
talizam R$ 60 mil –, pre-
cisam fazer antes a sua 
inscrição no link https://
notacidada.pb.gov.br/. 

O cadastro solicita 
apenas o nome; número 
do CPF; data de nasci-
mento; e-mail, telefone 
e a criação de uma se-
nha. Após o cadastro, o 
cidadão precisa incluir o 
CPF em cada nota fiscal. 
Quanto maior o núme-
ro de notas emitidas a 
cada mês com o número 
do documento, maior é a 
chance de ser premiado.

Nota Cidadã: prêmios 
chegam a R$ 60 mil

SoRtEIo

n O 24o sorteio do Programa Nota Cidadã,  
o último de 2021, será realizado no dia 17 
de dezembro, no auditório da Lotep, em 
João Pessoa, às 9h. O sorteio é referente 
às compras dos cidadãos paraibanos que 
se cadastraram no Portal da Cidadania e 
inseriram o CPF nas notas nas compras 
realizadas entre os dias 1o a 30 de novem-
bro. A transmissão será feita no auditório 
da Lotep via canal do YouTube da Sefaz-PB 
e também no Instagram da Lotep no ende-
reço @lotep.pb.

 Imposto leva em consideração a taxa aplicada sobre o valor de comercialização dos veículos indicado na Tabela Fipe

Foto: Ortilo Antonio
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Pandemia piorou resultados que já eram insuficientes para melhorar as condições de vida da população, mostra pesquisa

A pandemia de Covid-19, 
que começou em 2020, 
causou impacto negativo à 
economia brasileira e, espe-
cialmente, ao mercado de 
trabalho, piorando os resulta-
dos que já eram insuficientes 
para melhorar as condições 
de vida da população. É o que 
mostra a Síntese de Indicado-
res Sociais (SIS): uma análise 
das condições de vida da po-
pulação brasileira, divulgada 
ontem pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 

(IBGE), no capítulo sobre es-
trutura econômica e mercado 
de trabalho.

A avaliação da evolução 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) e da dinâmica do con-
sumo das famílias, ambos 
per capita, isto é, por indiví-
duo, revela que os resultados 
positivos observados até me-
tade da década passada, com 
taxas de crescimento acumu-
lado entre 2010 e 2014 de 
12,9% e 16,6%, deram lugar, 
nos seis anos finais da série, 
a quedas de 10,8% e 10,6%, 
respectivamente. Em 2020, 
as retrações foram de 4,8% 

do PIB e de 6,2% do consu-
mo das famílias per capita.

A pandemia provocou 
forte retração no mercado 
de trabalho. As taxas de de-
socupação e de subutiliza-
ção, que já vinham elevadas 
após a crise de 2015-2016, 
aumentaram mais em 2020, 
alcançando, respectivamen-
te, 13,8% e 28,3%. O nível de 
ocupação ficou, pela primei-
ra vez, em 51%, o menor da 
série. Segundo o IBGE, entre 
os jovens com 14 e 29 anos, 
esse indicador caiu de 49,4% 
em 2019 para 42,8% em 
2020. Em 2012, era 53,7%. 
Entre 2019 e 2020, a taxa 
de informalidade da popula-
ção ocupada do país caiu de 
41,1% para 38,8%. Entre os 
pretos e pardos, essa taxa em 
2020 foi 44,7%, ante 31,8% 
da população ocupada bran-
ca. Além disso, pretos e par-
dos representavam 53,5% da 
população ocupada e 64,5% 
dos subocupados por insufi-
ciência de horas.

Os trabalhadores ocu-
pados com vínculo, que en-
globam empregados com 
carteira, militares e funcio-
nários públicos estatutários, 
tiveram aumento relativo em 
2020 de 49,6%, enquanto 
os empregados sem carteira 
caíram de 20,2%, em 2019, 
para 18,1%, no ano passado. 
Os trabalhadores por conta 
própria mantiveram-se está-
veis, com taxa de 25,4%.

A crise da Covid-19 
afetou, particularmente, os 
empregos na atividade de 
serviços, com destaque para 
alojamento e alimentação, 
com queda de 21,9%; servi-
ços domésticos (-19,6%); e 
outros (-13,7%).

Alana Gandra 
Agência Brasil

IBGE: mercado de trabalho no 
país enfraquece com Covid-19
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Desigualdades históricas mantidas
A pesquisa do IBGE confirma a 

manutenção das desigualdades histó-
ricas no mercado de trabalho nacional. 
Enquanto a população ocupada total 
(PO) tem predomínio da cor preta ou 
parda (46,3 milhões), superando em 
17% a PO branca (39,5 milhões), há 
diferença evidente na distribuição, 
uma vez que nas atividades de menor 
remuneração e maior informalidade 
predominam trabalhadores da cor ou 
raça preta ou parda. 
Exemplos, em 2020, 
foram serviços domésti-
cos (+91%), construção 
(+83%) e agropecuária 
(+58%). Em média, o 
rendimento médio real 
da população ocupa-
da branca (R$ 3.056) 
era 73,3% maior que 
o da população preta 
ou parda (R$ 1.764) 
em 2020.

O rendimento dos 
homens (R$ 2.608) era 28,1% maior 
que o das mulheres (R$ 2.037). Com 
a pandemia, 18,6% dos trabalhado-
res foram afastados do trabalho, com 
predomínio de mulheres (23,5%) em 
relação aos homens (15%).

Em termos do rendimento médio 
por hora de trabalho, a desigualdade 
entre brancos e pretos ou pardos al-
cançou +69,5% no ano passado e se 
manteve entre as raças, independen-
temente do nível de instrução. Com 

ensino superior completo, a diferença 
entre os rendimentos por hora atingiu 
44,2% a mais para brancos.

No ano passado, os homens pre-
dominavam na população ocupada, 
com 58,3%, contra 41,7% de mulhe-
res. Entre a população subocupada 
por insuficiência de horas, as mulheres 
foram maioria em 2020 (52,4%), o 
mesmo ocorrendo entre as pessoas de 
cor ou raça preta ou parda (64,5%). 

Os trabalhadores com 
ensino médio completo 
ou superior incompleto 
foram maioria (36,9%), 
seguidos das pessoas 
sem instrução ou com 
ensino fundamental in-
completo (31,5%).

A análise sobre o 
trabalho remoto em fun-
ção da pandemia mos-
tra que o afastamento 
foi maior entre maio e 
agosto do ano passado, 

com ligeira queda até novembro. As 
mulheres foram maioria entre os tra-
balhadores em home office, o mesmo 
ocorrendo entre pessoas da cor ou 
raça branca e entre aquelas com 
ensino superior completo ou pós-gra-
duação, que chegou a ser seis vezes 
maior do que os trabalhadores com 
ensino médio completo ou superior in-
completo. O IBGE identificou também 
que não houve grandes diferenças por 
grupos etários.

Rendimento dos homens 
era 28,1% maior que o 
das mulheres, segundo 

a pesquisa do IBGE

Salários

O Banco do Nordeste 
participa do Plano Esta-
dual de Fortalecimento e 
Desenvolvimento de Ar-
ranjos Produtivos Locais 
(Planes), uma mobiliza-
ção intersetorial que visa 
a estruturação de nove ca-
deias econômicas paraiba-
nas. Por meio do Progra-
ma de Desenvolvimento 
Territorial (Prodeter), os 
levantamentos realizados 
sobre potenciais e ações 
de implementação na avi-
cultura caipira, aquicultu-
ra e abacaxicultura foram 
aproveitados no Planes e 
devem contribuir com a 
evolução dos arranjos.

Os agentes de De-
senvolvimento do BNB, 
Patrícia Neves e Kenne-
dy Wanderley, integram 
os grupos de trabalho de 
três APLs. As atividades 
buscam aperfeiçoar a 
agropecuária do Estado, 
levantando os desafios, 
as potencialidades e as 
ações com apoio institu-
cional de gestores e en-
tidades.

“Contribuímos com a 
elaboração do documento 
inicial, colocando nosso 

conhecimento dentro do 
Prodeter nas três ativida-
des que desenvolvemos. 
Levamos as ações e os 
números que alcançamos, 
seja em questões concei-
tuais ou de mercado”, res-
salta Patrícia Neves.

Um dos setores da 
aquicultura em cresci-
mento na Paraíba é a 
criação de camarão em 
cativeiro. No Vale do Pa-
raíba, por exemplo, são 
contabilizados mais de 
200 criadouros. O acom-
panhamento dessa eco-
nomia por entidades 
permite otimizar custos, 
qualificar atividade e a 
mitigação de riscos na 
oferta do crédito. Nos 

anos de 2020 e 2021, o 
Banco do Nordeste con-
tabiliza mais de R$6 
milhões financiados na 
atividade, incluindo a re-
gião litorânea do Estado.

Instituições
O Planes é formado 

por entidades, como Fe-
deração da Agricultura e 
Pecuária da Paraíba (Fae-
pa), Instituto Nacional do 
Semiárido (Insa), Ordem 
dos Advogados do Bra-
sil (OAB-PB), Assembleia 
Legislativa, Sistema OCB
-PB, Sebrae, Federação 
das Indústrias da Paraíba 
(Fiep), Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) e Gover-
no do Estado.

Todas as contribui-
ções levam em conside-
ração a criação de um 
ambiente institucional 
saudável para o desen-
volvimento do sistema 
produtivo agropecuário 
paraibano, por meio da 
inclusão socioprodutiva 
e da inovação para a ge-
ração de trabalho, em-
prego e renda.

Banco do Nordeste incentiva 
cadeias econômicas na PB

Diário Oficial

Decreto regulamenta o Auxílio Gás e 
benefício deve iniciar em dezembro 

O decreto que regula-
menta a Lei nº 14.237, de 19 
de novembro de 2021, que 
instituiu o Auxílio Gás, foi 
assinado na quinta-feira (2) 
pelo presidente da Repúbli-
ca, Jair Bolsonaro, e publica-
do no Diário Oficial da União 
de ontem.

As famílias beneficiadas 
terão direito, a cada dois me-
ses, a um valor equivalente 
a 50% da média do preço 
nacional de referência do 
botijão de 13 quilos (kg) dos 
últimos seis meses. Esse pre-
ço de referência será estabe-
lecido pela Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 

Biocombustíveis (ANP).
O Auxílio Gás é destina-

do a aliviar o efeito do pre-
ço do gás  de cozinha, gás 
liquefeito de petróleo (GLP), 
sobre o orçamento das famí-
lias de baixa renda. O auxílio 
será concedido às famílias 
inscritas no Cadastro Único 
para Programas Sociais cuja 
renda familiar mensal per 
capita for igual ou inferior 
a meio salário-mínimo e às 
famílias que tenham entre 
seus membros quem rece-
ba o Benefício de Prestação 
Continuada (BPC).

De acordo com a lei re-
gulamentada, o auxílio será 
também concedido, prefe-
rencialmente, às famílias 

com mulheres vítimas de 
violência doméstica que es-
tejam sob o monitoramen-
to de medidas protetivas 
de urgência. O decreto que 
regulamenta a lei esclarece 
que a concessão preferen-
cial será realizada a partir 
do acesso a informações 
constantes de banco de da-
dos mantido pelo Conselho 
Nacional de Justiça.

“Não se pode negar a 
importância dessa prioriza-
ção, visto que muitas vezes 
tal público passa pelo agra-
vamento de sua condição 
financeira dado o afasta-
mento do agressor do lar e 
a consequente subtração de 
sua contribuição na renda 

da família. Assim, a previ-
são busca facilitar o acesso 
de mulheres em situação de 
violência à transferência de 
valores financeiros que con-
tribuirão com despesas da 
família”, informa a nota pu-
blicada pela Secretaria-Geral 
da Presidência da República.

O decreto viabiliza tam-
bém a implantação do bene-
fício a partir de dezembro de 
2021, uma vez que pretende-
se diminuir o efeito do preço 
do gás de cozinha sobre o 
orçamento das famílias de 
baixa renda, tendo  em vista 
o país passar por um mo-
mento de dificuldade eco-
nômica, em consequência 
da pandemia do Covid-19.

Agência Brasil

Famílias terão direito, a cada 
dois meses, a um valor que 

equivale a 50% da média do 
preço do botijão de 13 quilos

Banco financiou mais 
de R$ 6 milhões na 
criação de camarão 
entre 2020 e 2021

Projetos

Nível de ocupação 
registrado pelo IBGE 
no ano passado foi o 

menor da série

51%



Diversidade

Lançamento foi feito ontem pelo governador João Azevêdo no Museu do Artesanato Paraibano, em João Pessoa

O governador João Aze-
vêdo lançou ontem a Agenda 
2022 do Governo do Estado, no 
Museu do Artesanato Paraiba-
no Janete Costa, na Praça da In-
dependência, em João Pessoa. 
O tema ‘Paraíba, um estado 
do artesanato’ homenageia 52 
artesãos de tipologias diferen-
tes, entre os 12 mil artesãos na 
Paraíba.

 A agenda foi produzida 
pela Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC) através da 
Editora A União em parceria 
com o Programa de Artesana-
to Paraibano. A partir da pró-
xima terça-feira (7), a agenda 
será comercializada na loja do 
museu. O poeta e cordelista 
Raniery Abrantes realizou a 
abertura do evento ao recitar o 
poema  ‘Artesanato paraibano’ 
que fez inspirado na cultura, 
diversidade e riqueza do arte-
sanato da Paraíba.

Em sua fala, o governador 
João Azevêdo ressaltou a im-
portância de oportunizar ini-
ciativas e espaços de exposição 
que estimulem cada vez mais o 
artesanato paraibano.

“Além de ser um instru-
mento de valorização da cul-
tura que mostra a capacidade 
inventiva e criativa do povo 
paraibano, o artesanato é um 
elemento econômico muito 
importante que gera emprego 
e renda a milhares de pessoas. 
Quanto mais oportunidades o 
Governo da Paraíba disponibi-
lizar aos artesãos, mais visibili-
dade terá o artesanato paraiba-
no”, enfatizou.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo informou que o PAP 
se prepara para a retomada do 
Salão de Artesanato Paraiba-
no, que acontece todo ano no 

mês de janeiro. O tema da 33a 

edição será ‘Toda arte que vem 
do mar’. “Em janeiro de 2019, 
assumi o compromisso com 
os artesãos de relocar o Salão 
de Artesanato na orla de Cabo 
Branco. Em 2020 a exposição 
foi um sucesso, pois a praia é 
ponto turístico, mas esse ano 
o evento foi on-line por conta 
da pandemia. Em 2022, vamos 
homenagear vários artesãos 
do marisco, escama e do couro 
de peixe”, anunciou.

O PAP e EPC
O Programa de Artesana-

to Paraibano (PAP) recebeu o 
convite da EPC para produzir 
de forma colaborativa a Agen-
da 2022 que, a princípio, ho-
menagearia 12 artesãos. 

Em conversa com a dire-
tora-presidente da EPC, Naná 
Garcez, a gestora do PAP Ma-
rielza Rodriguez, sugeriu que 
o número fosse ampliado para 
52 pessoas, homenageando 
uma tipologia por mês.  As 12 
tipologias são renda renascen-
ça do cariri; bordado e labirin-
to; metal, madeira, tecelagem, 
couro, escamas de peixe, cro-
chê, patchworks, retalhos, fu-
xicos e fibras. As caricaturas de 
cada artesão foram feitas por 
Tônio Gonçalves, ilustrador do 
Jornal A União.

“A gente decidiu homena-
gear 12 tipos de artesanatos, 
e aos domingos a vida e obra 
de cada artista. Foi um desafio 
enorme escolher quais artesãos 
seriam homenageados, mas 
contamos com a curadoria de 
sete pesquisadores para chegar 
a um senso comum”, afirmou.

Foram vários os critérios 
estabelecidos, entre eles: ser 
considerado mestre artesão, 
pessoas que tinham um traba-
lho de liderança, social e repre-
sentatividade na cidade; outro 

Sara Gomes
saragomesreporterauniao@gmail.com

Estado lança Agenda 2022 e 
homenageia artesãos da PB
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critério foi a invisibilidade do 
seu trabalho.

Na ocasião, a diretora-pre-
sidente da EPC, Naná Garcez, e 
o gerente da Editora A União, 
Alexandre Macedo, receberam 
uma lembrança pelas mãos 
da gestora Marielza Rodrigues 
em nome do Programa de Ar-
tesanato Paraibano (PAP). “A 
Agenda 2022 é um sonho co-
letivo que uniu muitas pessoas. 
Em nome do PAP, gostaria de 
homenageá-los pela parceria 
e terem aceitado as nossas su-
gestões, produzindo 52 textos e 
caricaturas dos artesãos”, agra-
deceu a gestora do PAP.

Naná Garcez relembra que 
a Editora A União confeccionou 
outras agendas institucionais 
em anos anteriores, que ho-
menageiam talentos, culturais 
e conhecimentos da  Paraíba, a 
exemplo Paraíba estado de arte 
(2020); Paraíba estado de poe-

sia (2019)  e  Paraíba estado de 
Música (2021). A edição deste 
ano homenageia o artesanato. 
“O artesanato é um talento que 
muitas vezes não é valorizado 
mas representa regiões, sabe-
res que passam de geração em 
geração. São peças bonitas e 
originais que merecem ser va-
lorizadas”, enfatizou. 

O Jornal A União e a Rá-
dio Tabajara têm uma tradição 
enorme no cotidiano do parai-
bano. Em sua fala, a diretora 
-presidente enfatiza que uma 
das missões da EPC é difundir 
a cultura paraibana nos vários 
formatos. “Confeccionamos a 
agenda para o governador pen-
sando nas visitas institucionais. 
Essa é uma missão da EPC que 
realizo anualmente com gran-
de satisfação”, concluiu.

A artesã Rosângela Pe-
dro, especialista na arte pat-
chwork, era professora de ar-

tes plásticas, mas hoje é uma 
artesã profissional. Ela se sen-
te lisonjeada em ser um dos 
53 artesãos homenageados. 
“Eu não estou na agenda sozi-
nha, estou com uma legião de 
pessoas que conectam reta-
lhos junto comigo. Essas vidas 
foram conectadas pelos reta-
lhos. Estar em uma agenda do 
Governo do Estado é um privi-
légio. Meu artesanato sempre 
será embasado.

Já a artesã Josileide de 
Santos, 56 anos, aprendeu a 
confeccionar bonecas de pano 
com a sua avó, ainda criança. 
Josileide apaixonou-se pelo ar-
tesanato e nunca mais parou. 
Como o número de gestantes 
aumentou consideravelmente 
na pandemia, começou a fazer 
bonecas grávidas, despertando 
o interesse da meninada. A ges-
tora Marielza Rodriguez conta 
que ela foi escolhida, pois fazia 

parte do grupo de artesãos que 
não tinham tanta divulgação, 
apesar do seu potencial. “ Eu 
sou muito grata ao PAP por ter  
me ajudado a melhorar o meu 
negócio, me inserido em várias 
exposições. Estou muito feliz 
pela oportunidade de fazer par-
te da agenda do Governo da Pa-
raíba e poder eternizar a minha 
história”, concluiu emocionada.

O artesão Wilson Figuei-
redo, 72 anos, também é um 
dos homenageados. Apesar de 
sempre gostar de artes e de-
senho, ele percebeu sua voca-
ção após a aposentadoria em 
2006 e começou a criar  peças 
em metal. Atualmente está com 
uma exposição no Museu do 
Artesanato Paraibano Janete 
Costa. “Estou muito feliz de ver 
o meu trabalho valorizado. Eu 
dei um novo significado à apo-
sentadoria e tenho muito orgu-
lho de fazer parte do PAP”.

O governador João Azevêdo ressaltou o trabalho  do artesão como um instrumento de valorização da cultura e da criatividade do povo paraibano 

Foto: Evandro Pereira

Ontem foi o último 
dia da 68ª Reunião da 
Associação Brasileira das 
Imprensas Oficiais (Abio), 
que teve início em João 
Pessoa na última quin-
ta-feira. Como parte da 
agenda de encerramento, 
os representantes das im-
prensas oficiais do país 
visitaram as estruturas 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), que 
se divide nos prédios do 
Jornal A União, onde es-
tão a Editora A União, o 
Diário Oficial, o jornal e o 
parque gráfico, localizado 
no Distrito Industrial, e o 
prédio da Rádio Tabajara, 
no bairro da Torre.

Durante a visita à sede 
de A União, a presidente 
da Abio, Madalena Santana 
fez um balanço em relação 
aos dois dias de encontro. 
“Foi muito positivo, de-
batemos os desafios em 
cada Estado brasileiro.”, 
afirmou. “As imprensas 
oficiais brasileiras estão 
perigando. No caso da Pa-
raíba nem tanto, porque 
aqui não tem só o Diário 
Oficial, existem outros ni-

chos de trabalho. De tudo 
que a gente viu, talvez a 
Paraíba esteja na melhor 
situação de todos os de-
mais”, observou Madalena.

Para a presidente da 
EPC, Naná Garcez, a reu-
nião proporcionou uma 
ótima troca de experiên-
cias com os outros estados 
e o que tem sido desen-
volvido positivamente por 
eles. Além disso, a jorna-
lista ressaltou que o de-
bate técnico acerca da Lei 
13.813/2019 e da Medi-
da Provisória 1072/2021 
tranquilizou a todos os 
presentes na reunião, 
principalmente em razão 
da ação e orientação dos 
advogados.

Naná Garcez também 
comentou que os resul-
tados do encontro foram 
muito produtivos, de ma-
neira geral. Dentre as deci-
sões tomadas ao longo da 
reunião, a presidente da 
EPC ressaltou que as im-
prensas oficiais decidiram 
que devem “fazer cam-
panhas de esclarecimen-
to sobre a importância 
e relevância dos Diários 
Oficiais”, disse. A gestora 
ainda justificou a visita 
técnica como importante, 

visto que EPC é uma das 
poucas que ainda mantém 
seu parque gráfico.

A diretoria da Asso-
ciação e os representantes 
das imprensas oficiais se-
guem no aguardo da de-
cisão da ministra Cármen 
Lúcia, do Supremo Tribu-
nal Federal, em relação à 
Ação Direta de Inconsti-
tucionalidade protocolada 
pela Abio referente à Lei 
nº 13.813/2019 – que de-
sobriga a publicação dos 
balanços das empresas de 
capital aberto nos Diários 
Oficiais. Segundo Madale-
na Santana, presidente da 
Abio, a expectativa ago-
ra é de que nos próximos 
encontros seja possível 
estruturar o planejamento 
estratégico para os próxi-
mos dois anos. 

Ainda sobre as visitas, 
a presidente da Abio elo-
giou a EPC, o parque gráfi-
co e o trabalho desenvolvi-
do na sede de A União. “Foi 
maravilhoso. Uma grande 
surpresa e uma grande 
alegria a gente visitar aqui 
o espaço. Cada trabalho 
maravilhoso. Só isso já 
valeu ter vindo à Paraíba. 
Estão de parabéns”, finali-
zou ela.

Representantes da Abio 
visitam o Jornal A União 
Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

Alunos da rede pública são 
finalistas em Olimpíada

Professores e alunos de 
três escolas públicas do Ensino 
Fundamental da Paraíba, dos 
municípios de Lagoa Seca, São 
Domingos e Emas, estão entre 
os 80 finalistas da 7ª Olimpíada 
da Língua Portuguesa (OLP). 

O concurso faz parte do 
programa Escrevendo o Futu-
ro ,que recebeu mais de 112 
mil inscrições – com 27 mil 
unidades escolares inscritas 
de 3.877 mil cidades de todo o 
país – e o resultado final será 
divulgado na próxima sexta-
feira (10), a partir das 18h, 
pelo canal da competição no 
YouTube.

Os estudantes paraibanos, 
coordenados pelos seus res-
pectivos professores, concor-
rem em três categorias, das 
cinco existentes na Olímpíada. 

Na categoria crônica, os 
alunos do 9º ano da Escola de 
Ensino Fundamental Maria 
Marques de Assis, da cidade 
de São Domingos, no Sertão 
paraibano, são os autores de 
‘Esse é o mar. Navegue do jeito 
que der’. 

Segundo a professora 
Iskaime Sousa, é emocionante 
ser finalista das Olimpíadas de 
Língua Portuguesa, sobretu-
do diante do desafio que foi a 
adaptação ao Ensino Remoto. 
“Além de ser gratificante ver a 
alegria nos olhinhos dos estu-

dantes, é também um enorme 
orgulho representar nossa Pa-
raíba”, comemora a educadora.

Para um dos autores da 
crônica finalista, o adolescente 
João Pedro Gomes, 14 anos, 
participar da Olimpíada de Lín-
gua Portuguesa foi uma sen-
sação incrível, que aprendeu 
muitas coisas interessantes e 
se sente muito honrado por co-
locar sua escola na competição.  
Seu colega de turma, Yarlei da 
Silva Santos, de 15 anos, tam-
bém destaca que eles estarem 
na final mostra que são capa-
zes de tudo. “É algo novo, que 
nunca havia experimentado 
antes. A vergonha tentava me 
intimidar com tantas pessoas 
presentes na sala virtual, talvez 
mais capacitadas que eu, mas 
eu não desisti... fui avante”, re-
lata o aluno do 9º ano.

Na categoria memórias 
literárias, os alunos do 7º ano 
da Escola Municipal do Ensino 
Infantil e Fundamental José 
Gomes, localizada em Lagoa 
Seca, concorrem com o texto 
‘Memórias e laços: tessituras 
para além do espaço escolar’. 
A professora Maria Gorette 
Andrade, explica que diferen-
temente das edições anterio-
res, em que somente o texto 
dos alunos eram avaliados, 
o professor concorre junta-
mente com sua turma, através 

do relato de prática que foi a 
grande novidade deste ano, 
centralizando o olhar docente 
sobre as ações desenvolvidas, 
colocando o professor como 
autor. 

“Estar entre os finalistas 
da Olimpíada de Língua Portu-
guesa é algo muito significativo 
e sem precedentes. Ser repre-
sentante da Paraíba na etapa 
nacional, é motivo de muito or-
gulho. É uma forma de darmos 
visibilidade às potencialidades 
daqueles da rede pública, que 
moram na zona rural e que vi-
venciou os desafios de estudar 
de forma remota, sobretudo, 
pela falta de acesso à internet. 
Esse resultado me faz acreditar 
que preciso continuar fazen-
do o melhor pela educação”, 
ressalta a professora Maria 
Gorette.

No gênero textual poema, 
os estudantes do 5º ano da 
Escola Municipal do Ensino 
Fundamental Vicente Nunes 
Tavares, da cidade de Emas, no 
Sertão, disputam a final com a 
produção: ‘Os desafios e en-
cantamento do mundo poético’. 
“Estou muito orgulhoso dos 
meus alunos, pela dedicação 
e desempenho na Olimpíada. 
Pois, mesmo diante de todas as 
dificuldades vivenciadas com a 
pandemia, chegamos à final!”, 
celebra o educador. 
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Vacinas: a importância de estar 
imunizado na terceira idade
Além de Covid e Influenza, é recomendado se vacinar contra hepatite B, difteria e tétano, pneumo 23 e herpes zóster

As vacinas contra Co-
vid-19 e Influenza são os 
imunizantes mais procura-
dos pelo público idoso. Além 
delas, o Ministério da Saúde 
recomenda a imunização 
contra hepatite B; difteria e 
tétano e pneumo 23, entre-
tanto esta última é ofertada 
apenas a idosos acamados 
restritos ao leito e de insti-
tuições de longa permanên-
cia. A vacinação é ofertada 
pela Secretaria Municipal 
de Saúde de João Pessoa nas 
Unidades de Saúde da Famí-
lia (USFs), Policlínicas e Cen-
tro Municipal de Imunização.

O chefe de imunização 
da Secretaria de Saúde de 
João Pessoa, Fernando Vir-
golino, explica que os ido-
sos procuram o serviço mais 
intensamente no período 
de vacinação de campanha. 

“Quando a equipe confere o 
cartão de vacinação e obser-
va que há vacinas indicadas 
que não foram realizadas, 
aconselham o idoso à imuni-
zação”, explicou.

O infectologista e dire-
tor-geral do Complexo de 
Doenças Infecto Contagiosas 
Clementino Fraga, Fernan-
do Chagas, explica que os 
idosos têm mais chances de 
adquirir essas doenças por 
terem a imunidade fragili-
zada. “A vacina pneumo 23, 
por exemplo, protege contra 
meningite e alguns tipos de 
pneumonia. Algumas doen-
ças virais, a exemplo da he-
patite B, podem ser fatais no 
idoso, por isso é importante 
estar imunizado”, explicou.

A idosa Joaninha Dan-
tas, 72 anos, perfurou o pé 
com um prego e foi ao Centro 

Municipal de Imunização, na 
Torre, tomar a primeira dose 
da vacina contra tétano, as-
sociada ao soro antitetâni-
co.  “Eu acabei de tomar a 1ª 
dose, mas vou ter que tomar 
o soro antitetânico no Hos-
pital Edson Ramalho para a 
profilaxia ser completa”, afir-
mou. 

O resultado do trata-
mento com a aplicação das 
doses recomendadas do soro 
antitetânico é mais eficiente 
quanto mais precocemente 
essas doses forem adminis-
tradas. O calendário de vaci-
nação são três doses, sendo 
um intervalo de dois meses 
após a primeira dose contra 
difteria e tétano e quatro 
meses a última. O reforço é a 
cada 10 anos.

Joaninha não tomou ne-
nhuma dose da vacina con-

tra Covid-19 nem da Influen-
za por recomendação do 
seu alergologista pois pos-
sui alergia a ovo de galinha. 
“Meu médico está avaliando 
a possibilidade de tomar 
a vacina, pois a dosagem é 
muito pequena e ao que tudo 
indica não causa grandes 
reações. Quero tomar a vaci-
na o quanto antes”, declarou.

Foi comprovado cienti-
ficamente que pessoas com 
alergia a ovo de galinha de 
leve a moderada não apre-
sentam reações adversas à 
vacina. Os casos de alergia 
grave devem ser encaminha-
dos ao Centro de Referência 
Imunobiológicos Especiais 
(CRIE) para serem avalia-
dos por um médico. “Caso 
haja a possibilidade de to-
mar a vacina, o usuário fica 
em observação no ambiente 

hospitalar”, esclareceu Fer-
nando Virgulino. Por fim, o 
chefe de imunização da Se-
cretaria de Saúde ressalta 
a importância de os idosos 
estarem com o calendário 
de vacinação regularizado 
para prevenção de doenças. 
“A vacinação protege contra 
as doenças imunoprevení-
veis, prevenindo que o ido-
so fique suscetível a essas 
doenças e venha a ter com-
plicações, podendo evoluir 
ao óbito” enfatizou.

O casal de idosos, Marié 
Fernandes e José Batista So-
brinho, 77 anos e 87 anos, 
veio tomar a dose de reforço 
da Covid-19 no Centro Mu-
nicipal de Imunização, na 
Torre. Eles já tinham sido 
imunizados com Influen-
za, porém não sabiam que 
existiam outras vacinas re-

comendadas para a terceira 
idade. Marié Fernandes tem 
várias comorbidades, por 
isso, considera a vacinação 
essencial. “Eu já estou com 
a idade avançada e minha 
saúde está debilitada. Tenho 
problemas no coração, pres-
são alta e diabetes. Logo, a 
terceira dose é muito bem-
vinda”, ressaltou.

Horários dE Vacinação

n Policlínicas Munici-
pais - 7h às 17h

n USF - 7h às 11h e de 
12h às 16h

n Centro Municipal de 
Imunização - 8h às 
16h

Imunizantes disponibilizados pelo Ministério da Saúde
Confira algumas informa-

ções sobre o esquema vacinal 
disponibilizadas no Ministério 
da Saúde e na Sociedade Bra-
sileira de Dermatologia:

Pneumo 23
A vacina protege contra 

vários tipos de pneumonia 
causada pelo pneumococo 
e meningite. A pneumonia 
é uma infecção respiratória 
grave, que se caracteriza por 
febre, tosse com catarro, e, 
em muitos casos, precisa de 
internação, podendo levar a 
pessoa à morte, se não tratada 
adequadamente. A vacina é 
indicada a pessoas com mais 
de 60 anos que vivem em ins-
tituições de longa permanên-
cia, casas de repouso e idosos 
acamados restritos ao leito por 
apresentarem mais riscos de 
contrair pneumonias. A vaci-
na é aplicada por injeção via 

intramuscular ou subcutânea 
na parte superior do braço em 
dose única, precisando de uma 
dose de reforço cinco anos de-
pois da primeira dose.

difteria e Tétano (dT)
A difteria é causada por um 

bacilo, produtor de uma toxina 
difteria (substância tóxica), que 
atinge as amídalas, a faringe, 
o nariz e a pele, onde provoca 
placas branco-acinzentadas. É 
transmitida, por meio de tosse 
ou espirro, de uma pessoa con-
taminada para outra. Já o téta-
no é uma infecção, causada por 
uma toxina (substância tóxica) 
produzida pelo bacilo tetânico, 
que entra no organismo por 
meio de ferimentos ou lesões 
na pele (tétano acidental) ou 
pelo coto do cordão umbilical 
(tétano neonatal ou mal dos 
sete dias), atingindo o sistema 
nervoso central. Caracteriza-

se por contrações e espasmos, 
dificuldade em engolir e rigidez 
no pescoço. Pessoas não vaci-
nadas devem tomar três doses, 
com intervalo de dois meses 
após a 1ª dose e a última após 
quatro meses. (zero, dois e 
quatro meses) e pessoas com 
mais de 60 anos. O reforço é 
indicado a cada 10 anos. 

influenza
A vacina da gripe protege 

contra os diferentes tipos do 
vírus Influenza, que é respon-
sável pelo desenvolvimento da 
gripe. Em 2021, o Ministério 
da Saúde ampliou a campa-
nha de vacinação contra a 
gripe para todas as idades, 
incluindo bebês e crianças 
com idade superior a 6 meses. 
A vacina deve ser reforçada 
uma vez por ano, no período 
da campanha nacional de 
vacinação.

Hepatite B
É uma doença infecciosa 

que agride o fígado, sendo 
causada pelo vírus B da hepa-
tite (HBV). O HBV está presente 
no sangue e secreções, e a he-
patite B é também classificada 
como uma infecção sexual-
mente transmissível.

Em adultos, cerca de 20% a 
30% das pessoas adultas infecta-
das cronicamente pelo vírus B da 
hepatite desenvolverão cirrose e/
ou câncer de fígado. A doença 
torna-se preocupante em idosos 
dependentes do álcool, sexo 
desprotegido e utilização de 
objetos cortantes de uso pessoal, 
a exemplo de material de mani-
cure e pedicure. São necessárias 
três doses: a primeira; a segunda 
30 dias depois e a terceira após 
seis meses. Não precisa de dose 
de reforço se o seu organismo 
estiver imune à doença.

Herpes zóster
Além das vacinas indicadas 

ofertadas pelo SUS, Fernando 
Chagas recomenda a vacina-
ção contra o herpes zoster, no 
entanto, a imunização dela 
não é gratuita. A herpes zoster 
é uma doença infecciosa cau-
sada pelo vírus da catapora, 
conhecido popularmente como 
cobreiro ou zona. A vacina tem 
dose única.

Segundo a Sociedade Bra-
sileira de Dermatologia os prin-
cipais sintomas são: coceira no 
local afetado, bolhas e vermelhi-
dão que afetam apenas um lado 
do corpo, dor, formigamento e 
queimação na região afetada.

“Essa doença pode surgir 
em pessoas a partir dos 50 
anos e pacientes infectados 
pelo HIV porque a imunidade é 
reduzida, então essa proteção 
é importante”, aconselhou. 

Fotos: Roberto Guedes

Joaninha Dantas, 72 anos, perfurou o pé com um prego e teve que tomar a primeira dose da vacina contra tétano Marié Fernandes, 77 anos, não sabia que existiam outras vacinas recomendadas para as pessoas idosas
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Josivaldo Alves
O presidente e técnico do CSP fala sobre a conquista 
do Paraibano da 2a Divisão e do trabalho de 
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Pessoense Luana Pinheiro conquistou a oitava vitória consecutiva e a décima em 11 lutas como profissional

A pessoense Luana 
Pinheiro, de 28 anos, é 
uma das promessas do 
MMA (sigla em inglês para 
“artes marciais mistas”) 

na atualidade. Na última 
disputa, ocorrida no final 
do mês passado, venceu 
a americana Sam Hughes 
por decisão unânime dos 
juízes, chegando à oita-
va vitória consecutiva e à 
décima em 11 lutas como 

profissional.
Mas foi nos tatames, 

ainda aos dois anos de ida-
de, que a história de suces-
so da atleta começou, in-
centivada pelos pais, faixas 
pretas de judô. No esporte, 
entre as principais con-

quistas de Luana estão o 
Brasileiro em 2015; o ouro 
no Grand Prix por equipe 
no mesmo ano; os campeo-
natos Paraibanos de 2003 
a 2011; o Mineiro de 2012 
a 2015, além do sétimo lu-
gar no Grand Prix da China.

Agora o foco é nas con-
quistas do octógono, muito 
embora os treinos intensos 
só sejam retomados depois 
das férias. Em João Pes-
soa, tem aproveitado cada 
minuto ao lado da família 
e amigos, grandes incenti-

vadores da atleta que luta, 
literalmente, para ser refe-
rência no MMA. A reporta-
gem de A União conversou 
com Luana Pinheiro, que fa-
lou sobre desafios, rotina de 
treinos e perspectivas para 
o futuro.

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Atleta paraibana é a grande 
promessa feminina do UFC 

Como foi a passagem 
para o MMA e como é a rela-
ção com o judô?

Na verdade, eu via a 
Ronda (considerada uma das 
principais responsáveis pela 
popularização do MMA femi-
nino) dando queda e baten-
do em todo mundo e achava 
aquilo muito legal. Na época, 
eu estava um pouco frustrada 
com o judô, não tendo ido 
para as Olimpíadas de 2016, 
no Rio de Janeiro. O tempo foi 
passando e eu ficando mais 
velha. Então, resolvi dar uma 
chance para o MMA e me 
apaixonei também pelo es-
porte. Eu ainda treino o judô, 
porque é um diferencial meu 
no MMA. Poucas adversárias 
têm o judô como background 
e uso isso para ser uma van-
tagem nas lutas. 

Quando e como foi a 
entrada nesse universo do 
MMA? Existem outros atle-
tas que te inspiram?

A Ronda foi uma inspi-
ração, pois ela tem o mesmo 
background que o meu, além 
de ter sido judoca e  compe-
tindo em alto nível no esporte 
antes de fazer essa transição. 
Na verdade, eu não sabia nada 
de MMA, mas parava tudo para 
ver a Ronda lutando. 

Meus pais e irmãos tam-
bém são atletas que me inspi-

ram e motivam todos os dias. A 
dedicação, empenho e a força 
deles faz com que eu me cobre  
cada vez mais.

Como é estar inserida 
em um universo predomi-
nantemente masculino? 
Você já deve ter recebido 
críticas machistas.

Sempre tem pedras no 
caminho, né?! Acho que como 
tudo na vida. A gente via al-
guns comentários bem bobos, 
principalmente no início. Prin-
cipalmente, com relação a apa-
rência ou então com não ter ‘a 
gana’, o desejo de ser bem-su-
cedida no esporte. Mas isso eu 
deixo de lado e foco em mim, 
no meu time, e em quem, de 
verdade, quer o meu bem. São 
dele que ouço elogios e crí-
ticas, pois sei que são para o 
meu crescimento como artista 
marcial e pessoa.

É conhecido que você 
não se sente confortável 
quando destacam a sua apa-
rência. Isso aconteceu no 
judô algumas vezes. Como 
está essa questão hoje?

A experiência nos deixa 
um pouco mais sábias neste 
aspecto. Antes, me incomo-
dava mais. Hoje em dia, como 
disse, prefiro deixar de lado 
comentários que não agregam 
em nada na minha vida. E ouvir 

críticas e elogios de quem quer 
minha evolução.

Ainda nesse contexto... a 
gente sabe que o MMA pode 
ser um tanto violento. Você 
se preocupa com as ‘marcas’ 
que a prática pode causar?

Não me preocupo. Tudo na 
vida deixa ‘marcas’ e ‘cicatrizes’, 
sejam externas ou internas. E 
essas marcas fazem parte da 
nossa história, nos ajudam 
a crescer, nos relembram de 
tempos passados... Temos que 
saber lidar com elas e transfor-
má-las em algo benéfico. 

Como é sua rotina? Trei-
nos, alimentação? 

Normalmente, treino 
duas a três vezes por dia no Rio 
de Janeiro. Os treinos são seis 
vezes por semana. Faço boxe, 
kickboxing, MMA, wrestling, 
jiu-jitsu, judô e preparação 
física. Quando é um campeo-
nato específico para uma luta, 
a preparação é mais intensa 
e focada já na estratégia para 
aquela adversária. Quando não 
tenho luta marcada, uso o tem-
po para evoluir tecnicamente 
como lutadora, focando em 
melhorar meus pontos fracos 
e lapidar meus pontos fortes.

Você vive no Rio desde 
2018. Mas sempre que pode 
vem pra terrinha, não é isso?

A entrevista

Luana Pinheiro, 
Lutadora de MMA

Isso. Moro com meu na-
morado Matheus Nicolau, tam-
bém atleta do UFC, número 8 
no ranking do peso mosca. Nós 
moramos juntos no Rio, treina-
mos juntos, fazemos tudo juntos 
(risos). Nasci em João Pessoa 
mesmo. Morei em alguns bair-
ros como Água Fria, Cruz das 
Armas e Mangabeira. Meu pai 

mora em Mangabeira, minha 
mãe em Intermares, e minha tia 
em Manaíra. Então fico revezan-
do quando estou aqui!

Quais os objetivos fu-
turos, já que você desponta 
como uma grande promessa 
nesse esporte?

Eu quero ser a melhor 

artista marcial que eu possa 
ser. Quero ser vista como uma 
referência no esporte, para 
os brasileiros, com enfoque 
nos nordestinos e paraibanos. 
Quero que eles vejam que uma 
mulher paraibana, de João Pes-
soa, chegou ao topo do mundo 
e que isso os motive a alcançar 
seus sonhos também.

Luana Pinheiro, peso pena, ao lado do namorado, Matheus Nicolau, que também é lutador de MMA no UFC, peso mosca

Foto: Ascom/Luana Pinheiro
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Botafogo x Mixto, em João Pessoa, e Treze x VF4, em Mataraca, são os jogos das semifinais deste domingo

O Campeonato Parai-
bano de Futebol Feminino 
caminha para as semifinais, 
que acontecem neste domin-
go, 5. Disputam as partidas 
Botafogo X Mixto e Treze X 
VF4. O time do Treze con-
quistou a vaga após empate 
em 0 a 0 contra o Mixto, dis-
putado na última quarta-fei-
ra, 1, no estádio Harry Carey, 
em Mataraca. Já o Belo vem 
de uma vitória de 10 gols 
contra nenhuma do Avaí, em 
partida disputada na Mara-
vilha do Contorno, também 
na última quarta.

“Jogamos com o regu-
lamento embaixo do braço 
com a intenção de manter a 
liderança e jogar a semifinal 
em casa”, disse Jorge Clau-
dio, coordenador-geral do 
Departamento de Futebol 
Feminino do Treze, sobre 
a última partida. O Treze 
vem também de uma vitória 
de 7 a 0 contra o Kashima, 
disputada ainda na primei-
ra rodada. Uma campanha 
satisfatória e até certo ponto 
inesperada, como afirmou 
Jorge Claudio. “O time veio 
de uma campanha muito 
ruim em 2018-2019. Mas 
agora o momento é outro e 
nós estamos animados”. A 
parceria com o Maníacos, 
time de futebol de areia, da 
capital, tem dado certo, tan-
to que a meta agora é outra. 
“Estamos com 17 jogado-
ras do Maníacos jogando no 
campo. A nossa intenção era 
ficar entre os quatro, mas 
agora é correr atrás da vitó-

ria”. E para isso o time conta 
com a ajuda da torcida que 
está se organizando para 
acompanhar a disputa. “O 
último jogo, na quarta, já deu 
um número bom de torce-
dores. Domingo vai ser casa 
cheia, até porque tem ônibus 
vindo de João Pessoa”. 

Quem também joga pela 
vitória é o Botafogo. A par-
tida acontece no domingo, 
5,  às 15h, na Maravilha do 
Contorno, em João Pessoa. 
A técnica Gleide Costa con-
ta que a expectativa é para 
uma grande partida. “Duas 
equipes qualificadas que 
chegam à semifinal por mé-
ritos e a gente tem certeza 
de que quem vai ganhar com 
isso é o público que gosta do 
futebol feminino”. Elogios à 
parte, a técnica acredita que 
o jogo será decidido nos de-
talhes. “Lógico que a gente tá 
motivada a buscar mais uma 
vez a vaga na final e estamos 
trabalhando para isso. Espe-
ro que a gente saia vencedor 
desse confronto”. Lembran-
do que o time vencedor de 
cada partida garante vaga na 
final, que ainda não tem data 
definida.

Paraibano feminino decide
os clubes finalistas de 2021
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ele nasceu na belíssima e então pacata 
cidade de João Pessoa, precisamente no dia 
18 de agosto do ano de 1929, foi batizado por 
seus pais com o nome de “MILTON FERREI-
RA MACHADO”, mas para o mundo da bola 
ele ficou conhecido como o abnegado “SEU 
MILTON MACHADO”.

O nosso homenageado não jogou futebol 
quando jovem, mas a sua dedicação como 
dirigente de futebol ama-
dor e espírito de liderança 
deixou enorme contribuição 
na nossa capital do estado, 
principalmente no bairro de 
Mandacaru e adjacências.  
Em 1947, na residência de 
nº 79, da Rua São Pedro, 
do populoso e proletário 
bairro de Mandacaru, Milton 
Machado fundou, custeou 
e comandou por décadas a 
equipe do Vera Cruz esporte 
Clube, que vestiam uniformes 
de cores vermelha e branca e 
que por muitos anos materia-
lizou o sonho de ser jogador 
de futebol de centenas de 
adolescentes de João Pessoa. 
Posteriormente, os estatutos e 
atas da agremiação alvirrubra 
foram devidamente registrados e publicados 
nos órgãos competentes para em seguida 
ocorrer a filiação na entidade maior do nosso 
esporte, a Federação Paraibana de Futebol.

entre vários adolescentes que vestiram 
as cores do Vera Cruz esporte Clube e pos-
teriormente conseguiram jogar profissio-
nalmente, podemos nominar o centroavante 
Miltinho, que no início da década de 70 jogou 

no Auto esporte Clube com muita inteligência 
e faro de artilheiro e que hoje reside no esta-
do do Rio Grande do Norte, onde encerrou a 
brilhante carreira.

O Vera Cruz esporte Clube participava 
de torneios, disputava o campeonato pa-
raibano nas categorias juvenil e amador e 
também realizava várias partidas amistosas 
em cidades do interior, aqui podemos citar 

os confrontos contra o Santos Futebol Clube, 
de Pilar; o Confiança Esporte Clube, de Sapé 
e o Vila Nova de Itabaiana. Essas tradicionais 
equipes interioranas também vinham a João 
Pessoa enfrentar o Vera Cruz Esporte Clube, 
ocasião em que eram recebidos por Milton 
Machado com fartos almoços e calorosa 
recepção.

Não satisfeito com os seus já inúmeros 

e exitosos feitos no esporte, Milton Ferreira 
conseguiu uma doação de um enorme terreno 
na localidade denominada de “Alto do Céu”, 
e construiu o campo de futebol do Vera Cruz 
Esporte Clube, que até a presente data é utili-
zado por vários clubes amadores da região.  O 
campo foi construído em uma área extensa e 
privilegiada daquele bairro, com bilheterias e 
vestiários que na época determinados clubes 

profissionais não possuíam. Hoje o estádio é 
denominado de Juracizão.

Aliás, o saudoso e também abnegado 
Heder Henriques, presidente do Botafogo Fu-
tebol Clube por vários anos, possuía estreita 
amizade com Milton Machado que resultou 
em uma enorme parceria e reforma naquela 
praça de esportes ao ponto da mesma ser 
denominada por muitos anos de estádio 

Heder Henriques. Inclusive, quando o Belo, 
momentaneamente ficou sem campo, utilizou 
por vários meses aquele espaço.

Outro clube profissional que utilizou 
bastante aquela praça de esportes, foi o Auto 
Esporte Clube, na época do também saudoso 
presidente Haroldo Navarro, que semanal-
mente fazia os seus treinos com bola naquele 
irregular, porém imprescindível e disputado 

gramado.
Quando foi no ano de 

1982, com as mudanças es-
truturais no futebol brasileiro 
e a falta de apoio dos órgãos 
competentes aos clubes ama-
dores, o Vera Cruz Esporte 
Clube encerrou as suas ati-
vidades esportivas deixando 
enorme saudade em nossa 
cidade. Em 1989, Seu Milton 
Machado faleceu. Os filhos e 
amigos ainda tentaram pros-
seguir a sua obra, porém não 
lograram êxito.

Seu Milton Machado era 
funcionário público munici-
pal, excelente pai de família 
e um desportista por abne-
gação, deixando um legado 
e uma lacuna no futebol 

amador de nosso Estado. Ele fez parte de uma 
geração que vivia para o futebol, diferente-
mente dos atuais que vivem do futebol.

Para nós torcedores, cronistas e despor-
tistas paraibanos, ficou a certeza de que o 
Sr. MILTON FERREIRA MACHADO, o popular 
“Seu Milton Machado”, escreveu o seu nome 
com tintas douradas e perpétuas na brilhante 
história do futebol paraibano.

Você se lembra do abnegado Milton Machado?

Milton Ferreira Machado foi um dos melhores dirigentes de futebol da Paraíba durante a sua gestão à frente do Vera Cruz Esporte Clube, de João Pessoa

Fotos: Arquivo de Serpa

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Foto: Ascom/Botafogo

 Lógico que a gente 
tá motivada a buscar 

mais uma vez a vaga na 
final e estamos 

trabalhando para isso. 
Espero que a gente saia 

vencedor desse 
confronto 

Jogadoras do Botafogo comemorando a marcação de um gol, uma cena que se repetiu bastante durante os jogos do Belo neste Campeonato Paraibano
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Qual avaliação você faz da 
trajetória do clube ao longo da 
competição até a conquista do se-
gundo título na Segunda Divisão 
do futebol paraibano?

Tudo teve inicio na primeira par-
tida, quando vencemos o Confiança, 
depois disso, conseguimos grandes 
resultados que nos assegurou o aces-
so. Na final, enfrentamos um adversá-
rio difícil e, por méritos, conseguimos 
o título. A avaliação é positiva por 
conta dos objetivos conquistados, 
principalmente, porque a equipe sou-
be se superar nos momentos mais 
difíceis da competição.

Conquistados os objetivos da 
temporada, quais são os planeja-
mentos do clube na formação do 
elenco para 2022?

Já renovamos o contrato de 
oito jogadores do atual elenco, mas 
iremos só divulgar os nomes no 
momento oportuno. Depois da eu-
foria das conquistas, vamos avaliar 
propostas, buscar nomes no mer-
cado e tomar as melhores decisões, 
levando em conta a realidade finan-
ceira do clube.

Você desempenha um tra-
balho, dentro do clube, voltado 
para o desenvolvimento das ca-
tegorias de base que vem dando 
resultado. Qual a importância 
desse trabalho no sentido de dá 
oportunidades a jovens que so-
nham em ser jogador de futebol?

Normalmente, o mercado do 
futebol aposta em jogadores ex-
perientes. Porém, existem jovens 

com potenciais que precisam ser 
explorados. Não é um trabalho fácil, 
mas temos desenvolvido a poten-
cialização de jovens atletas, dando 
oportunidades e demonstrando a 
eles as suas respectivas capacida-
des de evolução dentro do futebol. 
Temos jogadores que assimilaram 
essa ideia e que hoje brilham no 
futebol nacional e internacional. 
Vamos continuar fazendo esse 
trabalho, pois é prazeroso para o 
profissional vê o seu esforço sendo 
recompensado. 

Qual o segredo, enquanto diri-
gente, de saber identificar e explo-
rar as qualidades do jovem atleta, 
posteriormente, lapidá-lo e expor-
tá-lo para o mercado do futebol?

É preciso ter a capacidade de 

identificar cada talento. Além disso, 
é preciso foco e dedicação do joga-
dor, pois sabemos que muitos são 
vítimas de atrativos ilícitos e buscam 
refúgios em direcionamentos sem 
perspectivas de desenvolvimento 
enquanto cidadão. A junção entre 
talento, capacidade, dedicação, com-
prometimento do jogador faz toda a 
diferença. O CSP se preocupa, antes 
de tudo, com o ser humano, mas sem 
deixar de explorar as qualidades téc-
nicas para tornar os nossos jovens 
atletas, profissionais capacitados 
para o mundo do futebol.

O que representa a conquista 
do estadual na Segunda Divisão 
para a história do clube e para 
sua trajetória profissional como 
dirigente?

Terminamos a temporada 
com o título que representa a co-
roação a tudo que foi construído 
durante o ano. Me emociono (lá-
grimas) porque amo esse clube. 
A minha história vai de encontro 
com a própria história do CSP. É 
marcada por dificuldades, lutas, 
desafios, superações... Peço a Deus 
que continue a me guiar, para que 
eu possa ter a capacidade de dar 
oportunidade para aqueles jovens 
que sonham em se tornar jogado-
res de futebol.

Josivaldo ainda seguirá sua 
trajetória no clube, em 2022, no-
vamente ele estará à frente do co-
mando do Tigre na temporada. O 
CPS terá como principal disputa o 
Campeonato Paraibano de Futebol 
da Primeira Divisão.

Fabiano Sousa 
fabianogool@gmail.com

Um caçador de 
talentos que 
comemora mais 
um título na PB

Uma equipe jovem, consistente 
e, acima de tudo competente. Foram 
essas as características que marca-
ram a campanha do CSP, campeão 
paraibano de futebol da Segunda 
Divisão 2021. Dono de uma trajetó-
ria incontestável, o clube foi prota-
gonista de números impressionan-
tes, alcançando nove vitórias em 10 
jogos, marcou 39 gols, sofreu apenas 
quatro. A equipe apresentou um 
desempenho como melhor ataque, 
defesa e ainda teve o artilheiro da 
competição – Júnior Mandacaru, 
que balançou as redes em 11 opor-
tunidades. Assegurado o título, o 
alviceleste carimbou o seu retorno 
à elite do futebol da Paraíba na pró-
xima temporada, Sport LS e Auto 
Esporte também já estão garantidos 
na competição.

A partida que consagrou o “Ti-
gre” como o grande campeão da 
edição estadual do paraibano da Se-
gunda Divisão, ocorreu na noite da 
última quinta-feira, na decisão do 
título da Segundona, disputada no 
estádio Almeidão, em João Pessoa. 
Diante o Sport Lagoa Seca, o CSP en-
frentou o seu adversário mais com-
plicado no torneio, e foi justamente 
na final. As duas equipes chegaram 
invictas para o confronto decisivo. 
Durante os 90 minutos, equilíbrio 
como era de se esperar – o placar de 
2 a 2 no tempo normal levou a de-
cisão para as cobranças de pênaltis. 
Ao final de 12 cobranças, seis para 
cada lado, vitória do alviceleste por 
4 a 3, um prêmio para a equipe que 
teve o melhor desempenho ao longo 
de toda a competição disputada por 
11 equipes, durantes dois meses.

Com a conquista do torneio, o 
CSP agora soma dois títulos oficiais 

e se torna bicampeão paraibano de 
futebol da Segunda Divisão, antes o 
clube já havia conquistado a mesma 
competição, em 2010. O grande res-
ponsável pelo desempenho da equi-
pe foi o treinador Josivaldo Alves, 
ele quem comandou o time durante 
o certame. O treinador conseguiu 
manter o Tigre durante uma década 
na 1ª Divisão do futebol da Paraíba. 
Já desenvolve um trabalho de valo-
rização das categorias de base no 
clube, conseguiu exportar grandes 
jogadores para equipes do futebol 
brasileiro e europeu, agora, conse-
guiu novamente o acesso com o CSP.

Em conversa exclusiva com “A 
União”, o treinador de 43 anos, falou 
sobre a recente conquista do clube, 
de sua trajetória frente no alvice-
leste, do planejamento para 2022, 
abriu o coração, relatou o amor pelo 
clube e a importância do CSP para 
sua formação profissional.

A entrevista

Josivaldo Alves, 
Técnico e dirigente de futebol

Me emociono, porque 
amo esse clube. A minha 
história vai de encontro 

com a própria história do 
CSP. É marcada por 
dificuldades, lutas, 

desafios e superações
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Josivaldo Alves é conhecido como  
o maior revelador e exportador 
de jovens jogadores de futebol 
para grandes clubes do Brasil e 
de vários países do mundo
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Túmulos de pessoas famosas, arquitetura de mausoléus e aspectos históricos são os principais motivos das visitas

Cemitérios viram atração e 
cativam turistas pelo mundo

Com a pecha de lugares maca-
bros, escuros e mau assombrados, 
servindo como cenários de filmes 
de terror alguns cemitérios ao redor 
do mundo se tornaram verdadeiros 
pontos turísticos. Entre os muitos 
motivos para se fazer turismo nes-
ses locais estão a vontade de visitar 
os túmulos de pessoas famosas, de 
apreciar a arquitetura dos mauso-
léus ou simplesmente observar os 
aspectos históricos.

Numa lista divulgada pelo site 
Diário do Estado, a jornalista Lígia 
Saba registrou o que seriam os dez 
cemitérios mais famosos e visitados 
do mundo, segundo dados da revista 
norte-americana Forbes. Um deles 
está em Nova Orleans, nos Estados 
Unidos, que foi fundado em 1789 nos 
arredores do bairro St. Louis, é de ori-
gem francesa e consiste de um modo 
diferente de se enterrar os falecidos. 
Cada um dos 100 mil mortos que ali 
foram sepultados adquiriram uma 
pequena casa, onde foram colocados 
os corpos. O cemitério ficou famoso 
quando apareceu no filme ‘Easy Ri-
der’, do diretor Dennis Hopeer, em 
1969. Tornou-se um dos mais em-

Artigo Vanderley de Brito
vanderleydebrito@gmail.com

Quando vou a uma localidade sempre 
costumo visitar os cemitérios, pois são 
inesgotáveis fontes de pesquisa e de 
reflexões sobre os estigmas lutuosos do 
passado. Nos emudecidos campos santos, 
se percebe a evolução arquitetônica, se 
encontra as criptas das personalidades 
famosas, a opulência das famílias ricas e, 
sobretudo, os contrastes sociais.

De acordo com cada cidade, há 
cemitérios simples e outros ostentosos, como 
é o caso do famoso Cemitério de São João 
Batista, do Rio de Janeiro, uma necrópole 
municipal do bairro de Botafogo inaugurado 
em 1852 pelo imperador Dom Pedro II. 
Esse campo santo, que visitei semana 
passada, já se tornou uma atração turística 
carioca pelas importantes personalidades 
ali sepultas, como Santos Dumont, Floriano 
Peixoto, Emílio Médici, Roberto Marinho, 
Rui Barbosa, Luís Carlos Prestes, Miguel 
Couto, Oswaldo Cruz, Oscar Niemeyer, 
Marechal Rondon, Benjamin Constant, 
André Rebouças e artistas como Tom 

Jobim, Vinícius de Morais, Glauber Rocha, 
Maysa, Mário Lago, Villa-Lobos, Nara Leão, 
Chacrinha, Clara Nunes, Cazuza, Carmem 
Miranda, Ary Barroso, além de pintores como 
Cândido Portinari e Di Cavalcanti, escritores 
como Raquel de Queiroz, Cecília Meireles, 
Graciliano Ramos, José de Alencar, José Lins 
do Rego, Nelson Rodrigues, Olavo Bilac e 
Carlos Drummond de Andrade.

A propósito, a Academia Brasileira de 
Letras tem seu panteão nesse mortuário, 
onde estão enterrados 70 “imortais”, e é esse 
cemitério também que mais abriga tumbas 
de chefes de Estado no Brasil, com pelo 
menos oito ex-presidentes da República e 
diversos primeiros-ministros dos tempos do 
Brasil Império.

Passei uma tarde inteira com a 
pesquisadora Ida Steinmüller campeando 
esse magnífico quadrilátero erguido à 
base do Morro São João. Seus majestosos 
mausoléus e jazigos são verdadeiras obras 
de arte, isso sem falar no murado em 
elegantes gradis, o monumental portal de 

Um passeio no Rio de Janeiro 
pelo extraordinário Cemitério 
de São João Batista

entrada e o ostentoso cruzeiro 
lavrado em granito que destaca o 
centro da aleia principal. Tudo ali é 
extravagantemente díspar.

Em forma de anfiteatro, 
o quadrante possui terraços 
arrimados, de reluzentes alvuras, 
que impregnam o ambiente 
de um profundo sentimento 
de melancolia. Ficamos 
impressionados com a luxuosidade 
dos túmulos, os adornos lapidares 
e a infinidade de bustos e estátuas 
de ferro fundido e formosíssimos querubins 
de mármore distribuídos em tão sucinto 
espaço. Isso sem falar da beleza cenográfica 
do entorno, de matas luxuriantes, clima 
tropical e o colossal Morro do Corcovado ao 
fundo, com o acolhedor Cristo Redentor de 
braços abertos. É uma maravilha que a gente 
só experimenta uma vez na vida.

Com olhos argutos e a avidez de 
pesquisadores encantados, sob um sol 
morno, esquadrinhamos as intérminas 
ruelas tumulares desse cemitério, 
que se entrelaçam e se embaralham 
em contrastes belíssimos, entre estilos 
neogóticos e neoclássicos do final do século 
XIX e começo do XX e o geométrico art 
déco do período entreguerras sotopostos 
a outras mais modernas. Cada passo nos 
reservava novas encenações de belezas 
irrepetíveis. De aspecto fleumaticamente 

secular, havia um cheiro de tempo em tudo.
É coisa que beira o absurdo, nenhum 

outro se afigura em tão expressivo, mas uma 
tarde é pouco para minuciar um funério 
assim, e, exaustos, sentamos num túmulo à 
penumbra de uma árvore para descansar. 
A sombra vacilante salpicava gotas de luz 
sobre o granito da tumba, bailando como 
coisas vivas, e as letrinhas gravadas no jazigo, 
coincidentemente, denunciava o nome de 
um patrício, o campinense João Rique Filho, 
ou Joãzinho Rique como era mais conhecido. 
Esse achado inusitado, longe mais de dois mil 
quilômetros de Campina Grande e em meio 
a cerca de 25 mil túmulos, foi para nós um 
acaso desconcertante, para dizer o mínimo.

(Vanderley de Brito é historiador, 
arqueólogo, pesquisador e presidente do 
Instituto Histórico de Campina Grande – IHCG)

Foto: Divulgação

Da Redação

530 a.C. — Ciro II, rei da Pérsia
1334 — Papa João XXII
1642 — Cardeal de Richelieu, político francês
1985 — Teixeirinha, compositor brasileiro
2011 — Sócrates, futebolista brasileiro
2016 — Ferreira Gullar, poeta e escritor brasileiro

Mortes na História

Obituário
Jonshel Alexander
27/11/2021 – Aos 22 anos, em Nova 
Orleans, Estados Unidos, assassinada. Atriz 
interpretou Joy Strong em ‘Indomável 
Sonhadora’. Foi morta a tiros junto a um 
homem, que sobreviveu. A polícia local 
procura pistas para solucionar o crime. Ela 
tinha apenas 12 anos quando participou de ‘Indomável Sonha-
dora’. O longa-metragem chegou a ser indicado nas categorias 
do Oscar de melhor filme, atriz, direção e roteiro adaptado.

Foto: Observatório do Cinema

Aforismo
“No entanto, os mortos, ao 

não terem tais propriedades 
dos viventes, já as tiveram, 

experimentaram a infelicidade 
da dor e também a felicidade 

da sua ausência, digo, da 
ausência da dor.”(Damião R. Cavalcanti)
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blemáticos dos Estados Unidos.
O San Michele é o principal ce-

mitério de Veneza, na Itália. Está 
situado numa ilha a poucos minu-
tos da cidade pela Via Vaparetto, e 
é apelidado de “Ilha dos Mortos”. É 
um lugar procurado por quem está 
atrás de reclusão, paz e tranquilida-
de, sobretudo quando a Praça de São 
Marcos recebe muitos turistas. A ilha 
tornou-se o cemitério de Veneza em 
1807, quando, durante a ocupação 
francesa, foi decidido proibir os en-
terramentos nas ilhas principais. O 
transporte dos corpos é feito em gôn-
dolas funerárias.

O Cemitério Old Jewish encon-
tra-se em Josefov, antigo bairro judeu 
de Praga, capital da República Checa. 

Antes da Primeira Guerra Mundial, o 
cemitério pertencia ao Reino da Boê-
mia. Esteve em uso desde o início do 
século XV até 1787. Com aproximada-
mente 12 mil sepulturas, tem o maior 
número de defuntos por área quadra-
da. Sem espaço para enterrar seus 
mortos, os judeus se viram obrigados 
a sobrepor lápides umas às outras. 
Com os anos, acumularam-se doze ca-
madas, e as lápides mais à superfície 
estão cobertas de musgos. Entre elas 
está a do escritor Franz Kafka.

O Père Lachaise, em Paris, é o 
cemitério mais famoso da França. 
Nos seus 500 mil metros quadrados 
estão túmulos famosos, como os de 
Oscar Wilde, Edith Piaf, Honoré de 
Balzac, Marcel Proust, Alice B. Toklas, 
Richard Wright e Jim Morrison. A 
importância do cemitério de Paris 
se deve ao fato de que ele se tornou 
um marco desde o século XIX para a 
construção dos cemitérios modernos. 
Representa a transição entre o mode-
lo de cemitério urbano, com jardins, 
para os cemitérios rurais.

Mount Auburn Cemetery, em 
Cambridge, é o primeiro cemité-
rio-jardim dos Estados Unidos. Lá 
estão enterrados escritores e pen-
sadores como Buckminster Fuller, 

Henry Wadsworth Longfellow, e 
BF Skinner. Já o Hollywood Forever, 
também nos Estados Unidos, é o ce-
mitério das celebridades. Foi funda-
do em 1899, com 100 hectares, até 
então como Hollywood Memorial 
Park. No local estão enterrados os 
famosos da indústria de entreteni-
mento norte-americana.

O Cemitério Boot Hill está em 
Tombstone, no Arizona, Estados 
Unidos). Boot Hill (ou Boothill) é o 
nome atribuído a cemitérios do sé-
culo XIX para pistoleiros ou aqueles 
que tiveram alguma morte violenta. 
E o mais notável deles é o que está 
localizado em Tombstone. Nele es-
tão os túmulos de Billy Clanton, 
Frank McLaury e McLaury Tom: os 
três homens mortos durante tiro-
teio no famoso O.K.Corral.

Outro cemitério norte-america-
no famosos é o Trinity Churchyard, 
em Nova Iorque. É composto por três 
cemitérios separados, associados à 
Igreja Trinity, em Manhattan. Um de-
les, o Cemitério de Intercessão, abriga 
duas placas de bronze comemorati-
vas da Batalha de Fort Washington, 
um dos mais violentos combates da 
Guerra Revolucionária.

Na Argentina, na capital Buenos 

Aires, está o La Recoleta, no bairro 
de mesmo nome, uma área rica e 
convidativa, conhecida por residên-
cias em estilo parisiense, exuberan-
tes palácios e boutiques elegantes. 
Nesse cemitério estão ícones nacio-
nais, como Eva Peron, que descan-
sam em túmulos extravagantes. Toda 
a estrutura do cemitério se compõe 
de ruas, avenidas e até praças. Conta 
com inúmeras estátuas de mármore, 
criptas senhoriais, inclusive alguns 
sarcófagos abertos. Além de Evita, 
presidentes, atores e militares estão 
enterrados no local.

Por fim, o Cemitério Nacional 
de Arlington, na Virgínia, é o mais 
conhecido e tradicional cemitério 
militar dos Estados Unidos, funda-
do no antigo terreno de Arlington 
House, o palácio da família da espo-
sa do comandante das forças confe-
deradas da Guerra Civil Americana, 
general Robert Lee, Mary Anna Lee. 
Em uma área de quatro mil metros 
quadrados estão enterradas mais 
de 360 mil pessoas, em geral vete-
ranos de cada uma das guerras tra-
vadas pelo país, desde a Revolução 
Americana até a atual Guerra do 
Iraque. Entre os túmulos está o do 
ex-presidente John F. Kennedy.

Lugares considerados 
macabros por muitos são 
agora atrações turísticas

Sem terror

Jairo Lourenço
29/11/2021 (divulgado em 1º/12) – Aos 
60 anos, em São José dos Pinhais (PR), por 
falência múltipla dos órgãos ocasionada 
por um AVC. Ator conhecido por ter inter-
pretado a personagem Luciano, da novela 
‘Vale Tudo’, da TV Globo. Também atuou 
em ‘O Dono do Mundo’, ‘Força de Um Desejo’, ‘Malhação’, 
entre outras novelas. Era formado em Arte Dramática.

Foto: Divulgação

Marcus Lamb
30/11/2021 – Aos 64 anos, de Covid-19. 
Pastor evangélico norte-americano que era 
fundador e diretor-executivo da rede cristã 
TV Day Star. O líder religioso fazia campa-
nha contra a vacinação que previne o novo 
coronavírus, que provoca a Covid-19. Ele 
contraiu a doença há menos de um mês. A rede de televisão da 
família do pastor veiculava horas de programas para atacar a 
vacina e as medidas de restrições para combater o novo coro-
navírus. O religioso também era defensor do uso de medica-
mentos sem eficácia científica comprovada contra a doença.

Foto: Redes Sociais

Noemi Gerbelli
1º/12/2021 – Aos 68 anos, de causa não 
revelada. Atriz paulistana ficou conhecida 
por interpretar a personagem Diretora 
Olívia, da novela ‘Carrossel’, do SBT. Começou 
a carreira no teatro em 1973. Participou de 
uma das peças mais assistidas no país: ‘Trair 
e Coçar, É Só Começar’. Com roteiro de Marcos Caruso, a peça 
entrou para o Guinness, o Livro dos Recordes, como o espetácu-
lo que ficou mais tempo em cartaz no país. Também esteve em 
‘Ô… Coitado’, ‘Os Normais’, ‘Vila Maluca’ e ‘A Favorita’.

Foto: Divulgação
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Segundo pesquisa divulgada ontem pelo IBGE, no ano passado, 8,9% da população do estado vivia com menos de R$ 155 por mês

Índice de extrema pobreza da PB 
cai a menor patamar desde 2015

O percentual de pessoas 
vivendo em situação de ex-
trema pobreza na Paraíba 
encerrou o ano de 2020 em 
8,9%, o menor patamar re-
gistrado desde 2015 (8,2%), 
segundo a Síntese de Indica-
dores Sociais, divulgada pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE). 
O resultado é 4,4 pontos 
percentuais menor do que 
o registrado no ano anterior 
(13,3%).

Segundo a pesquisa do 
IBGE, cerca de 357 mil pes-
soas viviam em situação de 
extrema pobreza, em 2020, 
na Paraíba, ou seja, com me-
nos de R$ 155 por mês. A 
proporção do estado (8,9%) 
ficou acima da média do 
país (5,7%), mas abaixo do 
Nordeste (10,4%). Na série 
iniciada em 2012, a menor 
proporção de pessoas com 
esse rendimento ocorreu em 
2014, com 7,7%.

Já aqueles que viviam 
com menos de R$ 450 por 
mês – e estavam abaixo da 
linha de pobreza estabele-
cida pelo Banco Mundial, de 
US$ 5,5 por dia – represen-
tavam 41,3% da população 
do estado, percentual supe-
rior aos verificados nas mé-
dias brasileira (24,1%) e da 
região (40,5%). Essa pro-
porção foi idêntica à verifi-
cada em 2017 (41,3%) e se-
melhante à de 2014 (41%). 
Diante de 2019 (43,5%), 
também houve redução na 
proporção de pessoas com 
esse rendimento.

Pela primeira vez, o 
IBGE avaliou o impacto dos 
programas sociais na inci-
dência da pobreza no país. 
Em um cenário hipotético, 
sem o pagamento de benefí-
cios, a proporção de pessoas 
em situação de extrema po-
breza na Paraíba, em 2020, 
seria de 26,7%, ou seja, o 
triplo do de fato verificado 
(8,9%) e representaria mais 
de um milhão de habitantes 
nessa condição. Também 
haveria um aumento na pro-
porção daqueles que esta-
vam na linha da pobreza, que 
abarcaria mais da metade da 
população estadual (54,5%).

Além disso, sem os be-
nefícios de programas sociais 
governamentais, o Índice de 
Gini paraibano, que em 2020 
foi de 0,512, passaria para 
0,625. Esse indicador vai de 
0 a 1, quanto mais próximo 
de 1, maior a desigualdade 
na distribuição de renda. Na 
média do Brasil, o valor pas-
saria de 0,524 para 0,573 
e, na do Nordeste, de 0,526 
para 0,625, respectivamente.

Em João Pessoa

PM apreende carregamento de drogas 
que seriam distribuídas neste final de ano 

A Polícia Militar 
apreendeu um carrega-
mento com cerca de nove 
quilos de drogas que se-
riam distribuídas no fim 
deste ano na Grande João 
Pessoa. A apreensão dos 
entorpecentes aconteceu 
na tarde de ontem no bair-
ro do Cuiá, Zona Sul da 
capital. Um suspeito, que 
já responde pelo crime de 
roubo, foi preso.

Todo o material foi 
localizado pelos policiais 
da Força Tática do 1º Ba-
talhão, que receberam in-
formações sobre a chegada 
de um carregamento de 
drogas e de um suspeito. 
O homem, que completou 
24 anos de idade ontem, 
foi abordado e com ele a 
PM já encontrou parte dos 
entorpecentes. De acordo 
com os policiais da Força 

Tática, durante as diligên-
cias, a PM chegou até um 
apartamento que o suspei-
to usava como depósito e 
lá encontrou o restante da 
carga.

Ao todo, cerca de nove 
quilos de maconha, distri-
buídos entre tabletes e sa-
colas, foram apreendidos. 
A PM também encontrou 
quase 70 papelotes de co-
caína, quatro balanças de 

precisão e plástico para 
fracionamento e distri-
buição dos entorpecentes. 
Ainda segundo os policiais, 
o suspeito responde por 
assalto, está na condicio-
nal, e informou à PM que as 
drogas seriam distribuídas 
neste final de ano em João 
Pessoa e região. 

As drogas e o suspei-
to foram apresentados na 
Central de Flagrantes.

A cidade de João Pes-
soa começou a respirar 
o espírito natalino desde 
ontem, quando o prefeito 
Cícero Lucena abriu, ofi-
cialmente, o Natal dos Sen-
timentos, um projeto que 
coloca a capital paraibana 
no calendário nacional de 
grandes eventos alusivos 
ao período. Até o dia 26 de 
dezembro, a população e os 
turistas poderão participar 
de uma série de eventos em 
três polos instalados em 
cartões postais: no Busto de 
Tamandaré (Polo do Amor), 
entre as praias de Tambaú 
e Cabo Branco; na Praça da 
Independência (Polo da Es-
perança) e no Parque Solon 
de Lucena (Polo da Alegria).

Durante duas semanas, 
o Natal dos Sentimentos 
oferecerá uma programa-
ção especial, com muita 
cultura, gastronomia, entre-
tenimento e surpresas que 
deixarão o público encan-
tado. A abertura foi com a 
caravana da Coca-Cola, que 
cruzou as principais vias da 
cidade, anunciando a festa. 
O prefeito, quase que simul-
taneamente, acendeu toda 
a iluminação natalina, dei-
xando a cidade ainda mais 
bonita e colorida.

O Natal dos Sentimen-
tos conta com projeção ma-
peada na fachada do Colégio 
Pio X, no Polo da Esperança. 
Serão duas apresentações 
diárias. Nesse polo aconte-
cem ainda apresentações 
do Grupo Imaginart - Mu-
sical Jingle Bell, Quinteto 
de Cordas do Projeto Ação 
Social pela Música, Cavalo 
Marinho da Paraíba do Mes-
tre Gasosa, Grupo Arretado 
Produções - Um Natal Ar-
retado de Bom, Coral Nova 
Voz, do maestro Hélio Nu-
nes, Lapinha Infantil Nossa 
Senhora da Penha, da Esco-
la Municipal Antônio Santos 
Coelho, Grupo Ballet Popu-
lar da UFPB e Quarteto de 
Cordas do IFPB, sempre em 
dias alternados.

No Polo da Alegria, as 
pessoas podem presenciar 
shows especiais, com Fan-
farras das escolas munici-
pais, fazer pedidos na Árvo-
re Iluminada, além de curtir 
alguns brinquedos insta-
lados no Parque Solon de 
Lucena, a exemplo da roda 
gigante, carrosel, pedalinho, 
tuk-tuk, trenzinho, bola in-
flável, desfile natalino, pre-
sépio natalino, que terá uma 
decoração especial. É o local 
de encontro das famílias e 

amigos e de contemplação 
para os turistas. Outra atra-
ção do Natal dos Sentimen-
tos é o 'Ônibus iluminado', 
que fará um passeio espe-
cial pelo 'corredor', entre o 
Busto de Tamandaré até o 
Parque Solon de Lucena.

No Polo do Amor, as 
pessoas podem contemplar, 
além do novo letreiro da ci-
dade, a Árvore dos Desejos, 
o Trenó do Papai Noel, a Fe-
rinha Natalina com venda de 
artesanato e têm apoio do 
pessoal do Centro de Atendi-
mento ao Turista (CAT).

Conheça os três polos:

Polo do Amor
Está localizado no Lar-

go de Tambaú e é espaço de 
permanência e de fotogra-
fia. O espaço ganhou a ár-
vore dos desejos, decoração 
natalina, luzes, sonorização, 
feira de artesanato e comér-
cio de rua padronizado.

Polo da Esperança 
Na Praça da Indepen-

dência, o ambiente é de 
convivência e solidarieda-
de. O ambiente conta com 
food park, apresentações 
culturais, drive thru para 
doações e espetáculos com 

projeção mapeada na facha-
da do Colégio Pio X.

Polo da Alegria
O Parque Solon de Lu-

cena é o local da diversão, 
além de toda a decoração 
(200 árvores, iluminação 
e sonorização), o local ga-
nhou uma roda gigante de 
40 metros, carrossel e uma 
série de atividades como 
tuk tuk, bolas infláveis, pe-
dalinhos e apresentações 
natalinas com bandas mar-
ciais e grupos teatrais.

Natal dos Sentimentos tem atrações 
para turistas e população pessoense

Até o dia 26, a população 
e os turistas participam 

de eventos em três polos 
instalados em cartões 
postais: no Busto de 
Tamandaré (Polo do 
Amor), na Praça da 

Independência (Polo da 
Esperança) e no Parque 
Solon de Lucena (Polo 

da Alegria)

A Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac), por meio do pro-
jeto Revelando Campeões, 
materializou o desejo de um 
socioeducando de voltar às 
pistas de atletismo e levou-o 
para teste na Universidade 
Federal da Paraíba. A ação, 
uma iniciativa da direção do 
Centro Socioeducativo Edson 
Mota (CSE) junto ao setor de 
Esporte, Cultura e Lazer da 
Fundac, aconteceu na quin-
ta-feira (2) e contou com o 
suporte profissional de Pedro 
de Almeida Pereira, técnico 
de atletismo na universidade 
– inclusive do atleta paralím-
pico Petrucio Ferreira –, que 
se encarregou de avaliar as 
habilidades físicas do socioe-
ducando.

“Eu tento sempre dar o 
máximo de mim, para que 
as pessoas vejam o meu lado 
bom. Eu quero me prender 
nesse meu desejo. Eu gosto 
de atividade física e quero 
levar isso para a minha vida. 
Eu gosto muito de correr, em 
2014 eu tentei uma oportuni-
dade, e agora estou tentando 
novamente com a ajuda da 
Fundac. Espero que dê cer-
to!”, disse o adolescente C.R.G, 
durante a avaliação física.

Pensando no esporte 
como educação e avaliando o 
biotipo do adolescente, Pedro 
de Almeida avaliou as habili-
dades que o adolescente po-

derá desenvolver dentro do 
atletismo e sinalizou o salto 
em altura como modalidade 
que, inicialmente, trabalharia 
com ele. Mas o que ele vis-
lumbra tecnicamente só terá 
sentido mesmo na prática. 
“Esse é o primeiro contato de 
muitos e nossa missão é dar 
perspectiva e mostrar cami-
nhos. Trabalhamos com me-
tas, buscamos em cada um o 
que ele tem de melhor e tra-
çamos um objetivo”, pontuou 
o técnico.

“Ele sairá daqui hoje sa-
bendo que será muito bem 
acolhido e que as portas es-
tão abertas para que possa 
mostrar o que dá para fazer, 
dentro da perspectiva de suas 
habilidades. Nosso objetivo 
é possibilitar caminhos que 
ele se identifique e bus-
car meios para que possa 
seguir adiante. Aqui é um 
espaço pedagógico e nossa 
missão é fomentar esse de-
sejo dele”, concluiu Pedro 
de Almeida.

De acordo com Waldir 
Victor, diretor do CSE, o Plano 
Individual de Atendimento 
(PIA) orienta e sistematiza o 
trabalho desenvolvido pela 
equipe multidisciplinar, res-
ponsável pela execução da 
medida socioeducativa de 
internação e serviço de aco-
lhimento, portanto sua obri-
gatoriedade está prevista no 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente (ECA). 

Socioeducando faz teste 
de atletismo na UFPB

A proporção do Estado (8,9%) 
ficou acima da média do país 
(5,7%), mas abaixo da do NE 
(10,4%). Na série iniciada em 
2012, a menor proporção de 
pessoas com esse rendimento 
ocorreu em 2014, com 7,7%

A apreensão dos 
entorpecentes aconteceu 
na tarde de ontem no 
bairro do Cuiá, zona Sul da 
capital e um suspeito, que 
já responde pelo crime de 
roubo, foi preso

Foto: Secom-PB
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de equipamentos, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00011/2021.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: FARMAGUEDES COMÉRCIO DE PRODUTOS FARMACEUTICOS MÉDICOS 

E HOSPITALARES LTDA, cadastrada no CNPJ nº 08.160.290/0001-42.
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de equipamentos e materiais odontológico para 

a UBS e CEO, junto a Secretaria de Saúde e Meio Ambiente, atendendo a Portaria nº 3.389/2020 
e Termo de Compromisso nº 250020/2020

VALOR GLOBAL: R$ 2.085,00 (dois mil e oitenta e cinco reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Aguiar - PB, 02 de Dezembro de 2021.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de equipamentos, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00011/2021.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: JOSÉ NERGINO SOBREIRA - ME, cadastrada no CNPJ nº 63.478.895/0001-94.
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de equipamentos e materiais odontológico para 

a UBS e CEO, junto a Secretaria de Saúde e Meio Ambiente, atendendo a Portaria nº 3.389/2020 
e Termo de Compromisso nº 250020/2020

VALOR GLOBAL: R$ 3.862,50 (três mil, oitocentos e sessenta e dois reais e cinquenta centavos)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.
Aguiar - PB, 02 de Dezembro de 2021.

MANOEL BATISTA GUEDES FILHO
Prefeito

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de equipamentos, de acordo com o Pregão Presencial  
nº  00011/2021.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Aguiar
CONTRATADA: DENTAL FARMA COMÉRCIO LTDA, cadastrada no CNPJ nº 18.110.143/0001-11.
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de equipamentos e materiais odontológico para 

a UBS e CEO, junto a Secretaria de Saúde e Meio Ambiente, atendendo a Portaria nº 3.389/2020 
e Termo de Compromisso nº 250020/2020

VALOR GLOBAL: R$ 7.870,00 (sete mil, oitocentos e setenta reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Aguiar - PB, 02 de Dezembro de 2021.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de ALAGOINHA, no dia 15/12/2021 as 08:00 horas. Objetivo: Locação de veículos diversos para 
atender as necessidades das secretarias deste município. Maiores informações e aquisição do edital 
através do link http://www.alagoinha.pb.gov.br ou e-mail; alagoinhalicitacao2021@gmail.com, ou na 
CPL no endereço, Rua Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha - PB, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 12h00min.

Alagoinha, 02 de dezembro de 2021.
WALBERTO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2021
OBJETO: Reforma da Escola Municipal de Mata Velha, situada na zona rural do município de 

Araruna/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: PB 
CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – EPP - Valor: R$ 334.858,11. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 03 de dezembro de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0008/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 0008/2021, para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 08:00 horas; e do início da fase de lances 
para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 08:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informa-
ções: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB. 
Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Site: www.portaldecompras-
publicas.com.br.

Aroeiras - PB, 03 de dezembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0009/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 0009/2021, para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 09:00 horas; e do início da fase de lances 
para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informa-
ções: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB. 
Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Site: www.portaldecompras-
publicas.com.br.

Aroeiras - PB, 03 de dezembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00010/2021, para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 10:00 horas; e do início da fase de lances 
para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 10:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informa-
ções: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB. 
Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Site: www.portaldecompras-
publicas.com.br.

Aroeiras - PB, 03 de dezembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00011/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00011/2021, para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 14:00 horas; e do início da fase de lances 
para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 14:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informa-
ções: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB. 
Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Site: www.portaldecompras-
publicas.com.br.

Aroeiras - PB, 03 de dezembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 

nº 00012/2021, para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 16:00 horas; e do início da fase de lances 
para o dia 17 de Dezembro de 2021 às 16:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informa-
ções: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, na Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB. 
Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Site: www.portaldecompras-
publicas.com.br.

Aroeiras - PB, 03 de dezembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00044/2021, para o dia 17 

de Dezembro de 2021 às 10:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pedro Américo, 
80 - Centro - Aroeiras - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. 

Aroeiras - PB, 03 de Dezembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00045/2021, para o dia 17 

de Dezembro de 2021 às 11:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pedro Américo, 
80 - Centro - Aroeiras - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. 

Aroeiras - PB, 03 de Dezembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO AMBULÂNCIA – A, PARA SIMPLES REMOÇÃO, 
TIPO FURGÃO, 0 (ZERO) KM, DESTINADA AO ATENDIMENTO DAS DEMANDAS DA SECRE-
TARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00005/2021. 
DOTAÇÃO: 20.71 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELEM 10.301.1058.1068 AQUISIÇÃO DE 
AMBULÂNCIAS 211.000000 RECEITAS DE IMPOSTOS E TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – 
SAUDE 445.4.4.90.52.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 215.000000 TRANSFE-
RENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTE DO GOVERNO FEDERAL 
446.4.4.90.52.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE 220.000000 TRANSFERÊNCIAS 
DE CONVÊNIOS OU DE CONTRATOS DE REPASSES VINCULADOS A UNIÃO 447.4.4.90.52.00 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00194/2021 - 02.12.21 
- FIORI VEÍCOLO S/A - R$ 127.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 017/2021-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO nº. 017/2021-SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de 
Preços para possível Aquisição de Notebooks. Data de abertura: 16/12/2021 às 09h00min (horário 
local), por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço 
Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 03 de dezembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 018/2021-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELE-
TRÔNICO nº. 018/2021-SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível Aquisição de um Veículo Zero Quilômetro tipo Picape Cabine Dupla. Data de abertura: 
16/12/2021 às 11h00min (horário local), por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.
com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.
boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 03 de dezembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00026/2021
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Ca-
bedelo - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Dezembro de 2021, licitação modalidade Tomada de 
Preços, do tipo menor preço global, para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O SERVIÇO DE 
IMPERMEABILIZAÇÃO DE PAREDE E CALÇADA LATERAL DA ESCOLA MUNICIPAL MARIA DAS 
GRAÇAS CARLOS RESENDE. Recursos: PRÓPRIOS/FEDERAL. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: 
https://cabedelo.pb.gov.br/transparencia; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 03 de dezembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 25014/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao PREGÃO ELETRONICO Nº 25014/2021que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE LEITES E FÓRMULAS ESPECIAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS CASAS DA 
ESPERANÇA I, II E III, UNIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL, 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: XAND´S COMERCIAL DE 
ALIMENTOS EIRELI CNPJ 04.949.494/0001-06 Valor R$ 2.880,00;  CL COMERCIO DE MATE-
RIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA CNPJ 13.441.051/0002-81 Valor R$ 25.920,00; MEDS 
COMERCIO DE MEDICAMENTOS, PRODUTOS E EQUIPAMENTOS CNPJ 40.256.200/0001-24 
Valor R$ 3.747,00, perfazendo o valor global de R$  32.547,00.

Campina Grande - PB, 03 de Dezembro de 2021
VALKER NEVES SALES

SECRETÁRIO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2021, que objetiva: 
Contratação de Empresa especializada em políticas operacionais de transporte coletivo urbano 
para prestação de serviços de consultoria da STTP; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PLANUM PLANEJAMENTO E CONSULTORIA URBANA 
LTDA - R$ 314.556,00.

Campina Grande - PB, 02  de dezembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Dezembro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos de informática 
para implantação e informatização do PEC junto a Secretaria de Saúde deste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 04/13; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3622–1135.
E-mail: cplcapimpb@gmail.com
Edital: www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Capim - PB, 03 de Dezembro de 2021
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 11:00 horas do dia 17 de Dezembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para instalação, manutenção e treinamento para implantação do PEC no Município 
de Capim. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 04/13; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 3622–1135.
E-mail: cplcapimpb@gmail.com
Edital: www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Capim - PB, 03 de Dezembro de 2021
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições legais,

R E S O L V E:
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00006/2021, que objetiva: 

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA E REVITALIZAÇÃO DO CEN-
TRO DE CULTURA NO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO/PB; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor (es):

- J.W CONSTRUTORA LTDA
 CNPJ: 30.317.693/0001-01
Valor - R$: 630.269,67
Publique-se e cumpra-se.

Conceição - PB, 03 de dezembro de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 
atribuições legais,

R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00006/2021, que ob-

jetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA E REVITALIZAÇÃO DO 
CENTRO DE CULTURA NO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO/PB; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

- J.W CONSTRUTORA LTDA
CNPJ: 30.317.693/0001-01
VALOR: R$ 630.269,67
Publique-se e cumpra-se.

Conceição - PB, 03 de dezembro de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portal-
decompraspublicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULOS AUTOMOTOR, DESERTO PE 00008-2021. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 16 de dezembro de 2021. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 16 de dezembro de 
2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, con-
sideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 11:00 horas 
e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. 
E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 03 de Dezembro de 2021
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2021.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário 35, Centro – Cuitegi/PB, às 09h00min, do dia 17.12.2021, licitação na 
modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, de nº 022/2021, cujo 
objetivo é a aquisição de 02 (dois) Veículos novos, movidos a Gasolina/Álcool, anos e modelos 
não inferiores a 2021/2021, TIPO HATCH, capacidades individuais para 05 (cinco) passageiros, 
de primeiro uso, para primeiro emplacamento, fabricação nacional, zero quilômetro, destinados 
a atender às necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, de conf. Convênio nº 0029/2021, 
firmado com o ESTADO DA PARAÍBA através da Secretaria de Estado do Desenvolvimento e da 
Articulação Municipal . RECURSOS: LEI 597, de 16.11.2021 – Crédito Adicional Especial – 40.00 
– 10.301.0004.1039 – 44.90.52.00 – FUS / INVESTIMENTOS SAÚDE. FUNDAMENTAÇÃO: Leis 
Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 123/2006, (com suas respectivas alterações), Decreto Municipal 
nº 01.2013 e demais legislações pertinentes. Outros esclarecimentos e Cópia do Edital poderão 
ser obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min 
às 12h00min. sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br 

Cuitegi/PB, 03 de dezembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
OBJETO: Locação de veículos diversos, para melhor atender as necessidades das Secreta-

rias deste município. O Pregoeiro convoca o comparecimento dos participantes: ALEXANDRE 
LAURENTINO DA SILVA EIRELI; ALUYLSON PESSOA DOS SANTOS EIRELI; DNA SERVICOS, 
ENTRETENIMENTOS, PROMOCOES E LOCACOES EIRELI; EDENILTON SILVA DE SOUZA; 
GUEDES FERNANDES DE OLIVEIRA; JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA; JOSE EDUARDO 
MEDEIROS DA SILVA; KJR SERVICOS E LOCACOES EIRELI; LARISSE LEONIA DE PONTES 
NERI; MARCONE FERNANDES DE OLIVEIRA; MARTINHO MANUEL SOARES; PAULO CESAR 
TAVARES CONSERVA; PAULO SERGIO JANUARIO DA COSTA, para continuidade dos trabalhos, 
que será realizado no dia 10 de dezembro de 2021 às 14:00 horas. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 425/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98708–0527.

Curral de Cima - PB, 03 de Dezembro de 2021
GETULIO COSTA DE ARAUJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE RESULTADO DO SORTEIO PÚBLICO

DA SUBCOMISSÃO TÉCNICA DA TOMADA DE PREÇOS  006/2021 – TÉCNICA E PREÇO
A Prefeitura Municipal de Esperança por meio da Comissão Permanente de Licitação, torna público 

o resultado de sorteio realizado em 29 de novembro de 2021, às 10:00 horas nas dependências do 
auditório do centro administrativo, para compor a Subcomissão Técnica responsável pela análise 
e julgamento das propostas técnicas da Tomada de Preço 006/2021 – Melhor Técnica, tendo como 
objeto a Contratação de Agência de Publicidade, para prestar serviços de publicidade institucional 
e de informar o público em geral da Prefeitura Municipal de Esperança, Estado da Paraíba, nos 
termos da Lei Federal nº 12.232, de 29 de abril de 2010, a seguir relacionadas:

SUBCOMISSÃO:
- Dilvani Alves Bonifácio 
- Geovaldo Vieira de Carvalho 
- Isabele Rakel Trajano Pereira Araújo
SUPLENTES:
- Eliane França – Jornalista
- João Paulo Medeiros – Jornalista
- João Batista Lima Brandão Neto
- Silas Batista dos Santos
- Josumar Barbosa
- Silvia Francine de Oliveira Costa

Esperança – PB,  29 de novembro de 2021.
Juvencio Rodrigues Neto

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
Nobson Pedro de Almeida 

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO TÉCNICA
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2021

OBJETO: Contratação de 01 (UMA) empresa para a prestação de serviços de publicidade e 
propaganda, compreendendo o conjunto de atividades realizadas integradamente que tenha por 
objetivo o estudo, o planejamento, a conceituação, a concepção, a criação, a execução interna, a 
intermediação e a supervisão da execução externa e a distribuição de publicidade aos veículos e 
demais meios de divulgação, com o objetivo de promover a venda de bens ou serviços de qual-
quer natureza, difundir ideias, princípios, iniciativas ou instituições ou informar o público em geral. 
EMPRESA HABILITADA: DCX AGÊNCIA DE PUBLICIDADE EIRELI – CNPJ: 28.486.184/0001-60, 
por atender a todos os requisitos de habilitação referente a análise técnica. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 10.12.2021, às 08h00min, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e cópia na íntegra do resultado de julga-
mento de habilitação poderão ser obtidas junto a CPL, Rua Antônio André, 39 - Centro - Guarabira 
- PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira - PB, 03 de Dezembro  2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições de cestas básicas para doação as famílias carentes do município de 
Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00043/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2021 Elemento 
de despesa 3.3.90.39.01 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica . 3.3.90.32.01 – Material 
de Consumo 3.3.90.32.01 – Material, Bem ou Serviço p/Distribuição Gratuita. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: 
CT Nº 00447/2021 - 01.12.21 - KLEBER DEYVID DA SILVA - R$ 101.484,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
COMUNICADO - FASE HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2021

O Pregoeiro Oficial comunica que o licitante inicialmente declarado vencedor do certame, não 
apresentou a amostra solicitada no Edital e, portanto, a sessão pública para continuidade dos 
trabalhos - FASE HABILITAÇÃO - da licitação modalidade Pregão Presencial nº 00050/2021, que 
objetiva: Aquisição de kits higiênicos destinados aos alunos da rede municipal de educação; será 
realizada às 08:00 horas do dia 07 de dezembro de 2021, no mesmo local da primeira reunião, na 
Praça Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB; para a qual ficam convocados todos os licitantes 
e quem mais possa interessar. Salienta-se que o não comparecimento de qualquer licitante não 
impedirá a realização da referida sessão pública. Informações: no horário das 08:00 às 12:00 dos 
dias úteis, no referido endereço.

Ingá - PB, 03 de dezembro de 2021.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032-2021

AVISO DE INABILITAÇÃO DA EMPRESA MELHOR COLOCADA
CONTINUIDADE DOS TRABALHOS

OBJETO: Locação de veículos, destinados a atender as necessidades do município, nos quan-
titativos solicitados pelos referidos órgão.  LICITANTE INABILITADO: ALUYLSON PESSOA DOS 
SANTOS ME - CNPJ: 21.636.341/0001-28; MOTIVO: A Empresa apresentou Certidão de Débitos 
Relativos a Créditos Tributários Federais e à Dívida Ativa da União com data de validade vencida, 
e conforme a Lei Complementar 123/06, art. 43, §2, foi dado o prazo de 05 (cinco) dias para a 
efetiva regularização junto ao órgão competente, e a mesma não apresentou no prazo legal. Em ato 
continuo fica convocada nova sessão pública para continuidades dos trabalhos a ser realizada dia 
07 de Dezembro de 2021 as 10:00hs.   Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 03 de Dezembro 2021.
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de 01 (Um) veículo tipo 
Micro–Ônibus Escolar, destinados a demanda da Secretária de Educação deste Município. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 16 de Dezembro de 2021. Início da fase de lances: 10:01 
horas do dia 16 de Dezembro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
Decreto Municipal nº 31/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Itatuba - PB, 02 de Dezembro de 2021
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICO
AUTORIZAÇÃO PARA REALIZAÇÃO DO LEILÃO

Kadson Valberto Lopes Monteiro, Prefeito do Município de Jericó/PB, venho através deste, 
autorizar a Sra. Samara Barbosa Araujo, Leiloeira Oficial JUCEP 023/2019, a realizar o Leilão no 
dia 22 de dezembro de 2021, às 10hs00min, no Pátio, em frente a Prefeitura Municipal, localizada 
à Rua Cirilo de Freitas - Centro, nesta cidade.

Jericó, 03 de dezembro de 2021
Kadson Valberto Lopes Monteiro

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para Reforma da Praça na Comunidade Bela Vista, localizada no bairro Cristo, no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA – SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a renovação licença prévia para a CONSTRUÇÃO DA PRAÇA DOS 
SEIXAS II, PONTA DOS SEIXAS, JOÃO PESSOA – PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA-SEMOB-JP

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM - 17O9-CJWJ-MQJ2-MBSJ
PREGÃO ELETRÔNICO-SRP nº 14/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO 2021/060510
DATA DE ABERTURA: 20/12/2021 – ÀS 09:0 0h. – Horário de Brasília.
OBJETO REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 

PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS OPERACIONAIS SEM A INCLUSÃO 
DE CONDUTOR PARA ATENDER AS DEMANDAS DESTA SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE 
MOBILIDADE URBANA SEMOB/JP. A Superintendência Executiva de Mobilidade Urbana - SEMOB-
-JP, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, no Sistema de 
Registro de Preços, do tipo menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, nos sites: https://www.gov.br/compras/pt-br/ sob o número 
da UASG 926691 e https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Decreto Municipal nº 4.985/2003. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio 
pelo Email: cpl@semobjp.pb.gov.br, no horário das 08:00 as 17:00 h, em dias úteis.

João Pessoa-PB, 03 de dezembro de 2021.
BRUNO CARLOS DE OLIVEIRA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 19.773/2020

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.060/2021
CHAVE CGM: 3UK4-75WT-S6UF-8236
DATA DE ABERTURA: 17/12/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E INSU-

MOS PARA HIGIENIZAÇÃO DAS UNIDADES ESCOLARES, COMO MANUTENÇÃO DAS MEDIDAS 
DE PREVENÇÃO CONTRA A PANDEMIA DA COVID-19.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Jackson 
Wellcker da Costa Teixeira Azevedo torna público, para conhecimento dos interessados, que 
fará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital 
ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.
comprasgovernamentais.gov.br, sob o número da UASG 926792, e no site https://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO 
das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@
gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, 
pelo Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 7.884/2013, 
8.642/2015, 9.280/2019, 9.607/2020 e 9.611/2020, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e 
alterações posteriores.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021. 
Jackson Wellcker da Costa Teixeira Azevedo

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
CHAVE CGM: B3OV-MSV7-EL3J-H7GF
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09034/2021
PROCESSO ADM. Nº 2021/077584
CHAVE LICITAÇÕES-E Nº  899567
OBJETO: Registro de Preços para eventual aquisição de Estação de Trabalho (pc/desktop), 

notebooks e nobreaks para as 187 Unidades Educacionais da Rede Municipal de Ensino (Escolas 
e CREIS) de João Pessoa.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como nos Decretos 
Municipais nº. 7.884/2013 e nº 9.280/2019e Art. 4º, inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO 
o Parecer emitido pela Assessoria Jurídica da CSL/SEDEC e HOMOLOGO o Pregão acima iden-
tificado, em favor da empresai9 TECNOLOGIA E PARTICIPAÇÕES LTDA, inscrita no CNPJ sob o 
nº19.289.203/0001-78,a qual foi vencedora dos:

ITEM 01 (DESKTOP - AMPLA CONCORRÊNCIA), com valor unitário de R$ 6.855,00(seis mil, 
oitocentos e cinquenta e cinco reais), perfazendo o valor total de R$4.935.600,00 (quatro milhões, 
novecentos e trinta e cinco mil e seiscentos reais); ITEM 02 (DESKTOP - COTA RESERVADA), 
com valor unitário de R$ 6.855,00(seis mil, oitocentos e cinquenta e cinco reais), perfazendo o 
valor total de R$1.233.900,00 (um milhão, duzentos e trinta e três mil e novecentos reais); ITEM 03 
(NOTEBOOK - AMPLA CONCORRÊNCIA), com valor unitário de R$ 6.687,00(seis mil, seiscentos 
e oitenta e sete reais), perfazendo o valor total de R$802.440,00 (oitocentos e dois mil, quatro-
centos e quarenta reais); ITEM 04 (NOTEBOOK - COTA RESERVADA), com valor unitário de R$ 
6.687,00(seis mil, seiscentos e oitenta e sete reais), perfazendo o valor total de R$200.610,00 
(duzentos mil, seiscentos e dez reais). O valor total dos itens é de R$ 7.172.550,00 (sete milhões, 
cento e setenta e dois mil e quinhentos e cinquenta reais).

Em favor da empresa VIZZEN COMÉRCIO E SERVIÇOS EM EQUIPAMENTOS ELETRÔNICOS 
LTDAinscrita no CNPJ sob o n° 32.986.160/0001-48a qual foi vencedora dos:

ITEM 05 (NOBREAKS - AMPLA CONCORRÊNCIA), com valor unitário de R$ 499,00(quatrocentos 
e noventa e nove reais), perfazendo o valor total de R$359.280,00 (trezentos e cinquenta e nove 
mil, duzentos e oitenta reais); ITEM 06 (NOBREAKS – COTA RESERVADA), com valor unitário de 
R$ 499,00(quatrocentos e noventa e nove reais), perfazendo o valor total de R$89.820,00 (oitenta 
e nove mil, oitocentos e vinte reais). O valor total dos itens é de R$ 449.100,00 (quatrocentos e 
quarenta e nove mil e cem reais).

O valor global dos itens é deR$ 7.621.650,00 (sete milhões, seiscentos e vinte e um mil, seis-
centos e cinquenta reais). Em consequência, fica convocado o proponente para a assinatura da 
Ata de Registro de Preço, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções 
previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Maria América Assis de Castro 

Secretária de Educação e Cultura.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.048/2021/SEINFRA
DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.025/2021/SEINFRA. 

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: Central do Construtor – Comércio Varejista de Material de Construção Ltda - 

CNPJ Nº 20.721.561/0001-97
OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORNECIMENTO DE CABOS ELÉTRICOS QUE SERÃO UTILIZA-

DOS NA MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA DA CIDADE DE JOÃO PESSOA.
VALOR TOTAL: R$ 119.571,45 (cento e dezenove mil, quinhentos e setenta e um reais e 

quarenta e cinco centavos.)
Classificação Funcional: 11000.11108.25.752.5115.111082 – Implantação, Expansão, Eficienti-

zação, Recuperação e Manutenção da Rede de Iluminação Pública. 
Natureza da despesa: 33.90.30 – Material de Consumo
Fonte de Recursos: 0.1.62 – 1620 - COSIP
SIGNATÁRIOS: Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o Sr. Pablo Patrício Pereira/ Central do 

Construtor – Comércio Varejista de Material de Construção Ltda.
 DATA DA ASSINATURA: 02/12/2021. 

João Pessoa, 02 de dezembro de 2021. 
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 006/2021
Torna-se público para conhecimento dos interessados, que RATIFICO e HOMOLOGO a INE-

XIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 006/2021, com base no Parecer da Comissão Permanente de 
Licitação do Município e outras informações que constam dos autos, fundamentado no Art. 25, 
Inciso II, combinado com o Art. 13, Inciso III da Lei n.º 8.666/93 e alterações posteriores, em favor 
da empresa EDVAN DE LUCENA DOMINGOS, CNPJ nº 41.275.583/0001-40.

OBJETO: Contratação de empresa especializada, para prestação de Serviços Técnicos de 
Consultoria, na elaboração de legislação tributária, gestão de arrecadação de tributos municipais e 
capacitação de agentes ficais e mapeamento cartográfico e cadastro mutifinalitário municipal, com a 
execução de levantamento topográfico aerofotogramétrico georreferenciado, digitalização do mapa 
temático dos imóveis e órgãos público e geração de banco de dados, plantas topográficas e cálculo 
da área construída por lote municipal, no Município de Juarez Távora. 

VALOR TOTAL: R$ 41.999,00 (Quarenta e um mil novecentos e noventa e nove reais).
FONTES DE RECURSOS: FPM, ICMS e DIVERSOS.

Juarez Távora(PB), 26 de novembro de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

PREFEITO MUNICIPAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO N.º 68/2021

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N.º 006/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
CONTRATADA: EDVAN DE LUCENA DOMINGOS, CNPJ nº 41.275.583/0001-40.
OBJETO: Contratação de empresa especializada, para prestação de Serviços Técnicos de 

Consultoria, na elaboração de legislação tributária, gestão de arrecadação de tributos municipais e 
capacitação de agentes ficais e mapeamento cartográfico e cadastro mutifinalitário municipal, com a 
execução de levantamento topográfico aerofotogramétrico georreferenciado, digitalização do mapa 
temático dos imóveis e órgãos público e geração de banco de dados, plantas topográficas e cálculo 
da área construída por lote municipal, no Município de Juarez Távora. 

VALOR TOTAL: R$ 41.999,00 (Quarenta e um mil novecentos e noventa e nove reais).
FONTES DE RECURSOS: FPM, ICMS e DIVERSOS.
VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias

Juarez Távora(PB), 26 de novembro de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL PARA A CONS-

TRUÇÃO DE BARREIRA, MUNICÍPIO DE LAGOA SECA - PB. 
LICITANTES INABILITADOS: Onde de Lê: COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, 

nos itens: 8.2.3.1.2, 6.8.3.2 e 6.8.3, Leia – se: COVALE CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, 
nos itens: 8.2.3.1.2, 6.8.3. As demais condições apresentados na publicação anterior ficam manti-
das, conforme vinculadas no Diário Oficial do Estado da Paraíba, do dia 02/12/2021, na pagina 48

Lagoa Seca - PB, 03 de Dezembro de 2021.
AMANDA SOARES FREIRE

Presidente da Comissão

PREFEITURA DE MANAÍRA
AVISO DE ABERTURA

DE PROPOSTA DE PREÇOS
O presidente da Comissão Permanente de Licitação do município de Manaíra torna público 

para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 
00008/2021, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Reforma da Creche 
Maria Lucia Simplício no Município de Manaíra/PB, conforme Planilha Orçamentária, que a abertura 
dos envelopes de proposta de preços será realizada no dia 07/12/2021 às 08:30 horas no mesmo 
local da primeira reunião.  Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL na Rua José Rosas, 
s/n - Centro - Manaíra- PB, no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis. 

Manaíra - PB, 03 de Dezembro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

PRESIDENTE DA CPL/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2021
A Pregoeira torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de empresa para aquisição de um 
trator agrícola e uma grade com discos, com o objetivo de atender as necessidades do município 
de Nazarezinho-PB, conforme Edital. Abertura das propostas: dia 17 de dezembro de 2021, às 
09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital disponível: 
www.tce.pb.gov.br e www.nazarezinho.pb.gov.br. Obs: Os licitantes dobrem a atenção na hora de 
cotar o preço no sistema.

Nazarezinho, 03 de dezembro de 2021.
MARILDA SARMENTO LUIS

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
PREGÃO ELETRONICO Nº 00046/2021

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição parcelada de tendas e grades para isolamento 

(disciplinadores), com o objetivo de atender as necessidades do município de Nazarezinho-PB.
VENCEDOR:
 EREMASTER DISTRIBUIDORA DE FERRAGENS E FERRAMENTAS LTDA - CNPJ: 

37.278.673/0001-18 – CT: 245/2021 com o valor de R$6.743,60 (seis mil, setecentos e quarenta 
e três reais e sessenta centavos).

Data do contrato: Nazarezinho,29 de novembro de 2021
VIGÊNCIA:  31 de dezembro de 2021.

MARCELO BATISTA VALE
Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
PREGÃO ELETRONICO Nº 00046/2021

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição parcelada de tendas e grades para isolamento 

(disciplinadores), com o objetivo de atender as necessidades do município de Nazarezinho-PB.
VENCEDOR:
VISUAL INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE LONAS EIRELI - CNPJ: 05.626.958/0001-06– CT: 

244/2021 com o valor de R$17.999,94 (dezessete mil, novecentos e noventa e nove reais e noventa 
e quatro centavos);

Data do contrato: Nazarezinho,02 de dezembro de 2021
VIGÊNCIA:  31 de dezembro de 2021.

MARCELO BATISTA VALE
Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº: 001/2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS A, torna público que fará realizar através da 

CPL para conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço GLOBAL, no dia 21 de 
Dezembro de 2021 as 09:00 horas, tendo como objetivo CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE EN-
GENHARIA PARA EXECUTAR OBRA DE PAVIMENTAÇÃO NA RUA JOSÉ GOMES DE OLIVEIRA 
NO MUNICÍPIO DE PEDRO RÉGIS – PB. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da 
Prefeitura Municipal de Pedro Régis, na Av. Senador Ruy Carneiro, n° 278, Centro, Pedro Régis 
– Pb. O edital será disponível através do link https://pedroregis.pb.gov.br/transparencia/licitacao 
ou na CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Pedro Régis, no horário de expediente de 
08:00 as 12:00 Horas.

Pedro Régis-PB 03 de Dezembro de 2021.
Polyana Farias Torres

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00049/2021
Vencedoras: 3MED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 29.043.834/0001-

66, com o valor global de R$ 8.107,00 (oito mil e cento e sete reais), ALLFAMED COMERCIO 
ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 31.187.918/0001-15, com o valor global de R$ 
4.069.144,04 (quarto milhões, sessenta e nove mil, cento e quarenta e quatro reais e quatro centavos), 
DROGAFONTE LTDA- CNPJ 08.778.201/0001-26, com o valor global de R$ 248.220,00 (duzentos 
e quarenta e oito mil e duzentos e vinte reais), MEDCOM EIRELI – CNPJ nº 22.635.177/0001-
05, com o valor global R$ 39.680,00 (trinta e nove mil e seiscentos e oitenta reais), NACIONAL 
COMERCIO E REPRESENTAÇÃO EIRELI – CNPJ nº 18.588.224/0001-21, com o valor global R$ 
1.940,00 ( hum mil e novecentos e quarenta reais), ODONTOMED MEDICAMENTOS E MATERIAL 
MEDICO HOSPITALAR LTDA – CNPJ nº 37.029.855/0001-55, com o valor global de R$ 76.930,50 
(setenta e seis mil, novecentos e trinta reais e cinquenta centavos), PHARMAPLUS LTDA – CNPJ 
nº 03.817.043/0001-52, com o valor global de R$ 144.725,00 (cento e quarenta e quatro mil, sete-
centos e vinte e cinco reais), RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA-CNPJ 
12.305.387/0001-73, com o valor global de R$ 5.640,00 (cinco mil e seiscentos e quarenta reais), 
STOCK MED PRODUTOS MÉDICO- HOSPITALARES LTDA - CNPJ 06.106.005/0001-80, com o 
valor global de R$ 8.151,00 (oito mil e cento e cinquenta e um reais).

Objeto: Registro de preços para aquisição de medicamentos para compor a farmácia básica e aten-
der demais necessidades da Secretaria de Saúde do município de Piancó-PB, para o exercicio de 2022.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00048/2021
Objeto: Registro preços para aquisição de materiais medico para atender as necessidades da 

Secretaria de Saúde do município de Piancó-PB.
Vencedoras: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 

31.187.918/0001-15, com o valor global de R$ 1.291.810,00 (um milhão, duzentos e noventa e um 
mil e oitocentos e dez reais), CIRÚRGICA MONTEBELLO LTDA CNPJ 08.674.752/0001-40, com 
o valor global de R$ 850,00 (oitocentos e cinquenta reais), DLM HOSPITALAR EIRELI – CNPJ  
34.186.181/0001-04, com o valor global de R$ 5.937,25 (cinco mil, novecentos e trinta e sete 
reais e vinte e cinco centavos), GTMED DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS 
HOSPITALARES E ODONTOLOGICOS LTDA – CNPJ 39.707.683/0001-57, com o valo global R$ 
43.880,00 (quarenta e três mil e oitocentos e oitenta reais), JOSE NERGINO SOBREIRA EIRELI – 
CNPJ 63.478.895/0001-94, com o valor global de R$ 160,00 (cento e sessenta reais), ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - ME – CNPJ 09.478.023/0001-80, 
com o valor global de R$ 24.193,32 (vinte e quatro mil, cento e noventa e três reais e trinta e dois 
centavos), ODONTOMED MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO HOSPITALAR LTDA – CNPJ 
37.029.855/0001-55, com o valor global de R$ 299.348,45 (duzentos e noventa e nove mil, trezentos 
e quarenta e oito reais e quarenta e cinco centavos), PHARMAPLUS LTDA - CNPJ 03.817.043/0001-
52, com o valor global de R$ 7.410,00 (sete mil e quatrocentos e dez reais), NACIONAL COMERCIO 
E REPRESENTAÇÃO EIRELI – CNPJ 18.588.224/0001-21, com o valor global de R$ 4.800,00 
(quatro mil e oitocentos reais).

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 02 de Dezembro de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

Republicado por incorreção

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00043/2021
Vencedora: BERNARDINO DE CARVALHO CAMARA NETO - ME – CNPJ 28.676.712/0001-44, 

com o valor global de R$ 93.750,00 (noventa e três mil e setecentos e cinquenta reais).
Objeto: Registro de preços para a locação de horas de trator de pneus 4x4, com grade Aradora 

de 12 a 14 discos para corte de terra na zona rural do município de Piancó-PB, durante o exercício 
de 2022.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00043/2021
Objeto: Registro de preços para a locação de horas de trator de pneus 4x4, com grade Aradora de 12 

a 14 discos para corte de terra na zona rural do município de Piancó-PB, durante o exercício de 2022.
Vencedoras: BERNARDINO DE CARVALHO CAMARA NETO - ME – CNPJ 28.676.712/0001-44, 

com o valor global de R$ 93.750,00 (noventa e três mil e setecentos e cinquenta reais).
Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 

assinar termo contratual.  
Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2021.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00050/2021
Vencedora: OSAKA MÁQUINAS AGRÍCOLAS LTDA – CNPJ 38.624.389/0001, com o valor global 

de R$ 193.999,00 (cento e noventa e três mil e novecentos e noventa e nove reais).
Objeto: aquisição de patrulha mecanizada para o município de Piancó-PB, atendendo A PRO-

POSTA 020694/2021-PLATAFORMA+BRASIL-MAPA.
Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-

minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  
Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2021

André Alexandre do Nascimento
Pregoeiro  

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00044/2021, de acor-
do com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa MARIA NADIA DA NOBREGA MAR-
QUES LTDA – ME - CNPJ nº 43.509.513/0001-35, com o Valor Mensal de R$ 15.000,00 (quinze mil 
reais) e o Valor Global Anual de R$ 180.000,00 (cento e oitenta mil reais) com o objeto a Contratação 
de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documentação, para prestação de serviços 
especializados de Médico para Programa de Saúde da Família (PSF) atendendo as necessidades 
do Município de Piancó-PB, referente a CHAMADA PÚBLICA N° 00002/2021.

Piancó – PB, em 03 de dezembro de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Constitucional     

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00051/2021
Vencedora: POSTO DIESEL SAO JOSE LTDA - CNPJ 35.419.936/0001-36, com o valor global 

de R$ 886.900,00 (oitocentos e oitenta e seis mil e novecentos reais).
Objeto: Registro de preços para aquisição de combustíveis com o abastecimento na região do 

município de Campina Grande-PB, atendendo as necessidades de todas secretarias da Prefeitura 
Municipal de Piancó-PB, durante o exercício de 2022.

Adjudicação: o pregoeiro adjudica o objeto da referida empresa, nos termos da lei. Será enca-
minhado para autoridade competente lavrar a Homologação.  

Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2021
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00049/2021
Objeto: Registro de preços para aquisição de medicamentos para compor a farmácia básica e aten-

der demais necessidades da Secretaria de Saúde do município de Piancó-PB, para o exercício de 2022.
Vencedoras: 3MED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 29.043.834/0001-

66, com o valor global de R$ 8.107,00 (oito mil e cento e sete reais), ALLFAMED COMERCIO 
ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ 31.187.918/0001-15, com o valor global de R$ 
4.069.144,04 (quarto milhões, sessenta e nove mil, cento e quarenta e quatro reais e quatro centavos), 
DROGAFONTE LTDA- CNPJ 08.778.201/0001-26, com o valor global de R$ 248.220,00 (duzentos 
e quarenta e oito mil e duzentos e vinte reais), MEDCOM EIRELI – CNPJ nº 22.635.177/0001-
05, com o valor global R$ 39.680,00 (trinta e nove mil e seiscentos e oitenta reais), NACIONAL 
COMERCIO E REPRESENTAÇÃO EIRELI – CNPJ nº 18.588.224/0001-21, com o valor global R$ 
1.940,00 ( hum mil e novecentos e quarenta reais), ODONTOMED MEDICAMENTOS E MATERIAL 
MEDICO HOSPITALAR LTDA – CNPJ nº 37.029.855/0001-55, com o valor global de R$ 76.930,50 
(setenta e seis mil, novecentos e trinta reais e cinquenta centavos), PHARMAPLUS LTDA – CNPJ 
nº 03.817.043/0001-52, com o valor global de R$ 144.725,00 (cento e quarenta e quatro mil, sete-
centos e vinte e cinco reais), RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA-CNPJ 
12.305.387/0001-73, com o valor global de R$ 5.640,00 (cinco mil e seiscentos e quarenta reais), 
STOCK MED PRODUTOS MÉDICO- HOSPITALARES LTDA - CNPJ 06.106.005/0001-80, com o 
valor global de R$ 8.151,00 (oito mil e cento e cinquenta e um reais).

Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 
assinar termo contratual.  

Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º. 00050/2021
Objeto: aquisição de patrulha mecanizada para o município de Piancó-PB, atendendo A PRO-

POSTA 020694/2021-PLATAFORMA+BRASIL-MAPA..
Vencedores: OSAKA MÁQUINAS AGRÍCOLAS LTDA – CNPJ 38.624.389/0001, com o valor global 

de R$ 193.999,00 (cento e noventa e três mil e novecentos e noventa e nove reais).
Resolve: Homologar, após análise do processo, nos termos da lei. Estando convocada para 

assinar termo contratual.  
Piancó-PB, 03 de Dezembro de 2021.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DO CONTRATO

INEXIGIBILIDADE N° 00044/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA: MARIA NADIA DA NOBREGA MARQUES LTDA – ME - CNPJ nº 43.509.513/0001-35.
OBJETIVO: Contratação de pessoas Jurídicas para posterior contratação, mediante documen-

tação, para prestação de serviços especializados de Médico para Programa de Saúde da Família 
(PSF) atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, referente a CHAMADA PÚBLICA 
N° 00002/2021.

VALOR MENSAL: R$ 15.000,00 (quinze mil reais).
VALOR GLOBAL ANUAL: R$ 180.000,00 (cento e oitenta mil reais).

Piancó – PB, em 03 de de zembro de 2021.  
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE UMA EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, 

PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM DE VIAS, LOCALIZA-
DA NESTE MUNICÍPIO. LICITANTES HABILITADOS: B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA; 
CONSTRUPB CONSTRUTORA EIRELI; CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; D2R3 SERVICOS 
DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCA-
COES LTDA; E.P.S. SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI; ESTRUTURAL SERVICOS DE 
CONSTRUCAO CIVIL E LOCACOES EIRELI; G S C CONSTRUTORA E SERVICOS LTDA; GMF 
CONSTRUCOES SERVICOS E LOCACOES LTDA; GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E 
SERVICOS LTDA; J R MUNIZ ENGENHARIA EIRELI; JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO 
LTDA; LA ENGENHARIA E LOCACOES EIRELI; QUALITY CONSTRUCOES LTDA; R F ENGE-
NHARIA EIRELI; SC CONSTRUCOES EIRELI; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. . 
LICITANTES INABILITADOS: GR CONSTRUTORA EIRELI; STEFANO CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 13/12/2021, às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Manoel Alvino, 
56 - Centro - Pilõezinhos - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 
99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. 

Pilõezinhos - PB, 03 de Dezembro de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO N.º 003/2021- SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMB, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações, Decreto Municipal n.º 028/2021, Decreto n.º 10.024/2019, bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico Sistema de Registro de 
Preço do tipo menor preço por item. Objeto: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS 
DE INFORMÁTICA EM ATENDIMENTO AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E 
DEPARTAMENTO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU, conforme descrito e especificado no 
edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: www.portaldecompraspu-
blicas.com.br; Abertura das propostas e sessão pública: 15/12/2021 às 10h30mim. O edital e seus 
anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e https://
www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal. Demais informações através do www.pitimbu.
pb.gov.br ou na Prefeitura Municipal no horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 03 de Novembro de 2021.
Cláudia Izabel da Silva Maia

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Dezembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de caçamba. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33841247. E-mail: 
licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 03 de Dezembro de 2021
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 033/2021
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 033/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE DOCÊNCIA EM CURSOS DE INGLÊS E 
ESPANHOL PARA ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ/PB. 
Data de abertura: 16/12/2021 às 09h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB no horário de expediente 
através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007.

Puxinanã, 03 de dezembro de 2021.
Gisley Morais Souto

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Dezembro 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, anteriormente suspensa, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE CONSULTORIA EM MARKETING E MARKETING DIGITAL, BEM COMO SERVIÇOS DE 
DESENVOLVIMENTO/EDIÇÃO DE ARTES GRÁFICAS PARA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
QUEIMADAS – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 001/10; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 

Queimadas - PB, 03 de dezembro de 2021
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONSTRUÇÃO DO SETOR DE COMERCIALIZAÇÃO DE CARNES NO MERCADO 
PÚBLICO DO MUNICIPIO DE REMÍGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2020. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00048/2020 - Sena Construções Eireli - CNPJ: 
22.759.235/0001-02 - 4º Aditivo - prorroga o prazo por mais 6 meses. ASSINATURA: 01.09.21

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00012/2021, que objetiva: Aquisição de material 
de construção e estrutura metálica para construção, reforma, recuperação e conservação das 
unidades escolares e quadras poliesportivas deste município, (Itens Remanescentes); HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Riacho de Santo Antônio - PB, 03 de Dezembro de 2021
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Muniz, 142 - Centro - Santa Helena - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Dezembro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO IMEDIATA DE 1 
(UM) VEÍCULO, TIPO PICK–UP, ZERO KM, MOTOR MÍNIMO 2.0, DIESEL, CONFORME DETA-
LHAMENTO EXPOSTO NO ANEXO – I DESTE EDITAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE SANTA HELENA – PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0037/05; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35421055. E-mail: cplsan-
tahelena.pb@gmail.com, www.tce.pb.gov.br. 

Santa Helena - PB, 03 de dezembro de 2021
JOSÉ CÁSSIO LIMEIRA ESTRELA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE A REFORMA DA PRAÇA 

PADRE CICERO DO MUNICIPIO DE SANTA HELENA – PB. LICITANTES HABILITADOS: A CASA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – ME; A L S CONSTRUCOES, SERVICOS E EVENTOS EIRE-
LI; ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA; ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; 
BELIRARDO FERREIRA SILVA; IGOR BRASIL LINS EIRELI; J DE FONTE RANGEL EIRELI; MOTIVA 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; T. A. FRANÇA EVENTOS. . LICITANTE INABILITADO: A 
P LUCAS MOREIRA, descumpriu o item 8.2.10 (declaração não assinada). Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 14/12/2021, às 08:30 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Pedro Muniz, 142 - Centro - Santa Helena - PB, no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 35421055. E-mail: cplsantahelena.pb@gmail.com. 

Santa Helena - PB, 03 de Dezembro de 2021
JOSE CASSIO LIMEIRA ESTRELA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 077/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 077/2021, cujo 

objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA PROMOÇÃO 
DE CURSOS DE CORTE E COSTURA, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE AS-
SISTÊNCIA SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, às 09h00m do dia 20 de 
Dezembro de 2021. Esclarecimentos: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.
santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 03 de Dezembro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 052/2021. PROCESSO ADMINISTRATIVO 
Nº 212/2021. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 076/2021. 1.0 - DO OBJETIVO. REGISTRO DE PRE-
ÇOS PARA AQUISIÇÃO DE LIXEIRAS/COLETORES PARA COLETA SELETIVA PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE SANTA RITA/PB. 2.0 - DO RESULTADO. - META COMERCIO E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
29.903.019/0001-20 - Valor R$ 3.199,00. - LICERI COMERCIO DE PRODUTOS EM GERAL LTDA 
- CNPJ: 26.950.671/0001-07 - Valor R$ 122.384,00. Publique-se e cumpra-se. Santa Rita - PB, 
02 de dezembro de 2021. ANDRÉA DOS SANTOS SILVA - SECRETÁRIA MUNICIPAL DE MEIO 
AMBIENTE.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA ANALISES DE HABILITÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 06 de dezembro de 2021, ANALISES DE COCUMENTOS DE HABILITAÇÃO das empresas 
cadastradas na TP,  do tipo menor preço, para: Contratação empresa técnica especializada para 
Pavimentação de Diversas Ruas na zona urbana do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça 
PB – Conforme Transferência Especial 09032021–011379. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@
lagoaderoca.pb.gov.br.  Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br;  www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 03 de Dezembro de 2021
MARIA DE FATIMA MORENO ESPINOLA ROCINE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
REVOGAÇÃO DE EXTRATO DE CONTRATO

REVOGA-SE: OBJETO: APRESENTAÇÃO ARTÍSTICA DO CANTOR EDYR VAQUEIRO NA 
TRADICIONAL FESTA DE SANTOS REIS. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00008/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Tacima: 04.000 SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO E CULTURA 04000.13.392.2016.2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES CULTURAIS 
3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT 
Nº 00142/2021 - 29.11.21 - X4 MUSIC PROMOCOES LTDA - R$ 45.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Dezembro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para prestação 
de serviços relativos à consultoria na área de saúde ocupacional e segurança no trabalho. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. E-mail: 
umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 02 de Dezembro de 2021
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
COMUNICADO DE SESSÃO PÚBLICA 

A Comissão de Avaliação de Patrocínio, designada pela Decisão PRE 001/2021 de 13 de 
janeiro de 2021, convida os inscritos no edital de Chamamento Público 001/2021 para se fazerem 
presentes na sessão pública para defesa de propostas, a ser realizada na segunda-feira (6), às 
15h, na Sala de reuniões (Bloco 7) da Agência Central da Cagepa (Av. Feliciano Cirne, 220, Ja-
guaribe – João Pessoa/PB).

João Pessoa, 02 de dezembro de 2021.
Marcus Vinícius Fernandes Neves

Diretor Presidente

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª Chamada
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 176/2021
PROCESSO Nº  19.000.011093.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE CONJUNTO 
PROFESSOR (CJP-01) E CONJUNTOS ALUNO (CJA-04 E CJA-06), destinado à SECRETARIA 
DE ESTADO DA EDUCAÇÃO CIÊNCIA E TECNOLOGIA - SEECT, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 20/12/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
NÚMERO DO PREGÃO NO SISTEMA COMPRAS.GOV.BR: 901762021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, da Lei nº 14.217, 
de 2021 e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a segunda chamada 
da licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-02077-6
João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª Chamada
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 199/2021
PROCESSO Nº  19.000.003825.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA 
MACENARIA, destinado à FUNDAÇÃO ESPAÇO CULTURAL DA PARAÍBA - FUNESC, conforme 
edital e anexos. 

DATA E HORÁRIO: 20/12/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
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NÚMERO DO PREGÃO NO SISTEMA COMPRAS.GOV.BR: 901992021
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, da Lei nº 14.217, 
de 2021 e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a segunda chamada 
da licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic05@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº  21-02113-6
João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 35/2021
Registro CGE Nº 21-02021-2

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(s) participante(s) da CONCORRÊNCIA Nº 35/2021 (Obras de Pavimentação Asfáltica 
das Travessias Urbana nas cidades Assunção, Esperança, Olivedos, Ouro Velho, Salgadinho, Serra 
Redonda e Soledade, com aproximadamente 14,7 km ), que transcorreu o prazo sem recurso. 
Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão quanto ao julgamento que habilitou as Empresas: 
CONSTRUTORA GURGEL SOARES  e CLPTCONSTRUTORA EIRELI e marca reunião para 
abertura da(s) Proposta(s) de Preços para o dia 06/12/2021   às 10: 00 horas.

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 024/2021

REGISTRO Nº 21-02345-5
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO NOVO PRÉDIO DA E.E.E.F.M. PROF. JOÃO NORBERTO, EM 

SANTA TEREZINHA - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 05 de janeiro de 2022 às 09h00hrs. 

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 025/2021

REGISTRO Nº 21-02346-3
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA PARA ASSISTIR E SUBSIDIAR NA 

SUPERVISÃO, ACOMPANHAMENTO E CONTROLE DA OBRA DE CONSTRUÇÃO DO CENTRO 
DE CONVENÇÕES, EM CAMPINA GRANDE - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 05 de janeiro de 2022 às 10h00hrs. 

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 023/2021

REGISTRO Nº 21-02350-3
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA EEFM JOAQUIM LACERDA LEITE, EM SÃO 

JOSÉ DE PIRANHAS - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 07 de janeiro de 2022, às 09h00hrs. 

João Pessoa, 03 de dezembro de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL

EXTRATO
A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-

01, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a LICENÇA DE INSTALAÇÃO – através do Proc. 2021-009132/TEC/LI-8227 para a construção de 
um Conjunto Habitacional, composto por 30 unidades habitacionais, no município de BAYEUX- PB. 

Emilia Correia Lima
Diretora Presidente

GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA
PBTUR HOTÉIS S/A

CNPJ(MF) Nº09.291.030/0001-79
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRORDINÁRIA
Ficam os Senhores Acionistas da PBTUR HOTÉIS S/A convidados a participarem da reunião 

que será realizada no dia 17 de dezembro 2021, às 10h00 (dez horas) em primeira convocação 
e às 10h30 (dez horas e trinta minutos) em segunda convocação, a ser realizada na sede da 

Empresa, localizada à Av: Almirante Tamandaré, nº 100 Pavimento superior, Bairro: Tambaú, para 
deliberarem sobre a seguinte pauta:

1- Deliberação sobre a cessão de uso do Hotel Bruxaxá para implantação da Escola de 
Práticas Profissionais.

João Pessoa/PB, 03 de dezembro de 2021.
Ruth Avelino Cavalcanti

Presidente da PBTUR Hotéis S/A
 OBS: PUBLICAR 3 DIAS SEGUIDOS                  

DIARÍO OFICIAL E JORNAL UNIÃO

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE PISOS E REVESTIMENTOS 
CERÂMICOS ESMALTADOS, LOUÇAS SANITÁRIAS E PORCELANATOS POLIDOS E 

ESMALTADOS DO ESTADO DA PARAÍBA.
RUA DA REPÚBLICA, 830 - CENTRO – CEP: 58010 181 - JOÃO PESSOA/PB, CNPJ nº 

08.211.956/0001-44.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ELEIÇÃO SINDICAL. Pelo presente edital faço saber que no dia 

21 de Fevereiro de 2022, na sede desta entidade classista, com endereço acima indicado, será 
realizada Eleição para composição da nova Diretoria, do Conselho Fiscal, Delegação Federativa e 
seus respectivos Suplentes do Sindicato acima mencionado, durante o período de votação funcionará 
01 (uma) URNA COLETORA DE VOTOS na sede do Sindicato das 08h00 ás 16h00, ficando aberto 
o prazo de 05 (cinco) dias para registro de Chapas a contar da data da publicação deste Edital de 
acordo com o Estatuto Social o requerimento acompanhado de todos os documentos exigidos para 
o registro, ao Sr. Presidente da entidade, podendo ser assinado por qualquer  um dos candidatos 
que integra a chapa (s) no horário das 08h00min às 11h00min e de 14h00min às 17h00min, onde 
se encontrará a disposição dos interessados, pessoas habilitadas para o atendimento, prestando 
informações concernente ao Processo Eleitoral, recebimento de documentação e fornecimento do 
recibo de registro de chapa(s). A impugnação de candidatura(s) deverá ser feita no prazo de 05 
(cinco) dias, contados da publicação da relação de chapa(s) registradas. O Edital de Convocação 
encontra-se afixado na sede do Sindicato. João Pessoa(PB) 04 de Dezembro de 2021. JOSÉ MARIA 
BARRETO SOBRINHO – PRESIDENTE. 

F A Z S A B E R a todos quantos virem o presente Edital, observando o que consta dos autos 
da Ação Monitória, processo 0065175-70.2014.8.15.2001, de autoria de UNIMED JOAO PESSOA 
COOPERATIVA DE TRABALHO MEDICO - CNPJ: 08.680.639/0001-77, fica INTIMADO(A) a 
empresa MD PROMOTORA ADMINISTRADORA DE CREDITO E COBRANCA LTDA - CNPJ: 
04.930.232/0001-08 , por encontrar-se em lugar incerto e não sabido, para,  na forma do art. 513, 
§2º do CPC e no prazo de 15 (quinze) dias, pagar o valor indicado no demonstrativo discriminado 
e atualizado do crédito, acrescido de custas e despesas processuais. Fica a parte executada 
advertida de que, transcorrido o prazo previsto no art. 523 sem o pagamento voluntário, inicia-se o 
prazo de 15 (quinze) dias para que, independentemente de penhora ou nova intimação, apresente, 
nos próprios autos, sua impugnação. Não ocorrendo pagamento voluntário no prazo do art. 523 do 
CPC, o débito será acrescido de multa de dez por cento e, também, de honorários de advogado de 
dez por cento.. E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir o presente 
Edital, que será afixado na sede deste Juízo, no local de costume e publicado na forma da lei. Dado 
e passado nesta cidade de João Pessoa, estado da Paraíba. Aos 21 dias do mês de Outubro de 
2021, Eu, Geneysson André Pereira Correia, Técnico Judiciário, digitei-o.

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 (vinte) DIAS. O DR. MANUEL MARIA ANTUNES DE 
MELO, Juíz de Direito em exercício na 11ª Vara Cível da Capital, em virtude da Lei, etc... F A Z S A 
B E R , a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, que por este Juízo e 
Cartório 11ª Vara Cível, situado no Fórum Des. Mário Moacyr Porto, 4º andar, Av. João Machado, 532, 
Jaguaribe, n/capital, centro, n/capital, se processam os termos da Ação de EXECUÇÃO, processo 
Judicial Eletrônico(PJE) Nº: 0064977-33.2014.8.15.2001, movida por BANCO DO NORDESTE DO 
BRASIL S/A em face de ELETROTEC - COMERCIO, REP. E ASSISTENCIA TECNICA LTDA - ME, 
FLAVIO RICARDO CAMPELO DACONTI, FABIANA HOLANDA PEREIRA DACONTI, EDUARDO 
LUIZ CAMPELO DACONTI. Na forma do Art. 256 II, e § 3º, do NCPC como o promovido, Eduardo 
Luiz Campelo Daconti, não fora localizado, e para que mais tarde alguém não alegue ignorância, 
mandou o MM Juiz expedir o presente, ficando CITADO: EDUARDO LUIZ CAMPELO DACONTI, 
portador do CPF nº. 398.626.404-30, atualmente em lugar incerto e não sabido; para, proceder ao 
pagamento da quantia de R$ 74.811,54 (setenta e quatro mil, oitocentos e onze reais e cinquenta 
e quatro centavos) no prazo de 03 (três) dias, contados da citação (CPC, art. 829), sob pena de 
penhora e avaliação de bens, que deverá ser cumprida pelo Oficial de Justiça. Fixados os honorários 
advocatícios em 10% (dez por cento) sobre o valor do débito, verba essa que será reduzida pela 
metade caso a parte executada efetue o pagamento no prazo mencionado (CPC, art. 827, § 1º). 
Eventuais embargos devem ser opostos no prazo de 15 (quinze) dias, contado, conforme o caso, 
na forma do artigo 231 do CPCivil (CPC, art. 915). Ciente a parte devedora de que, no prazo para 
embargos, reconhecendo o crédito da parte exequente e comprovando o depósito de trinta por 
cento do valor em execução, acrescido de custas e de honorários de advogado, poderá requerer 
que lhe seja permitido pagar o restante em até 6 (seis) parcelas mensais, acrescidas de correção 
monetária e de juros de um por cento ao mês (CPC, art. 916), cujo prazo se iniciará com o termino 
do prazo do edital, nada apresentado, será considerado revel, sendo-lhe nomeado curador especial 
na forma do art. 72, II, § único do NCPC, que será exercida pela Defensoria Pública, publicado na 
forma da lei. DADO e passado nesta Cidade de João Pessoa, aos 23 dias do mês de setembro de 
2021. Eu, Josineide B.de Vasconcelos, analista, (ad) Manuel Maria Antunes de Melo - Juiz de Direito. 

Comarca da 1ª Vara Cível da Capital – PB. Edital de Citação. Prazo: 20 dias. Processo PJE Nº 
0834026-86.2015.8.15.2001. Ação: EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL. Partes: BANCO 
BRADESCO S/A – CNPJ nº 60.746.948/0001-12 contra LIRA CONFECCOES LTDA – CNPJ nº 
09.615.381/0001-98. O MM. Juiz de Direito, Dr. Josivaldo Félix de Oliveira, da 1ª Vara Cível da Ca-
pital, em virtude da Lei, etc. Faz saber a todos quantos virem ou tiverem conhecimento do presente 
Edital, que por este Cartório e Juízo tramita a ação acima mencionada e que através do presente 
Edital fica CITADO o executado, atualmente em local incerto e não sabido, LIRA CONFECCOES 
LTDA – CNPJ nº 09.615.381/0001-98, para pagar a dívida de R$ 32.138,11 (trinta e dois mil e 
cento e trinta e oito reais e onze centavos), no prazo de 03 (três) dias, ou apresentar embargos 
em 15 dias. Os honorários foram fixados em 10% (dez por cento) sobre o valor do debito, verba 
essa que será reduzida pela metade caso o executado efetue o pagamento no prazo mencionado 
(CPC, art.827, §1º). Para a provável hipótese de revelia, nomeio curador da parte promovida o Dr. 
Antônio de Oliveira Alves, advogado de oficio em exercício na unidade judiciária, que deve ter vistas 
dos autos para apresentação de defesa. E para que ninguém possa alegar ignorância, o presente 
Edital vai ser publicado na forma da lei. 1ª Vara Cível da Capital - PB, 03 de novembro de 2020.

“ COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ N° 09.123.027/0001-46, 
torna público que recebeu da Superintendência de administração do Meio ambiente - SUDEMA a 
Autorização Ambiental de N.º 2366/2021, com prazo de vigência de 365 dias objeto do requerimento 
constante no Processo SUDEMA de N.º 2021- 005058/TEC/AA-6637 e Uso alternativo do solo 
através do Processo SUDEMA/SINAFLOR 2021-008091/TEC/DESMAT-16 referentes a Implantação 
de Cercamento com abertura de vias de acesso dos Lotes 1,2 e 4 da Unidade de Conservação do 
Parque das Trilhas. Situado no Bairro Costa do Sol no município de João Pessoa PB.” .

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Presidente do SINDESFORTE/PB – Sindicato dos Empregados em Empresas de segurança 

de transportadoras de valores, carro forte, Carro Leve, (ATM) Escolta Armada e em Extensão. 
Trab. do caixa forte e Tesouraria (Guarda e contagem de Valores), do Estado da Paraíba, inscrito 
no CNPJ: 14.962.782/0001-54, no uso das suas atribuições legais e estatutárias, convoca todos os 
trabalhadores da empresa BRINK´S SEGURANÇA E TRANSPORTE DE VALORES LTDA. Inscrita 
no CNPJ: 60.860.087/0166-07, que estão lotados na base territorial Do Estado da Paraíba/PB para 
participar da Assembleia Geral Extraordinária, a ser realizada no dia: 08 de Dezembro de 2021, em 
João Pessoa , Na Rua Dr. Coelho Paiva, 341- Mandacaru, em primeira convocação às 07:30 horas 
com o quórum legal, ou às 08:00 em segunda convocação com o número de presentes interessa-

dos. A assembleia tratara da ordem do dia a seguir exposta: a) Deliberar ou não pela Votação da 
implantação do Acordo Coletivo de Trabalho de Programa de Participação nos Resultados com um 
percentual de 50% (PPR) – 2021/ 2023. b) Outros assuntos de interesse da categoria.

 João Pessoa-Pb. 04 dezembro de 2021.
Laudivan Gonçalves dos Santos

 Presidente.

Aempresa INTERMARES PARK EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS SPE LTDA,CNPJ: 
24.196.717/0001-19, torna público que requereuda SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LI – Licença de Instalação, para implantação de condomínio 
multifamiliar horizontal, situada àAvenida Pôr do Sol, s/n,Jacaré, Cabedelo/PB - CEP: 58310-000. 
(Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

A empresa CAVALCANTI & CARVALHO LTDA - ME, CNPJ 17.793.336/0001-51, torna a público que 
está requerendo ao Superintendência de Desenvolvimento e Meio Ambiente da Paraíba (SUDEMA) 
a Licença Prévia (LP) e Licença de Instalação (LI) para Geração de Energia Elétrica por fonte Solar 
fotovoltaica, localizada em propriedade rural Fazenda São Geraldo, às margens da Rodovia BR 
230, Sousa - PB, denominado Usina Solar Fotovoltaica (UFV Lúmen I (5MW).

Leonardo Augusto Gouveia de Carvalho
Sócio - Diretor Técnico

A empresa CAVALCANTI & CARVALHO LTDA - ME, CNPJ 17.793.336/0001-51, torna a público que 
está requerendo ao Superintendência de Desenvolvimento e Meio Ambiente da Paraíba (SUDEMA) 
a Licença Prévia (LP) e Licença de Instalação (LI) para Geração de Energia Elétrica por fonte Solar 
fotovoltaica, localizada em propriedade rural Fazenda Poço de Cajazeiras, às margens da Rodovia 
BR 230, Sousa - PB, denominado Usina Solar Fotovoltaica (UFV Lúmen II (5MW).

Leonardo Augusto Gouveia de Carvalho
Sócio - Diretor Técnico

A empresa CAVALCANTI & CARVALHO LTDA - ME, CNPJ 17.793.336/0001-51, torna a público que 
está requerendo ao Superintendência de Desenvolvimento e Meio Ambiente da Paraíba (SUDEMA) 
a Licença Prévia (LP) e Licença de Instalação (LI) para Geração de Energia Elétrica por fonte Solar 
fotovoltaica, localizada em propriedade rural Fazenda Lagoa dos Patos, às margens da Rodovia BR 
230, Sousa - PB, denominado Usina Solar Fotovoltaica (UFV Lúmen III (5MW).

Leonardo Augusto Gouveia de Carvalho
Sócio - Diretor Técnico

A EMPRESA, NESTO INCORPORADORA LTDA, CNPJ: 41.853.378/0001-15, VEM POR MEIO 
DESTA, TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU DA SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) 
A LICENÇA PRÉVIA PARA CONSTRUÇÃO  DE RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, LOCALIZADO NA 
RUA PASTOR JOSÉ FERREIRA DA SILVA, ST. 01; QD. 050; LT. 0102, BESSA, NESTA CAPITAL.

VANILSA FERREIRA - ME, com CNPJ 21.747.262/0001-94, torna público que em 26/10/2021, rece-
beu a Licença de Operação Nº 053/2021, referente ao processo nº 342/2021, código 500.455.168.211, 
da Coodenadoria do Meio Ambiente e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G, 
para a atividade de Serviços de Laboratório Clínico e Consulta, na Rua Manoel Leonardo Gomes, 
19, Liberdade, Campina Grande/PB. Com validade de 730 dias.
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